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ENERO-JUNIO DE 1957.- Santiago de Chile Director: Mario Muñoz Guzmán 

NUESTRAS EXPORTACIONES 
Quizás si uno de los reproches más serios que aún los espiritus más desapasio

nados tengan que hacerle al Gobierno sea la evidente desaprensión que ha demostra
do en la búsqueda de aquellas fórmulas que sean capaces de fomentar nuestra produc
ción exportable, entre la cual ocupa buen sitio la mineria.  

Hay planteamientos que hasta ahora no han conseguido traspasar los límites 
de declaraciones románticas. En todos los tonos se dice que para liberarnos definitiva
mente de la inflación debemos producir más y que la situación de nuestra balanza de 
pagos es desastrosa, al paso que nuestras cuentas de los dólares que tenemos y de los 
dólares que imprescindiblemente necesitamos, arrojan saldos desoladores.  

Los productores de exportación se agruparon a comienzos de año en un Comité 
que designó como su Presidente a don Francisco Cuevas Mackenna, ex Ministro de 
Hacienda y de Minería y Vice-Presidente de la Sociedad Nacional de Minería. Duran
te las reuniones que este Comité ha efectuado en el año 1957 se han analizado las cau
sas precisas que motivan el extagnamiento de nuestra producción de bienes expor
tables. Y el primer estudio que se hizo de tan desfavorable ocurrencia demostró que 
esta rama de la producción trabaja acosada por fuertes tributos de todo orden; que 
tiene dificultades muy serias para importar los elementos que necesita en sus faenas 
y que, frente a la reconocida y exagerada alza de costos debe contentarse con un dó
la de retorno cuyo valor no representa, en modo alguno, nuestra realidad moneta
ria.  

Por su parte la Sociedad Nacional de Minería ha hecho un estudio a fondo de 
los costos de esa industria y, ha propuesto al Gobierno diversas medidas que bie.  
podrían aliviar esta situación. ¿Qué beneficio obtiene el Fisco con fijar altos impues
tos, si éstos han de calcularse sobre una producción disminuída o anulada? De otro la
do es preciso recordar que estas divisas que procuran nuestras exportaciones le van 
dejando a la Caja Fiscal un reguero de entradas, a través de diversos impuestos y de
rechos que pagan las mercaderías importadas con esos cambios hasta que llegan a 
manos del consumidor.  

Parece que, en verdad, hubiera llegado ya el momento de realizar una armóni
ca y bien sincronizada política de estímulo a nuestras exportaciones. Sus buenos re
sultados no serían aguardados por nadie como novedad, porque son muchos los países 
que los han cosechado para bien de sus respectivas economías.  

Es penoso tener que constatar que en Chile, mientras de un lado aparece una 
resolución tendiente a _favorecer nuestra producción, de otro lado emergen diez o más 
reglamentaciones que hacen desaparecer la primera. La ley cambiaria -para citar 
un solo caso- ha sido desvirtuada en sus efectos, y los sanos propósitos del legisla
dor han quedado, no pocas veces, atrapados entre la maraña de exigencias burocráti
cas aplicadas con criterio caprichoso, cuando no con una entonación autócrata, que 
suele imperar en organismos o instituciones que defienden una condición de autárqui
cos que a todas luces, es inconveniente para los generales intereses del país.  

Según la Sociedad Nacional de Minería, la industria extractiva nacional podría 
recuperarse si se adoptaran, entre otras, las siguientes medidas: establecer facilidades 
aduaneras similares a las que el Gobierno acordó a la industria salitrera; obtener re
baja de las tarifas eléctricas, mediante la supresión de impuestos que la recargan; su
primir algunos impuestos que gravan el costo de la producción y la exportación mi
nera; est2hlecer rebajas de la renta bruta a fin de compensar el agotamiento de las 
reservas de los yacimientos mineros; hacer frente a la baja del metal rojo, valiendose 
de la adquisición del cobre mientras su cotización esté a los niveles actuales o bien 
compensar de algún modo a los mineros del precio anormalmente bajo del momento, 
y, por último, tratar de que exista una relación más estrecha y más justa entre el 
valor del dólar y el poder adquisitivo de nuestro peso.  

Si todas las probabilidades son de que más adelante tengamos que enfrentarnos 
a una balanza de pagos aún más desfavorable, no es un remedio eficaz una remota y 
problemática apertura de nuevas fuentes de ingresos de moneda extranjera, sino que 
debe robustecerse la que probadamente está en condiciones de aumentar el real apor
te que hoy entrega a la economía nacional, vale decir, la minería chilena.
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EL APORTE DE LA MINERIA A NUESTRA BALANZA 
DE PAGOS EN 1956 

por Gmo. Gandarillas M.  

Exclusivo para el Boletín Minero de la Hechas estas consideraciones generales 
Sociedad Nacional de Minería, analizaremos los resultados obtenidos du

rante 1956 por cada uno de los capítulos de 
El Banco Central de Chile ha publica- nuestra Balanza de Pagos, y destacando el 

do el estudio correspondiente a la Balan- importante aporte de nuestra Minería en 
za de Pagos de 1956. la capacidad externa de pagos de Chile.  

Como se sabe, la balanza de pagos, o ba
lanza de cuentas es la relación que existe 
entre el total de los pagos de un país al 
exterior y el total de las sumas que in
gresan al pais por operaciones que dan 
origen a entradas de dinero durante un 
año calendario.  

La balanza de pagos puede dividirse en 
cuatro capítulos: Comercio Exterior Visi- estacadas 
ble, Comercio Exterior Invisible, Movimien
to de Capitales y Cuentas Compensadoras. En un serio y fundamentado estu

En el Comercio Exterior Visible se re- En un se y fundetao e gistra el movimiento de mercaderías del dio que sobre la Balanza de Pagos de 
1956 hace el profesor don Guillermo 

Comercio Internacional, o sea, las expor- Gandarillas, se destacan las siguien
taciones e importaciones. tes ocurrencias: 

En el Comercio Exterior Invisible se con
sideran los ingresos y egresos derivados del -Exportaciones.- El total de los 
flete marítimo, flete terrestre y aéreo, co- créditos por concepto de exportacio
mo asimismo los provenientes de las co- nes alcanzó, como se ha dicho, a 496 
misiones y seguros. Igualmente se consi- millones de dólares.  
deran los ingresos y egresos originados por De este total correspondió a la mi
los gastos de las representaciones diplo- neria una participación de 87%.  
máticas y consulares, de las Comisiones de ---Las exportaciones de productos 
Gobierno, de pagos de impuestos en mo- agropecuarios alcanzaron a 33,4 mi
neda extranjera y gastos de mantención llones de dólares, continuando su dis
de oficinas. minución paulatina.  

Estos dos capítulos de la balanza de pa- Las exportaciones de productos in
gos reflejan la estructura económica del dustriales llegaron a sólo 32 millones 
país, el carácter de sus recursos naturales de dólares.  
y las tendencias cíclicas de su economía. Las exportaciones de la mediana y 

El Capítulo Movimiento de Capitales pequeña minerías fueron por 52 yi
comprende dos secciones. La primera'con- llones de dólares, inferior sólo en 6 tiene las transacciones que han implica- millones de dólares a los del salitre y 
do movimientos de capital propiamente 
tales, como la contratación de emprésti- yodo.  
tos o las inversiones de capitales foráneos -Debe hacerse notar la importan
y la segunda registra el servicio de los ca- cia creciente que están adquiriendo, 
pitales externos invertidos en Chile. dentro de la mediana minería, las 

En las Cuentas Compensadoras se re- empresas chilenas de Santa Bárbara 
gistran las variaciones netas de los activos y Santa Fé, que en 1956 participaron 
y pasivos en oro y monedas extranjeras de en un 631% en el aumento de la prolos Bancos Comerciales, Banco Central y ducción de hierro.  
otras instituciones oficiales y semi-oficia
les.
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1.-Comercio Exterior Visible Utilidades de las em
presas ........ 75,5 23,3% 

El total general de este capítulo apare- Apreciación ...... 13,5 4,2% 
ce acreditado en 496 millones de dólares Y Provisión para im
debitado en 388 millones, lo que deja un puestos.. 2,5 0,8% 
saldo favorable en la Balanza Comercial Varios ............ 5,5 1,7% 
de 108 millones, que es uno de los mayores 
registrados en los últimos años. Total .......... 970 30 % 

A. -EXPORTACIONES: La participación de la gran minería del 
cobre se refleja también en las nuevas in

El total de los créditos por concepto de versiones privadas del capítulo Movimien
exportaciones alcanzó como se ha dicho, a tos, Servicios de Capitales, cuyo monto es 
496 millones de dólares, superior a 100 millones de dólares en el 

De este total correspondió a la minería plan de mediano plazo actualmente en 
una participación de 87%. desarrollo.  

Por orden de importancia, dentro del 
sector de la mnería, las exportaciones de 
cobre ocuparon el primer lugar con un b) Aporte del salitre a la Balanza de Pagos.  
74% y luego las de salitre y yodo con un 
13%, las de las minerias mediana y pe
queña, con un 12% y, finalmente, las de La producción de salitre experimentó en 
hierro con un 1%. 1956 una fuerte disminución, de aproxi

Las exportaciones de productos agrope- madamente 25%, de 1 millón 540 mil tene
cuarios alcanzaron a 33,4 millones, conti- ladas producidas en 1955, sr redujo en 1956 
nuando su disminución paulatina, a 1 millón 160 mil toneladas.  

Las exportaciones de productos indus- Dos fueron las causas de tal disminu
triales llegaron a 32 millones de dólares. ción, según el estudio del Banco Central; 

por una parte, los conflictos del trabajo 
acaecidos durante el tercer trimestre del 

a) Aporte del cobre a la Balanza de Pagos. año, y por otra, serios problemas de mer
cados, especialmente en los que se refiere 

La producción total de cobre de la gran a los convenios bilaterales que Chile man
minería durante el año 1956 ascendió a 444 tiene con países tradicionalmente consu
mil toneladas, cifra superior en un 13% a midores de salitre.  
la de 1955. También disminuyó notablemente la 

Por otra parte, el promedio del precio producción del yodo al bajar de 1.154 to
alcanzado en el mercado de Nueva York, neladas en 1955 a 701 toneladas en 1956 
para el cobre extranjero, fue de 40,4 cen- (37%). Sin embargo, las cifras de expor
tavos, superior al promedio de 39,1 centa- tación muestran un aumento substancial 
vos del año anterior, de 856 toneladas a 1.438 toneladas.  

La exportación F.O.B. del metal rojo La exportación F.A.S. de salitre y yodo 
sumó US$ 318 millones, de los cuales el se acreditó en la Balanza de Pagos de 1956 
70%, o sea, US$ 228 millones, fueron reto- en la cantidad de US$ 58 millones, cifra 
mados al país y un 30% corresponde a va- que no muestra gran diferencia apreciable 
lores no retomados, con lo acreditado en 1955.  

Los valores retomados corresponden a De dicha cantidad el 81% está constí
los siguientes rubros: tuído por valores retornados al país y el 

19% por valores no retornados. Los valo
US$ en millones % rez retornados corresponden a los siguien

tes rubros: 
Costo de producción 67,8 21% 
Internaciones c o nU 

cambios propios 26,3 8% US$ en millones % 
Tributación ..... 126,2 39% 
Varios ......... 7,5 2% Costo de producción 36 61% 

Internaciones c o n 
Totales .......... 228,6 70% cambios propios .. 9 16% 

Participación fiscal . 1,8 3% 
Los valores no retomados que ascendie

ron a US$ 97 millones corresponden a los Los valores no retornados, por sii parte, 
siguientes capítulos: provienen de los siguientes capítulos:
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US$ en millones % los valores retornados fueron los siguien
tes: 

Utilidades de las em
presas ....... 5,5 (9,6%) US$ en millones % 

Servicio de deudas 1,8 (3,2%) 
Depreciación 3,5 (6 %) Internaciones c o n 

cambios propios . 607 22 % 
Tal es la situación crítica por la que Tributación ..... 735 26,5% 

atraviesa la que fuera la principal indus- Derechos de aduana 162 5,5% 
tria del país.  

Los valores no retornados provinieron de 
e) Aporte de la mediana y pequeña mine- los siguientes capítulos: 
ría a la Balanza de Pagos.  

US$ en millones % 
La participación de este rubro aumentó 

en 1956 a 10%, habiendo sido de 8% en Utilidades ....... 797 29% 
en 1955. Amortizaciones y re

Los 52 millones de dólares de tal aporte, servas ........ 160 6% 
inferiores sólo en 6 millones de dólares al Varios ........... 630 23% 
del salitre y yodo, corresopnden a 24 millo
nes de dólares de exportación de minera- e) Otras exportaciones.  
les por la Caja de Crédito Min?ero y a 28 
millones de dólares exportados por otras Para terminar el análisis del activo del 
empresas. Tales exportaciones de minera- capitulo de nuestro Comercio Exterior Vi
les están constituidas por minerales con- sible nos referiremos a las exportaciones 
centrados y cementos de cobre, hierro, agropecuarias, industriales y diversas, las 
azufre, carbones y combustibles minerales. oue llegaron a un total de 66 millones de 

Debe hacerse notar la importancia cre- dólares.  
ciente que están adquiriendo dentro de la Nuestras exportaciones agropecuarias re
mediana minería las empresas chilenas de presentaron 33 millones de dólares y las 
Santa Bárbara y Santa Fé, que en '1956 industriales a 32 millones de dólares, acen
participaron con un 63% en el aumento de tuándose el descenso de unas y otras con 
la producción de hierro, respecto a los años anteriores.  

d) El aporte del hierro. B.-EL PASIVO DEL COMERCIO EXTE
RIOR VISIBLE.  

La producción total de minerales de hie
rro en el país en 1956 alcanzó a 2 millo- Analicemos ahora el pasivo del comercio 
nes 666 nil toneladas, lo que significó un exterior visible, o sea, nuestras importa
aumento del orden del 73% con respecto ciones, las que llegaron a 388 millones de 
al año anterior, cuya producción fue de dólares, de modo que el saldo favorable de 
1 millón 536 mil toneladas. Asimismo, la la balanza comercial de 1956 fue de 108 
exportación aumentó en un 68%, de 1 mi- millones de dólares.  
llón 236 mil toneladas a 2 millones 71 mil Aunoue no hubo un cambio apreciable 
toneladas, en dicho valor con respecto al año ante

El valor F.O.F. de exportaciones de es- rior. la posibilidad conferida por el nuevo 
te metal efectuados por las grandes cm- régimen cambiario tara importar desde 
presas mineras fue de 2 y medio millones cualquier país, se tradujo en un desplaza
de dólares, cifra inferior en un 16% al miento de las importaciones hacia los paí
monto acreditado en 1955. ses de monedas duras, mejores precios y 

Esta aparente contradicción entre una menor calidad, disminuyendo con ello las 
mayor producción y la disminución del va- importaciones provenientes de países que 
lor acreditado por este concepto se debe a comercian con Chile a través de Conve
que en las cifras de la producción se in- nios de Pagos.  
cluve también las de las minerías media- Las Internaciones de Entidades Semifis
na v pequeña, mientras que el valor F.O. cales y Autónomas arrojaron un total de 
B. relpresenta solamente la exportación US$ 65.5 millones que comprenden espe
efectuada por la gran minería extranjera. cialmente las de la Corporación de Fomen

Del valor de exportación F.O.B. de 2 to de la Producción y del Instituto Nacio
millones y medio de dólares, los valores nal de Comercio.  
retornados llegaron al 54% y los no retor- Las Internaciones de las Grandes Em
nados al 46%. presas Mineras aumentaron substancial

Los diversos rubros correspondientes a mente al alcanzar el monto de US$ 55,G
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millones contra US$ 39,0 millones, debido Analizando los créditos parciales puede 
primordialmente a las mayores inversio- decirse que los valores que representan 
nes que ha hecho en nuestro país la Gran utilización de créditos externos disminu
Minería del Cobre. yeron de US$ 44 millones a US$ 26 millo

Las Internaciones Especiales fueron de- nes (45%) lo que se debió a una menor 
bitadas en US$ 9,6 millones y las Impor- utilización de tales créditos por las insti
taciones no Comerciales en US$ 0,8 millo- tuciones semifiscales, a diferencia de los 
nes, no sufriendo en valores absolutos, créditos privados, los que se elevaron a 
cambios de importancia. Las Internacio- US$ 9,7 millones, debido a las importacio
nes de barcos (estimadas) disminuyeron nes de excedentes agrícolas provenientes 
en US$ 4,2 millones y las Internaciones de Estados Unidos.  
Generales en US$ 33,0 millones, sin em- Las nuevas inversiones privadas aumen
bargo, se agregó este año un rubro de taron considerablemente a US$ 39 millo
"Otras Internaciones" que incluye trans- nes (52%) debido a las mayores inversio
acciones realmente efectuadas, pero no nes de la gran minería del cobre (US$ 22,4 
contabilizadas por la Superintendencia de millones).  
Aduanas ní tomadas en cuenta en los otros En cuanto a los débitos parciales que 
rubros de importaciones de este capítulo aparecen en esta sección, todos disminu
(estimación de contrabando). El ítem yeron en relación al año precedente.  
"Otras Internaciones" fue debitado en 2.-Servicio de capitales.-Los servicios 
US$ 12,0 millones, de capitales presentaron un saldo negati

La resultante del movimiento de bienes yo de US$ 97 millones.  
del comercio exterior visible, fue como se Como en años anteriores el egreso de 
ha dicho, el saldo acreedor de US$ 108 mi- mayor importancia fue por concepto de 
llones mayor en US$ 13 millones al pre- "utilidades de otras empresas" que repre
sentado en 1955. sentan, en 1956, el 81% del total de los 

El siguiente cuadro indica los principa- servicios de capitales, de los cuales US$ 80,7 
les rubros de nuestras internaciones en millones corresponden a las utilidades de 
millones de dólares: las grandes empresas mineras.  

Internaciones generales ....... 240 Los intereses de créditos externos au
Internaciones hechas por institu- mentaron de US$ 9,7 millones a US$ 10,3 

ciones semifiscales ......... 65,5 millones y los intereses de las deudas ex
Internaciones de las grandes cm- ternas del Estado disminuyeron a US$ 5,3 

presas mineras ............... 55,5 millones de US$ 5,5 correspondientes al 
Internaciones especiales ........ la año 1955.  
Internaciones de barcos ........ 5 
Varios ......................... 12 D. -CUENTAS COMPENSADORAS.  

Total ....................... 388 El saldo neto de las cuentas compensa

doras que refleja el resultado de las trans
C.--MOVIMIENTO Y SERVICIO DE acciones internacionales registrado en la 

CAPITALES. Balanza de Pagos arroja un saldo positivo 
de US$ 7,2 millones. Dicho saldo fue de

El tercer capítulo de la Balanza de Pa- terminado por la diferencia entre los cré
gos es referente al Movimiento y Servicio ditos (aumento de pasivos y disminución 
de capitales, lo que vale decir, las trans- de activos) que sumaron US$ 25,4 millones 
acciones que han implicado contratación y los débitos (disminuciones de pasivos y 
de empréstitos o inversiones de capitales aumento de activos) los cuales totalizaron 
foráneos y el servicio de los capitales ex- US$ 18,2 millones. En el año 1955 este sal
ternos invertidos en Chile. do había sido negativo y de US$ 33,2 mi

El tradicional saldo negativo de este ca- llones.  
pítulo ha experimentado un apreciable au- El total no analizado de la Balanza de 
mento en 1956, ya que mientras que el to- Pagos que corresponde a la diferencia en
tal debitado fue de US$ 168,5 millones, el tre los créditos y débitos totales es de 
total acreditado sólo llegó a US$ 92,5 mi- US$ 21,3 millones (3,2'%) cifra que resu
llones, produciéndose un saldo desfavora- me los errores, omisiones y duplicaciones 
ble del orden de los US$ 76 millones, en que se ha incluido en el cálculo.  

1.- Movimiento de capitales.-Los crédi- Terminaremos este ya largo análisis del 
tos de esa Sección llegaron a US$ 92 mi- estudio del Banco Central sobre la Balan
llones y los débitos a US$ 71 millones, pro- za de Pagos correspondiente a 1956 con el 
duciénd,)se dentro de la sección un saldo siguiente cuadro resumen del movimiento 
favorable de US$ 21 millones, efectivo de divisas en 1956.
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R u b r o s Ingresos Egresos 

1.-Comercio Exterior Visible.  

Cobre: Costo legal de producción ...... $ 67.810.785 
Tributación ....................... 126.610.447 
Varios ............................ 7.910.920 

Hierro: 

Tributación ... .. ....... ........ .... 734.626 
Derechos de Aduana .................. 161.800 
Salitre y yodo. Costo legal de producción 36.140.000 
Participación fiscal ............. ..... 1.795.000 
Minerías mediana y pequeña .......... 51.306.120 
Otras exportaciones ................... 56.097.234 

Internaciones con cambios propios: 

CAP ............................. $ 8.662.136 
CORFO ..................... ... 9.294.271 Ferrocarriles del Estado ........... 1.934.927 
Línea Aérea Nacional .............. 929.255 
Instituto Nacional de Comercio . 41.200.293 
ETC. del Estado ....... ...... ... 2.000.574 

Internaciones especiales ............ 9.608.846 
Internaciones de barcos ............ 5.000.000 
Internaciones generales ............. 213.276.503 

Total Comercio Exterior Visible ..... $ 348.566.932 $ 291.906.805 

2. -Comercio Exterior Invisible.  

Pasajes y fletes .................... $ 16.822.694 $ 2.050.973 Navegación, aeronavegación y otros ... 5.082.888 13.891.912 
Arrendamiento y transformaciones de 

barcos ....................... 862.506 Comunicaciones ..................... 14.634 579.355 
Servicios de Comercio .............. 500.000 1.519.732 
Servicios de Seguros ................. 993.711 2.689.217 
Representación Diplomática y Consular 8.443.978 4.158.670 
Comisiones y otros gastos en el exterior 17.300.772 
Otros impuestos en moneda extranjera 3.482.333 
Mantención de oficinas en el exterior .... 652.524 
Varios ... ... ... . ............ ... 1.500.000 
Transacciones privadas ............. 10.075.864 14.434.799 

Total Comercio Exterior Invisible .... $ 45.416.102 $ 59.640.460
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3.-Movimiento y Servicio de Capitales.  

Amortización de créditos externos .. _.._.  

Amortización Deuda Externa del Estado . 23.730.422 
Nuevas inversiones privadas ........... 13.566.053 2. 911. 782 
Variación de Activos y Pasivos a corto 

plazo .... ... ... ... .... ... ... ... .. 1.575.135 13.231.244 
Pago de impuestos atrasados .... ..... 6.000.558 
Intereses de créditos externos 7.018.324 
Intereses de la Deuda Externa del Estado 5.296.965 
Servicio de Inversiones directas .... 833.770 

Total Movimiento y Servicio de Capitales $ 21. 141.746 $ 53.022.507 

4.-Cuentas Compensadoras.  

Amortización Crédito Eximbank 3.826.720 
Recompra de monedas extranjeras ...... 169.609 

Total Cuentas Compensadoras ....... 415.124.780 3.996.329 

Total General ................... $ $ 408.566.101 
Mayor ingreso ........ ... ... ... .. 6.558.679 

Sumas iguales ................... $ 415.124.780 $ 415.124.780 

De este cuadro se deduce en fornma irre- portar y para poder pagar al exterior la 
darguible que la minería chilena es el fac- deuda externa y la amortización e intere
tor principal en la producción de divisas, ses de los capitales invertidos en Chile.  
vale decir, de nuestra capacidad para im

Guillermo Gandarillas.
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PRODUCTORES SE ORGANIZAN PARA 
DEFENDER EXPORTACIONES 

En reunión con numerosa asistencia plantearon los problemas de quienes 
venden en el exterior.- Difícil situación de las industrias de la pesca, de 
la madera, de[ salitre, del hierro y de las minerías mediana y pequeña.
Intensa campaña para dar a conocer la justicia que hay en mejorar las 
condiciones desfavorables que deben afrontar estos importantes ramos de la 

producción nacional.  

Presidente del Comité de Productores de Exportación fue designado por 
unanimidad don Francisco Cuevas Mackenna.  

A iniciativa del Vice-Presidente de la dustria que representaba, circunstancia 
Sociedad Nacional de Minería, señor Fran- que ha obligado a algunas empresas, co
cisco Cuevas Mackenna y de acuerdo con mo la Pesquera Arauco, a pedir autoriza
el Presidente señor Hernán Videla Lira, el ción para paralizar sus faenas y despedir 
13 de Marzo, se reunieron en la Bibliote- a empleados y obreros. Hablando por la 
c~, de la Sociedad Nacional de Minería re- industria maderera, el señor Germán Oel
presentantes de las distintas industrias de kers manifestó que la producción de este 
exportación. Presidió el Vice-Presidente rubro está reducida a términos insospe
de la Sociedad don Francisco Cuevas Mac- chados y que la cesantía que se está ad
kenna y asistieron Consejeros de la Socie- virtiendo en las faenas respectivas es in
dad Nacional de Minería y autorizados re- quietante. Indicó que de una exportación 
presentantes de la mediana minería, del de US$ 20.000.000 en el año recién trans
salitre, de la pesca, de la madera, de la currido se había bajado a US$ 8.000.000.  
mediana minería del fierro, de la Asocia- A este impacto -- agregó el señor Oelkers
ción de Exportadores de Chile y de la Cá- debe airegarse la crisis en las construccio
mara Central de Comercio. El señor Cue- nes; así se explica que ya haya en este sec
vas abrió la reunión expresando que, fren- tor de la producción más de 8.000 cesan
te a los graves problemas que se presen- tes. El señor Alfredo Nenci, representan
taban a todos los productores de exporta- te de la Asociación de Productores y Ex
ción debido a que el valor arbitrario que portadores de Hierro, dijo que esta rama 
se asigna al dólar de retorno, no corres- de la mineria había trabajado, hasta aho
ponde a la desvalorización monetaria del ra, en condiciones menos desfavorables 
país, los industriales de productos de ex- que los demás sectores de la industria ex
portación no han obtenido por lo que ven- tractiva, debido a los precios remunerati
den en el exterior el valor correspondien- vos que el fierro ha tenido en los merca
te en nesos chilenos de acuerdo con la dos externos. Sin embargo, las perspecti
desvalorización interna de nuestra mone- vas que se le presentan a esta industria 
da. Advirtió que deseaba escuchar la opi- son noco alentadoras y añadió que de se
nión de los personeros de las otras indus- guirse la política cambiaria que hasta aho
trias. El señor Juan Rendie, Vice-Presi- ra se ha mantenido, habría el peligro de 
dente de la Sociedad Nacional de Pesca, paralizar.  
expresó que la pesca en Chile atraviesa Don Hernán Elgueta, Presidente de la 
por una verdadera crisis, ya que aún no Cámara Central de Comercio, hizo hinca
se consigue que, come lo hani prometido las pié en que la ley no había determinado 
autoridades, cobren vigor las disposiciones los procedimientos para evitar los males 
del Decreto NO 208 que acordaba determi- oue hoy se dejan sentir; por eso estima 
nadas franquicias a la industria de la pes- oue debe irse a la modificación de la ley 
ca. Dijo que actualmente los costos eran de cambios. Don Pedro Opazo Cousiño ex
superiores a los precios de venta en la in- presó nue ante la gravedad de la situación
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que se les había presentado a los produc- de una zona en que la industria ex
tores de exportación, era menester una ac- tractiva tiene especial interés. Manifestó 
ción conjunta, con el fin de probarle al que eran, precisamente, esas producciones 
Gobierno, a los organismos competentes y las que estaban sufriendo un fuerte im
a la opinión pública que era imposible se- pacto que antes no se había dejado sentir 
guir trabajando con un dólar cuyo valor por el precio excepcional que había logra
estaba tan divorciado de la realidad mo- do el cobre. Advirtió que le preocupaba, es
netaria, mientras los costos habían subido peialmente, el problema de cesantía que 
en forma alarmante. Dijo que ya las in- sc veía venir encima. Dijo que participa
dustrias de la pesca y de la madera esta- ba, ampliamente, del planteamiento del 
ban casi totalmente paralizadas y que sefor Cuevas Mackenna. Añadió que de 
otras iban hacia el mismo camino, todo lo producir3e la paralización de estas indus
cual traería ruina y cesantía al país, aca- trias, el país tendría una mienor entrada 
so peor que la que hubo en 1931. Don Os- de divisas, porque las producciones a0uí re
valdo de Castro Larraín hizo un detallado presentadas entregan a la balanza de pa
análisis de la situación actual de la in- gos un valor del orden de los 120 millones 
dustria del salitre, donde la cesantía tam- de dólares al año. El señor Osvaldo de 
bién es inminente, debido al bajo valor que Castro Ortúzar hizo ver el error que se 
se le fija arbitriariamente al dólar de re- cometía, habitualmente, al afirmar que el 
torno, lo que había ya obligado al cierre mayor precio del dólar repercute, dírec
de las Oficinas Shanks; aseguró que igual tamente, sobre el costo de la vida, cuando 
suerte correrían, después, las oficinas me- la verdad era que los artículos importados 
canizadas. Agregó que se habían agotado que afecten este costo apenas influyen en 
ya todas las gestiones posibles ante los or- un 15%. Por eso, si -para hacer un cálcu
wanismos oficiales. Recordó que la Misión lo- el valor del dólar fuera elevado de 500 
Klein-Saks había manifestado a los per- a 700 pesos, el costo de la vida sólo subiría 
soneros del salitre que, económicamente en un 40% de ese 15%, o sea, en un 6%.  
tenía toda la razón, pero que psicológica- En cambio, nadie parece reparar en que 
mente no era aconsejable la adopción de las exportaciones representan una mayor 
las medidas que pudieran salvar a la in- entrada para el Fisco, circunstancia que 
dustria. Agregó que en la sesión celebrada nos evitaría echar mano de emisiones.  
nor la Corporación de Ventas de Salitre y Terminado el debate se acordó que un re
Yodo los representantes de la Anglo-Lau- presentante de cada industria integrara un 
taro le habían expresado al Ministro de Comité que se encargaría de llevar adelan
Minería que ellos también tendrían que ir te una campaña tendiente a lograr los fí
a la paralización de faenas. nes expuestos.  

-- Al día siguiente se reunió el Comité Resumiendo lo expresado POr los repre-nobaoeesaruinyedsió 
sentantes de la producción de exportación nombrado en esta reunión y se designó 
el Presidente señor Cuevas Mackenna dijo Presidente a don Francisco Cuevas Ma 
que había que convencerse que durante kenna. Se acordó designar una comisión 
muchos años se había perseguido a los ex- que redactara un memorándum que sería 
portadores. Mas aún, se ha seguido la po- elevado a la consideración de los Minis
lítica de cargar a estas producciones todo tros que tienen que hacer en la solución de 
el peso de las bonificaciones que se han estos problemas.  
fijado para comprar en el exterior a pre- -Desde Lota el Presidente de la Socie
cios más baratos algunos artículos. Mani- dad Nacional de Minería, senador Videla 
festó que se había implantado entre nos- Lira htZo declaraciones en las cuales dejó 
otros una paridad monetaria política que, ccnstanci,í de su absoluta conformidad 
lejos de defender el interés nacional, está con los puntos de vista de los productores 
causando grave daño a la producción y a de Exportación.  
los asalariados. Recordó que la propia Mi- -El Comité se reunió en diversas opor
sión Klein-Saks había considerado baja la tunidades y se dieron los últimos retooues 
paridad monetaria establecida en Abril de al memorándum que se elevaría a la con
1956, porque si se considerara el valor ad- sideración del Poder Ejecutivo.  
quisitivo del dólar de 31 en 1939, el valor -- Durante una entrevista celebrada con 
del dólar actual debería estar muy por en- el Ministro de I-lacienda, señor Urzúa Me
cima de los $ 700, aún después que se ha- rino, este Secretario de Estado expresó que 
ga costioos en el indice correspondiente a el Gobierno no podía ser indiferente a la 
la mayor productividad, solución de estos problemas y que los en

El señor Frei dijo que aunque no era cararía hasta donde llegaran sus posibili
productor, a istía a esta reunión en su dades.  
calidad de Consejero de la Sociedad Na- -Mientras se llevaba adelante la inten
cional de Minería y de representante sa campaña de los Productores de Expor-
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tación, la Confederación de la Producción gado libremente, el dólar tendría su valor 
y del Comercio celebró una agitada reu- real, pero que tal ocurrencia no se había 
nión en la cual el Presidente y el Vice- presentado, debido al control caprichoso y 
Presidente de la Sociedad Nacional de Mi- arbitrario que sobre el valor del dólar hoy 
nería señores Hernán Videla Lira y Fran- determinan los ejecutivos del Banco Cen
cisco Cuevas Mackenna rectificaron pro- tral, en forma tal, que está ahogando a 
fundos errores de planteamiento y se lo- nuestra industria de exportación.  
gró el acuerdo de formar una Comisión Es
Decial de la Confederación compuesta por La campaña y entrevistas se habían he
las cuatro ramas para que estudiara el cho posibles hasta Junio de 1957: 
problema de los cambios a fin de que to
das las ramas afiliadas buscaran una solu- a) Que a las cotizaciones del dólar se le 
ción de conjunto. haya permitido fluctuaciones prometedo

ras y la promesa de que, lentamente, se 
-Las principales emisoras de la capital solucionará este problema.  

en cadena con radios de provincias, entre
vistaron al Presidente del Comité señor b) Que el Comité, la Sonami y la Con
Cuevas Mackenna, a don Pedro Opazo Cou- federación hayan obtenido la promesa de 
siñío y a diversos integrantes del Comité. que el Ejecutivo presente una indicación 

a la ley de reajuste de asignación familiar 
-Durante las reuniones del Comité se o una ley especial que permita eliminar 

dejó establecido que los Productores de los impuestos de $ 15 por dólar y 5%, to
Exportación no Jhabían fijado un precio do lo cual se traducirá en la cotización del 
determinado para el dólar y que la cifra dólar.  
de 700 pesos que se dió como mero térmi
no para establecer una comparación, no Con ello se llegó en Junio a un valor del 
podía ser considerada, seriamente, como dólar, que, aunque no representaba la rea
una aspiración rígida e inmediata de los lidad monetaria del país, certificaba que 
exportadores. Se dejó, también, constan- se habla dado un paso decisivo en la solu
cia de que si la ley de cambios hubiera ju- ción de este problema.
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ACTIVACION Y DESACTIVACION DE ESFALERITA 
CON IONES DE Ag Y Cn 

Por A. M. Gaudin, D. W. Fuerstenau y M.  
M. Turkanis.  

La activación de esfalerita con iones de del mismo tamaño y peso específico, el mi
plata resulta del intercambio de dos iones neral preparado tenía cinco veces la su
de Ag por un ion de Zn en el enrejado de perficie de éstas. En la Tabla I se da los 
la esfalerita. El intercambio es proporcio- resultados de un análisis químico por vía 
nal al logaritmo de tiempo y prosigue has- húmeda y de un estudio espectrográfico.  
ta que cualquiera de los reactantes se con- No se observó espectrográficamente man
sume. El cianuro de sodio impide la acti- ganeso, níquel, estaño, indio, talio, cobalto 
vación de la esfalerita controlando la pro- y magnesio.  
porción [Zn+ +] / [Ag + ] 2en solución. Si Todas las soluciones fueron preparadas 
la esfalerita ya ha sido activada con un agregando substancias químicas de calidad 
exceso de plata, los iones de cianuro pue- de reactivos al agua de conductividad, que 
den desactivarla siempre que haya oxige- había sido saturada previamente con los 
no presente. gases deseados. El nitrógeno y el oxigeno 

fueron purificados, pero no se intentó pu
Las sales solubles de plata son activado- rificar el aire del laboratorio. Se hizo un 

ras efectivas para la flotación de esfale- análisis de radio con indicador prepurifi
rita con etil xantato de potasio como co- cado de Ag" 0 obtenido del Laboratorio Na
lector'. Como la esfalerita toma rápida- cional de Oak Ridge.  
mente grandes cantidades de iones de El esquema de decadencia completa del 
plata, 2-4 la investigación de este sistema Ag" 0 es complejo. Sus emisiones primarias 
parecía fructífera para estudiar el meca- son de 0.09 y 0.55 mv rayos B y de 1.48 
nismo de la activación y desactivación de mev rayos Y 6 y se cree que su promedio de 
la esfalerita. Los datos experimentales que vida es de 270 días. Al preparar las solu
aquí presentamos comprenden estudios del ciones de AgNO3, la cantidad de Ag" 0 agre
mecanismo y escalas de activación y des- gada fue desestimable comparada con la 
activación de esfalerita con iones de plata de plata inerte.  
y de cianuro. La substracción de plata de la solución 

Una muestra de 20 lb de esfalerita de por la esfalerita fue medida después de 
Ottawa County, Oklahoma, fue escogida a agitar 1.5 gr. de esfalerita con 20 ml. de 
mano, chancada, harneada e hidro-clasí- solución en frascos pyrex de 50 ml. Todas 
ficada por tamaño para producir una frac- las preparaciones de muestras se hicieron 
ción de 65/100 mallas, y purificada por en una caja seca para poder mantener la 
separación electrostática. La esfalerita fue atmósfera adecuada. Después de agitar el 
líxiviada entonces con benceno y alcohol mineral en la solución de nitrato de pla
etilico absoluto para retirar todos los po- ta, una parte alícuota de la solución y una 
sibles contaminantes orgánicos, y con 0. 1 muestra del mineral húmedo fueron tras
M NaCN para retirar el cobre que pudie- ladadas a recipientes contadores separa
ra haberse recogido durante el tamizado. dos y pesadas. La muestra sólida fue se
El benceno había sido purificado especial- cada y vuelta a pesar y la actividad en los 
mente por molienda con esfalerita fina du- dos recipientes fue medida por medio de 
rante 12 horas para retirar los indicios de un contador de destellos. Con el contador 
impurezas que pudieran tener afinidad es- de destellos se puede contar las radiacio
pecífica con la esfalerita. Finalmente, el nes Y del sólido y del líquido, lo que es 
mineral fue lavado, secado en nitrógeno una ventaja notable sobre las antiguas 
fluyente, y guardado en grandes botellas técnicas de contabilidad con rayos B 4.  
de pesaje con tapones de vidrio pulido, ba- Todas las mediciones de actividad de la 
jo una pequeña presión de nitrógeno. plata se hicieron usando un contador de 

La superficie específica de dos muestras destellos de yoduro de sodio de tipo de 
del stock de esfalerita de 65/100 mallas, pozo. La cantidad de zinc en la solución 
medida por adsorción de gas krypton, 5 era fue medida colorimétricamente por el mé.  
de 420 cm 2 por gr. Comparado con esferas todo de monocolor de Sandell. 7
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TABLA 1.-Análisis del Stock de Esfalerita 

Porcentaje Informado 

Elemento Análisis húmedo Espectrógrafo 

Zn 65.9 
S 32.9 
Cd 0.51 Menos de 1.0 
Fe 0.21 Menos de 0.3 
Insoluble 0.10 
Cu 0.034 Menos de 0.1 
Ag Menos de 0.01 Indicios 
Pb Menos de 0.01 
Ca Menos de 0.1 
Ge -- Menos de 1.0 
Ga Menos de 0.1 

TABLA 11.-Reemplazo de Zn ++ por Ag+ en la Activación 

Zn++ Liberado Ag+ Extraído Razón entre Ag+ 
a Solución, de Solución Extraído y Zn+

Moles/G x 105 Moles/G x 105 Liberado 

0.25 0.51 2.0 
0.59 1.22 2.0 
0.75 1.42 1.9 
0.83 1.61 1.9 
0.91 1.78 2.0 

En ausencia de Ag+, se encontró 6.1x10 -6 moles x litro de Zn++ en solución.  

TABLA 11.-Avalúo de la Razón IZn++1 iAg+12 para el Ag+ tomado de Solucio
nes que contenían Zn++ Ag± y CN- Amortiguados a pH 9.0 

NaCN Plata total en IZn;-+_1 en 1Ag- 1 en 
Adición en Solución Moles por Moles por 1 Zn++1 / 1Ag+] 2 

Moles por Litro Litro 
Litro 

1 x 10 - 5  4.94 x 10- 7  2.1 x 10- 4  1.34 x 10- 14  1.2 x 1024 
3 x 10- 5  1.60 x 10-6 2.1 x 10- 4  4.50 x 10- 15  1.0 x 1025 
5 x 10-5 1.21 x 10- 5  2 x 10- 4  3.44 x 10- 14  1.7 x 1023 
7 x 10-5 1.64 x 10-5 2 x 10-4 2.84 x 10- 14  2.5 x 1023 
1 x 10- 4  1.80 x 10- 5  1.99 x 10- 4  1.13 x 10- 14  1.6 x 1024 
2 x 10- 4  1.82 x 10- 5 1.86 x 10- 4  3.31 x 10- 15  1.7 x 1025 

X 10-4 1.88 x 10- 5  1.69 x 10- 4  2.13 x 10-15 3.7 x 1025 
5 x 10-4 1.91 x 10- 5  1.57 x 10- 4  4.78 x 10- 16  6.9 x 1025 
1 x 10- 3  1.98 x 10- 5  0.37 x 10- 4  4.60 x 10-16 1.8 x 1026 
1 X 10-2 2.0 X 10-5 5.5 x 10-11 5.3 x 10- 19 2.0 x 1026
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ESTUDIOS DE ACTIVACION tras de esfalerita usadas en esta serie de 
pruebas.  

Intercambio de Iones de Zinc y Iones de Adiciones de acetato de zinc a la solu
Plata durante la Activación-El aumen- ción de nitrato de plata antes de la adi
to de Zn -1 en solución durante la acti- ción de esfalerita, dentro del intervalo so
vación con Ag-±- se muestra en la Tabla metido a prueba, no parecieron afectar ni 
II. Estos datos indican un reemplazo de la escala ni la cantidad total de Ag+ to
un Zn++ por dos Ag+. El análisis de una mada.  
prueba separada con dos meses de agita- Efecto de la Atmósfera en la Escala de 
ción indicó que el reemplazo de Zn++ por Plata tomada por Esfalerita.- A 2x10- 5 

Ag+ se produjo, como se esperaba, en la mole. de AgNO3 por gr. de esfalerita, se 
razón molar de 2.0. realizó una serie de pruebas en oxígeno y 

Escala de Plata Tomada como una Fun- en aire para compararlas con los resulta.  
ción de Concentración Inicial de AgNO 3.- dos en una atmósfera de nitrógeno. Los 
La substracción de Ag+ de la solución en resultados de la Figura 3 indican que la 
una atmósfera de nitrógeno fue medida plata tomada no depende de la presencia 
para diferentes concentraciones iniciales ni de la ausenciía de oxígeno.  
de nitrato de plata (10-5, 2x10- 5, 2x10- 4 , y Estudios con Rayos X del Revestimien
7x10- 4 moles de AgNO3 por gr. de esfale- to de Plata-Se hizo numerosos patrones 
rita) como una función del tiempo en con- de difracción de rayos X de la esfalerita 
tacto agitativo. Los datos, mostrados en limpia y de la fase activada con plata pa
la Fig. 1, indican que la Ag+ tomada es ra determinar la estructura cristalina de 
una función logarítmica del tiempo. La la fase de superficie oscura. Aunque hu
Figura 1 muestra que la esfalerita toma bo diferencias en las intensidades de lí
toda la Ag+ en 30 minutos cuando la adi- neas de las diversas muestras, el esnacia
ción es lx10- 5 moles por gr. y en 180 mi- miento del enrejado no manifestó diferen
nutos cuando la adición es 2x10- 5 moles cias con el de la esfalerita no tratada. Las 
por gr. líneas de los ángulos altos indicaron un 

Con la extracción de plata de la solu- aumento definido, pero, leve en el espacia
ción, la esfalerita inicialmente amarilla miento del enrejado de la esfalerita actí
se oscureció hasta tornarse negra. Se ha vada respecto del mineral no tratado.  
estimado los promedios de espesor de pe- Una muestra de 5 gr. de esfalerita de 
liculas a base del volumen de ZnS reem- 65/100 mallas fue agitada durante dos me
plazado por Ag2S para un área superficial ses con más AgNO3 que lo necesario para 
de 420 cm 2 por gr., y estos espesores el intercambio completo del zinc en el mi
se correlacionaron con los cambios de co- neral. Parte de la esfalerita se descascaró 
lor. Se observó un oscurecimiento muy li- de la superficie durante esta prueba. Un 
gero al extraerse 3x10- 6 moles Ag+ por gr. análisis de tamiz indicó que la muestra se 
(capa de un espesor aproximado de 9A) componía de 96.5 por ciento de 65/100 ma
y las partículas se tornaron completamen- llas y 2.5 por ciento de -325 mallas, cons
te negras al extraerse 2x10- 5 moles de tituyendo los tamaños intermedios 1 por 
Ag+ por gramo (capa de un espesor apro- ciento del peso de la muestra. La fracción 
ximado de 60A). En un experimento se de +325 millas contenía 18.0 por ciento de 
colocó la esfalerita en una solución de Ag. 52.3 por ciento de Zn. y 28.3 por 
AgNO 3 1.5 molar y se tornó completamen- ciento de S. El cálculo a base de este aná
te negra en 1 segundo aproximadamente. lisis sugiere un revestimiento de varios 
Esto significa que el revestimiento de sul- microne; de espesor. La fracción de -325 
furo de plata llegó a un espesor de 60A mallas fue usada en estudios con rayos X.  
por lo menos en un segundo. No se encontró evidencia de ninguna de 

Los resultados de la extracción de Ag¡- las formas cristalinas de sulfuro de plata.  

de la solución por la esfalerita después de El análisis del sólido de otra muestra de 
30 minutos de agitación, en soluciones que 5 gr. agitada, durante seis meses con ex
contienen menos que la cantidad de Ag+ ceso de AgNO 3, manifestó que contenía 
necesaria para una monocapa (4.7 x 10-7 49.6 por ciento de Ag. 28.5 por ciento de 
moles por gr.) aparecen en la Figura 2, Zn. v 21.3 nor ciento de S. Parece, por es
que muestra que aproximadamente la mis- tos resultados, que es muy probable que 
ma cantidad de Ag+ queda en la solución Ag+ pueda cambiarse totalnente por 

al final de cada prueba, cualquiera que sea Zn-1- en esfalerita si se le da el tiempo 
la cantidad de partida. Aparentemente se necesario, y que el producto resultante no 

necesita mucho más de 30 minutos para sea sulfuro de plata en cristales gruesos.  
que la esfalerita extraiga los últimos in- Plata Tomada en Presencia de Cianuro 
dicios de la plata disuelta. No se observó de Sodio y Acetato de Zinc.-- Como la to
oscurecimiento en ninguna de las mues- ma de Ag+ por esfalerita parece estar con-
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trolada por el intercambio de Ag+ por ZnS(s) + 2 Ag1 
Zn++ en el enrejado de esfalerita, las Ag2S(s) + Zn++. (1) 
concentraciones relativas de Zn++ y Ag+ 
libres en solución debería controlar la to- Por consideraciones de energía libre, el 
ma de Ag+ por esfalerita. Agregando ace- producto de solubilidad de esfalerita8 es 
tato de zinc al sistema en presencia de un 7.0x10- 26 y el de sulfuro de plata9 es 
agente fuertemente acomplejante de la 6.2x10- 52 . La constante de equilibrio para 
plata pero débilmente acomplejante del el intercambio dado por la Ecuación 1 se
zinc, debe ser posible controlar las concen- ría entonces 7.0X10- 2 6 /6.2x10- 5 2 o aproxi
traciones relativas de Zn++ y Ag+ libres madamente 10-26. Sin embargo, el valor 
en solución. Estos experimentos han sido de la constante de equilibrio para la 
hechos recientemente en el Instituto de Ecuación 1 podría estar comprendido en
Tecnología de Massachusetts por G. W. tre 1023 y 1029 porque los datos publica
Mao y G. D. Seele, quienes agitaron mues- doss, 9, 13 para el producto de solubilidad 
tras de 5 gr. de esfalerita por 60 minutos de ZnS está comprendidc entre 10-23 y 10-26 
de 65/100 mallas en 100 ml. de solución que y el de Ag 2S entre 10- 49 y 10-52. Sin que 
contenía 2x10- 5 moles de AgNO 3 por litro y importe que K de la Ecuación 1 sea 10-23 o 
2x10- 4 moles de acetato de zinc por litro 10-29, cualquier Ag+ debería tener una 
con adiciones variables de cianuro de sodio, enorme afinidad con el mineral, y la pre
Las soluciones fueron amortiguadas a pH sencia de Zn++ en ausencia de un agen
9.0 con 1.7x10- 3 moles de NaOH. y 3.4x10- 3  te acomplejante de la plata no puede, evi
moles de H3BO 3por litro. Los datos expe- dentemQnte, ejercer una acción suficien
rimentales, que aparecen en la Figura 4, te de masa para afectar la activación de 
muestran que hay que agregar al sistema la esfalerita por Ag+.  
aproximadamente 10-a moles de NaCN pa- La dirección en que se produce el reem
ra impedir completamente la activación de plazo dado por la Ecuación 1 depende de la 
esfalerita con Ag+ en estas condiciones, razón [Zn++]/[Ag+] en la solución. Si 
La adición de 5x10- 5 moles de NaCN apro- esta razón es menos que 10-26 (basada en 
ximadamente, es crítica, los datos de energía libre para los produc

Desactivación con Cianuro de Sodio. - tos de solubilidad de los dos sulfuros).  
Se hizo experiméntos para retirar el re- Ag+ debe reemplazar a Zn++ en el enre
vestimiento de plata de esfalerita activa- jado de esfalerita, pero si la razón es ma
da con Ag. en atmósferas de nitrógeno y yor de 10-26, Zn++ debe tener la prefe
de oxígeno. Muestras de un gramo y me- rencia. Usando un agente acomplejante 
dio de mineral fueron agitadas con 3x10- 5  de la plata, tal como NaCN, la concentra
moles de AgNO 3 , en 20 ml. de solución por ción de Ag+ puede llevarse a un valor ba
diversos lapsos, seguido de adición de jo y la toma de Ag+ por la esfalerita pue
6x10- 4 moles de NaCN a la misma so- de ser controlada. Los datos que siguen se 
lución antes de seguir agitando. En las aplican a este sistema: 
Figuras 5 y 6 la cantidad de plata retira
da de la superficie aparece como una fun- Ag(CN) 2 = Ag+ + 2CN-,K 1.8x10-19  (2) 
ción del tiempo de desactivacíón para las Zn(CN)4-: Zn+ + 4CN-,K 1.3x10- 17  (3) 
atmósferas de nitrógeno y de oxígeno, res- HCNaq H+ -b CN-,K 4x10- 10  (4) 
pectivamente. La comparación de estas 
cifras muestra que la desactivación es Para obtener los datos de la Figura 4, 
fuertemente favorecida por el oxígeno, co- la toma de Ag+ por 5 gr. de esfalerita de 
mo podía esperarse por la analogía con 100 mi de solución que contiene 2x10- 5 

hechos fundamentales en el procedimien- moles de AgNO 3 por litro y 2x10- 4 moles 
to de cianuración. de acetato de zinc por litro fue medida co

mo una función de la adición de NaCN a 
pH 9.0. Usando las constantes de equili

COMENTARIO DE LOS RESULTADOS brio dadas para las Ecuaciones 2, 3 y 4, es 
posible calcular la concentración de Zn++ 

Mecanismo de la Formación de Película, y Ag+ libres en solución para estas con
- El ennegrecimiento de la superficie de diciones. Con estos valores calculados se 
la esfalerita con la extracción creciente puede avaluar la razón [Zn++]/[Ag+12.  
de Ag+ de la solución activadora indica Los datos están tabulados en la Tabla III.  
que la capa superficial debe tener muchos De acuerdo con la Tabla III, las condicio
iones de espesor. Como los experimentos nes para la toma de Ag+ en presencia de 
muestran que un Zn++ es liberado a so- UN- v ZN+-1- son tales, oue la razón en so
lución por cada dos Ag+ tomados por el lución de [Zn++]/[Ag+1 2 varía de 2x1023 

mineral, la activación es un intercambio cuando 98 por ciento de Ag+ está sobre el 
descrito por la siguiente ecuación: mineral a 2x10 26 cuando menos de 1 por
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ciento de Ag está sobre el sólido. Todos los tiene líneas rectas que tienen casi la mis
puntos excepto dos quedan entre 1024 y ma inclinación.  
2x10 26 . Es significativo, por cierto, que es- A elevadas concentraciones la substrac
ta razón crítica esté tan cerca de la cons- ción de Ag puede expresarse como 
tante de equilibrio para la Ecuación 1. Si 
se traza un gráfico en que la abscisa es la 
cantidad de cianuro agregada y la orde- 1 
nada es la razón experimental [Zn++]/ T log t - T 1 (5) 
[Ag] 2, este diagrama mostraría una sec- k 
ción horizontal si hubiera formación de 
una nueva fase de Ag 2S (Carl Wagner). en que T son los moles totales de Ag+ ex
Esto no está muy apoyado por los datos, traídos de la solución por gramo de esfa
que manifiestan demasiada diseminación lerita, T' son los moles totales de Ag+ ex
para deducir cualquiera conclusión en uno traídos de la solución por gramo de esfa
u otro sentido. Es claro que se necesita lerita en un minuto, t es el tiempo en mi
trabajar más todavía para relacionar com
pletamente la razón crítica experimental nutos, y k es una constante para un gru
[Zn++1/[Ag+]2 con la constante de po dado de condiciones, Tl y k parecen, 
equilibrio para el intercambio, la nueva empíricamente, ser constantes de familia, 
formación de fase y el cambio de Ag+ por que sólo dependen de la concentración 
Zn++ en el enrejado de la esfalerita. inicial de Ag+ en la solución.  

Mas allá de una monocapa, la toma de En la Figura 7 el logaritmo de la esca
iones de plata prosigue aparentemente la de substracción de Ag+, d T/dt, está 
con el reemplazo progresivo de Zn++ por representado contra el logaritmo del tiem
Ag+ en el enrejado de esfalerita desde la po de reacción en minutos. Las líneas ob
superficie hacia dentro del sólido. Varios tenidas, que corresponden a las líneas tra
factores indican el hecho de que los iones zadas en la Figura 1, son paralelas, de in
de Ag no se difunden a través del sólido clinación -1, y muestran que la escala de 
de la esfalerita sino que hay presentes dos substracción de plata es inversamente pro
fases distintas, con una zona limítrofe porcional al tiempo de reacción. Además, 
probable entre ellas. Riehl y Ortmann" se puede ver que si la cantidad total de 
mostraron que la presencia de 0.01 por Ag+ en solución es inicialmente mayor 
ciento de Cu en la esfalerita envenena la que, por lo menos, 2 x 10-4 moles por gr.  
difusión de Ag+ dentro del enrejado y la de esfalerita, es decir, en condiciones en 
esfalerita usada contenía 0.34 por ciento que la concentración de Ag+ en solución 
de Cu. En segundo lugar. Gaudin 12 ha permanece esencialmente constante y 
citado evidencias de esfalerita reemplaza- grande, la escala de toma de Ag+ depen
da marginalmente por argentitaj lo que de sólo del tiempo de reacción. Tres fac
muestra que la difusión de la plata a tra- tores varían con el tiempo de reacción: la 
vés de la esfalerita puede ser desestima- concentra,,ión total de Ag+ en la solución, 
ble aún en tiempo geológico. la concentración total de Zn++ en la so

Un estudio con rayos X de esfalerita lución, la concentración total de Zn++ en 
fuertemente argentada no mostró ningu- la solución, y el espesor de la película. Co

na fase nueva. Puede ser que la capa de mo se encontró que la concentración de 
Zn++ en la solución no tenía efecto en Ag 2 S formada en la superficie sea amor- la substracción de Ag± en ausencia de 

fa, y la sugestión de un enrejado de ZnS CN-,uyscomocaóescalagdeeracciónces dn 
sometido a esfuerzo resulta de los restos CN-, y como la escala de reacción es in
soetinrejdo a erZoS relt de ls r s versamente proporcional al tiempo de 
de enrejado de ZnS dentro de la capa reacción aun cuando la concentración de 
amorfa de Ag2 S. Cooke3 encontró qn cao- Ag+ en la solución permanezca constante 
tivando la esfalerita a unos 1009C por 50 
días en nitrato de plata 0. 1 M se desinte- o disminuya a cero, la escala de substracgra totalmente, y los estudios con rayos X ción de Ag± por la esfalerita tiene que ser 

controlada por el espesor de la película.  oue hizo Cooke de este material manifes- De esto parece desprenderse que la dífu
taron que era argentita. sión de iones a través del revestimiento 

Difusión como Etapa Contralor de la Es- engrosante de sulfuro de plata debe ser 
cala en la Activación-La Figura 1 mues- examinada. Debido a los espesores de pe
tra que el tiempo requerido para tomar, lícula relativamente delgados comparados 
digamos, 10-5 moles de Ag+ por gr. de mi- con el diámetro de partícula, la toma de 
neral varía ampliamente con la concen- Ag+ en moles por gramo de esfalerita es 
tración de plata en la solución. Cuando una medida del espesor de la pelicula. So
los datos están calculados como en la Fi- bre esta base, la escala de substracción de 
gura 1, con la cantidad total substraída Ag+ por la esfalerita se representa como 
contra el logaritmo del tiempo, se ob- una función del aumento en espesor de
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la película en la Figura 8. Esta figura Resumen y Conclusiones 
muestra que para un intervalo grande de 
concentraciones iniciales de Agi- la esca- Se encontró mediante experimentos, que 
la de toma es una función exponencial el Ag+ forma una capa de sulfuro de pla
negativa del aumento en espesor de pe- ta en la esfalerita por un mecanismo de 
lícula, y cuando las concentraciones ini- intercambio de acuerdo con la siguiente 
ciales de Ag+ son suficientemente altas ecuacíón: 
para que permanezcan esencialmente cons
tantes, las curvas de escala se superpo
nen. Las diferencias en las escalas inicia- ZnS (s) -f 2 Ag+ Ag2S (s) + Zn++; 
les resultan, probablemente, de la difusión K 1023 a 1026 
de la capa limitrofe, porque a concentra
ciones más altas en la fase líquida, los 
iones de Ag+ tienen que recorrer una dis- El intercambio es proporcional al loga
tancia más corta hasta la superficie de ritmo de tiempo y prosigue hasta que cual
la esfalerita. Una vez que se ha produci- quiera de los reactantes se consume. Los 
do el intercambio rápido inicial y se ha patrones de difracción de rayos X en la 
acumulado un espesor limitante de pelícu- película de Ag 2S formada en la esfalerita 
la, el aumento de la fuerza impulsora tie- no fueron concluyentes.  
ne poco efecto en la escala. A concentra- En ausencia de un agente acomplejante 
ciones más bajas, sin embargo, la reduc- de Ag+, el exceso de Zn++ no tuvo electo 
rión continua de la fuerza impulsora ayu- en la substracción de Ag+ debido a la 
da ,parentemente a disminuir la escala enorme afinidad de los iones de sulfuro por 
de reacción. Ag+ de preferencia sobre Zn-1+. Sin em

bargo, en presencia de iones de cianuro, Posiblemente la acumulación de una ca- la concentración de Ag+ libre puede lle
pa de sulfuro de plata sobre la esfalerita varse a un valor tan bajo que el Zn+ + en 
sigue la ley exponencial, porque el enreja- la solución impide la activación. Las me
do dei revestimiento es tan diferente del diciones de la substracción de Ag+ por la 
enrejado dei subestrato que equivale a la esfalerita en presencia de NaCN mues
formación de microt,,rietas dentro de la tran que si la razón [Zn++i/[Ag+] 2 en 
capa de sulfúro de plata. Estas disconti- la solución excede de 1026, aproximada
nuidades en el revestimiento pueden ser mente, la substracción de Ag+ es casi de 
usadas para transportar Ag+ y Zn++ a cero. Si la esfalerita ya hubiera sido acti.  
través de la capa. La ley logarítmica para vada con un exceso de Ag+, los iones de 
el crecimiento de película de óxidos en los cianuro pueden desactivar la esfalerita 
metales, que parece ser semejante a la siempre que haya oxígeno presente.  
formación de una capa de sulfuro de pla
ta en la esfalerita, ha sido explicada a ba- Agradecimientos 
se de microgrietas en la capa superficial' o.  

Este artículo está resumido de una te
Desaetivación de la Esfalerita Activada sís presentada por M.M. Turkanis como 

con Plata.--- La Figura 5 muestra que la cordición parcial de lo que se exigía para 
remoción parcial del revestimiento de sul- el grado de Master of Scíence del Institu
furo de plata sobre la esfalerita se realiza to de Tecnología de Massachusetts en 1955.  
en condiciones especificadas. Los cálcu- El trabajo fue realizado de acuerdo con 
los, en este caso de desactivación en at- un proyecto de investigación de la Comi
mósfera de nitrógeno, muestran que cuan- sión de Energía Atómica de Estados Uni
do se agrega el cianuro la razón [Zn++1/ dos.  
[Ag+]2 queda comprendida entre 1024 y Algunos de los experimentos fueron efec
1026, coincidiendo así satisfactoriamente tuados en 1953, sobre una base preliminar, 
con el interJalo crítico encontrado para la por Ranga Rao (Instituto de Investigación 
subjtracción de plata por esfalerita. Si los de Combustibles, India), que en ese tiem
experimentos de desactivación hubieran po era estudiante de intercambio en el 
correspondido con una razón inicial más Instituto de Tecnología de Massachusetts.  
alta de [Zn++/][Ag+]2, se puede supo- Los autores agradecen a A. Priegue su 
ner que la escala de desactivación habría ayuda con los estudios de rayos X, y a G.  
sido mayor. Esto es, quizá, lo que sucede W. Mao y G. D. Seele ciertas mediciones 
cuando hay oxígeno presente, porque un efectuadas. También se debe reconocí
sistema oxigenado conduciría a una pro- miento a Carl Wagner, John T. Norton Y 
ducción incrementada de Zn++ por la P. L. de Bruyn por sus útiles sugerencias.  
oxidación del mineral y su revestimiento 
(Figura 6). (Pasa a la Pág. 3277)
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SE ESTIMA QUE LAS ACTUALES FUENTES DE 
COBRE SEAN SUFICIENTES PARA VEINTE AÑOS 

POR LO MENOS 
Por T.E. Velfort, 

Administrador de Coppar and Brass 
Research Association. New York.  

1956 fue un período de ajuste y estabi- diciones de un mercado en descenso. No 
lización para la industria del cobre: pre- obstante, la flojedad general de los nego
sentó un contraste curioso con el año an- cios, en especial de la industria automovi
terior, en que una demanda de cobre sin listica, condujo a un exceso de cobre. Ade
precedentes, unida a una disminución en más de apuntalar el precio, el exceso de 
la producción esperada, produjeron un cobre indujo al Departamento de Comer
mercado de escasez mundial del metal. En .,o de Estados Unidos a sunninir las res
1955, la extraordinalia demanda europea tricciones a las exportaciones del metal.  
forzó a los precios del cobre en el extran- El nivel del mercado al terminar el año 
jero a subir por encima de los niveles nor- tendía a una mayor estabilización y, salvo 
teamericanos. Sin embargo, la escasez co- que mediara una, crisis mundial fuerte, 
menzó a aflojar a principios de 1956, cuan- esta tendencia debia continuar. El con
do se dispuso de cobre procedente de ope- trato de tres años sin huelgas celebrado 
raciones iniciadas muchos años antes y al con los operarios el verano pasado en la 
implantarse programas intensificados de mayoría de las minas de Estados Unidos 
producción. Poco después de transcurrido es otro factor que ayudará a estabilizar 
el primer trimestre de 1956 se produjo su- la industria. La posibilidad de una esca
ficiente cantidad de cobre para satisfacer sez de cobre es remota ahora, porque los 
todas las necesidades de los consumido- productores nacionales están en posición 
res. Como las condiciones continuaron libre para utilizar sus instalaciones am
mejorando y el abastecimiento de coble pliadas a medida que la demanda lo jus
pudo hacer frente al incremento de de- tifique.  
manda, los precios, excesivamente alzados, Aunque los embarques de latón desde 
tanto en el extranjero como en Estados las plantas cayeron un tanto en 1956 res
Unidos, sufrieron una aguda caída. En el pecto de las altas cifras de 1955, el año 
tercer trimestre, una depresión o;eneral en fue exitoso desde varios puntos de vista.  
los negocios, unida a una huelga en la in- Se desarrollaron nuevos productos, se ex
dustria siderúrgica, originaron un deseen- pandieron las instalaciones en plantas de 
so en el consumo interno de cobre. Esto, latón, y se pusieron en operación métodos 
a su vez. ocasionó nuevas bajas en los pre- nuevos. La industria del latón seguirá 
cies del metal. La actividad retardada en ampliándose y mejorando sus métodos 
la industria atoriovilística y la disminu- manufactureros paralelamente con el des
ci0n en lac6a' ,ión re::aucial coultn- arrollo general de la industria.  
buyeron a empujar la tendencia a la baja Se estima que las actuales fuentes de 
en los precios. cobre serán suficientes para 20 años, por 

En el primer semestre de 1956 las ins- lo menos: sin embargo, el año se destacó 
talaciones mineras fueron expandidas, por una actividad sin precedentes en la 

llevos yacimientos entraron a operar y la búsqueda d e cuerpos mineralizados des
producción aumentó en las planta.s exis- conocidos. Los grandes productores de 
teules. En el segundo semestre, cuando cobre destinaron mayores sumas a la ex
el abastecimiento de cobre fue más que ploración y emplearon nuevas técnicas.  
adecuado para satisfacer las necesidades Entre los métodos usados para la pros
del consumo, se suspendió la producción pección de territorios anteriormente in
de sobretiempo para ajustarse a las con- accesibles figuraron la fotografía aérea y
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nuevos dispositivos electromagnéticos. deliias continúan, el consumo de cobre al
Esto, unido a técnicas recientemente des- canzará indudablemente nuevos máximos.  
arrolladas para extraer cobre de yaci- Las industrias que má.s consumen cobre, 
mientos de baja ley, indica que se encon- tales como las de fuerza eléctrica y de ma
trará mineral en cantidad más que sufi- nufacturas eléctricas, esperan que el au
ciente para compensar el agotamiento. mento en consumo eléctrico prosiga por el 

Durante 1956 se efectuó una investiga- desarrollo de nuevos dispositivos y aplica
ción importante y en gran escala para ciones, por la mayor distribución de los 
agregar nuevos usos al cobre. Se sigue mismos y también por el liso creciente del 
investigando el comportamiento de alea- automatismo en la industria en general.  
ciones de cobre a temperaturas tan bajas El consumo de cobre también debe crecer 
como menos 180C, y la posible aplicación en las industrias de automóviles y cons
de inuevos cobres super-endurecidos obte- trucción durante 1957.  
nidos bombardeando láminas de cobre con La capacidad de la industria del cobre 
particulas atómicas. para satisfacer una demanda siempre in

También se está investigando los efec- crementada puede estar indicada hasta 
tos de metales recientemente desarrolla- cierto punto )or su éxito notable en resol
dos, como el zirconio, cuando se les agre- ver los problemas que, hasta hace poco, 
ga al cobre, hacían que su mercado fuera inestable y 

Las plantas de latón hicieron avances dividido. Además, la industria ha implan
significativos el año pasado. Entre los tado programas de desarrollo extensos y 
nuevos productos introducidos figura uno de lurgo alcance, que parecen enteramen
diseñado en forma de una sola tira o lá- te adecuado para las necesidades futuras.  
mina, que contiene tubos inflables ubica- Esta perspectiva optimista en general, 
dos graduados por tamaño según las es- puede ser contrarrestada por eventuales 
pecilicaciones del comprador. Sus muchas adversidades. Sin considerar un desastre 
aplicacioies incluyen el empleo en evapo- tal como una guerra o una depresión mun
radores y condensadores para acondicio- dial, ellas pueden derivarse principalmen
namiento de aire. Otros productos recien- te de las condiciones políticas inciertas en 
teniente desarrollados incluyen una vari- áreas localizadas del mundo, especialnen
lla reforzante de níquel y latón de alta Le en el Medio Oriente, donde un bloqueo 
resistencia, y un bronce fosfórico *de me- prolongado del petróleo podría reducir 
jor calidad en forma de láminas o de mucho el mercado europeo del cobre. Las 
alambre. Una planta de latón produjo actividades de exploración y explotación 
una colunna estructural extruida, en for- tienen que preocuparse de las condiciones 
ma de I, más grande que lo que antes se políticas locales. Sin embargo, no se teme 
consideraba práctico. La nueva extrusión que las dificultades sean demasiado serias, 
fue creada para usarla en el edificio de y la perspectiva para 1957 y los años si
bronce Seagram que se está construyendo guientes parece buena, prometiendo un 
en la ciudad de Nueva York. Este rasca- crecimiento continuado en la producción 
cielo de 38 pisos será la primera estructu- y el consumo en todo el mundo. El con
ra de su especie que tenga una pared de sumo de cobre en Estados Unidos y el 
cortinas de bronce. Frank Lloyd Wright mundo durante 1956 llegó a un total apro
construyó el año pasado en Oklahoma la ximado de 2.775.000 toneladas, o sea, cer
Price Tower, un edificio de oficinas y de- ca de 59.000 toneladas más que en el año 
partamentos, de 19 pisos. Su fachada precedente. El consumo en Estados Uni
se conipone básicamente de bronce pre- dos fue de 1.425.000 toneladas, aproxima
oxidado. Es probable que el Seagram y la damente, o sea, un aumento de 7.000 to
Price Tower estimularán un uso más am- neladas respecto del consumo de 1955. La 
plio del cobre y sus aleaciones en la arqui- producción de cobre en el mundo libre en 
tectura contemuoránea. 1956 superó los 3.000.000 de toneladas, 

Hay razones para tener optimismo sobre sobrepasando en 10 por ciento, aproxima
la perspectiva de 1957 y de los años si- damente, a la producción de 1955. Se es
guientes. La tendencia en los negocios, las pera que la capacidad de producción en 
rentas privaols, ;os gastos de consumido- 1957 llegue a 3.500.000 toneladas, y las 
res y las cifras de población manifiestan estimaciones de largo alcance lleguen a 
un crecimiento progresivo. Si estas ten- 4.000.000 de toneladas para 1962.
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LA PROFESION DE INGENIERIA DE MINERALES 
A. M. Gaudin.  

(En una sesión de la Reunión Anual de mío no fue concedido tanto a mí personal
la Minerals Beneficiation Division en New mente, como al equipo con que tuve la 
Orleans, A. M. Gaudin, agraciado con el buena suerte de estar asociado por mu
Premio Richards de 1957, pronunció el si- chos años. Permítanme, entonces, expre
guiente discurso): sarle no sólo mis propios agradecimientos 

Este año el American Institute of Mi- sino también los de los numerosos asocia
ning, Metallurgical and Petroleum Engi- dos sin cuya entera dedicación y coopera
neers me ha otorgado su Premio Robert H. ción ine habría sido imposible justificar 
Richards, distinción considerada en mU- vuestra elección. Se que cada uno de los 
chos círculos como el más alto honor en el numerosos hoñibres y mujere8 que han 
campo de la ingeniería de minerales. Es- trabajado conmigo se sentirá estimulado al 
toy profundamente emocionado por esta conocer la estimación que sus colegas in
distinción, que no sólo indica la conside- genieros de minerales le profesa.  
ración por mis servicios a la profesión si- Como muchos de Uds. saben, mi princi
no también la afectuosa estimación de mis pal campo de actividad se ha centrado en 
colegas los ingenieros de minerales. Uds. el procedimiento de flotación. Muchos sa
me han hecho dichoso con la perspectiva ben, también, que me he interesado prác
de que mi nombre quede permanentemen- ticamente en todas las operaciones unita
te asociado con el de Robert Hallowell Ri- rías que en general están incluidas en el 
chards y los de los distinguidos receptores campo de lo que ahora se llama prepara
del Premio, Arthur Fay Taggart, Frank R. ción de minerales. Lo que lie da la opor
Milliken, John F. Myers, Edwards William tunidad de hablarles hoy sobre la ingenie
Enalemann, C. Harry Benedict, Edward ría de minerales -y me permito subrayar 
W. Davis y Arthur W. Fahrenwald. Agra- la palabra ingeniería- es que los procedi
dezco a todos un honor tan generosamen- mientos que nuestro grupo eligió en defi
te concedido. nitiva, en la creación de la nueva indus

El Profesor Richards es conocido de to- tría extractiva del uranio, no emplean 
dos nosotros como una figura legendaria primordialmente flotación ni concentra
Y podemos ilustrarnos acerca de él en el ción gravitacional, ni separación magné
Richards Memorial Volume de nuestras tica, sino que, en cambio, están emplean
Transactions. Aún, algunos han tenido la do operaciones unitarias que hasta ahora 
suerte de conocerlo. Yo me cuento entre eran extrañas a la preparación de mine
estos pocos afortunados. En sus atributos rales y a la metalurgia extractiva. Me re
intangib!es el Premio recuerda aquellas fiero en particular a retirar, por inter
condiciones que el Profesor Richards re- cambio de iones disueltos elegidos de so
presentaba: la Ciencia en el Arte, la dis- luciones complejas, y a la extracción con 
Posición de espíritu de hacerlo todo en disolventes. Si mis asociados hubieran in
forma completa y perfecta, la precisión sistído en desarrollar procedimientos para 
meticulosa, la atrevida imaginación y, por la extracción de uranio de acuerdo con las 
sobre todo, la integridad profesional. Aho- líneas de la preparación de minerales o 
ra como en su tiempo, estos atributos cons- por hidrometalurgia -- usando estas pala
tituyen el centro del credo de un ingenie- bras en el sentido estrecho y convencio
ro. Se les necesita para formular una de- nal-- no habrían alcanzado el éxito en el 
finición de la profesión de ingeniería de grado que sus mentes imprejuiciadas les 
los minerales. permitió.  

La cita del Premio de este año deja en Se me perdonará si pido a los miembros 
claro que ha sido otorg,ado específicamen- del auditorio que pertenecen a mi gene
te al esfuerzo de un equipo dedicado al ración, que recuerden una característica 
desarrollo de un procedimiento para ex- de la ép9ca del calesín tirado por caballos 
traer uranio de minerales de baja ley. Me que creo,puede tener un mensaje para nos
complace recalcar la idea de que el Pre- otros. Recuerdo que los últimos cuadrúpe-
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dos exponentes de esos tiempos llevaban ingeniería es el elemento que falta en to
anteojeras destinadas a impedirles que mi- dos nuestros rótulos. Somos primordial
raran a los lados. Esto los mantenía en mente ingenieros. Somos miembros de una 
la senda recta y angosta, en la lanza del de las Sociedades Fundadoras de Ingenie
carruaje, por decirlo así. Supongo que al ria. Nos interesamos por los minerales, por 
convertir el animal en una máquina eran su tratamiento, por extraer de ellos los 
más eficientes. Pero nadie podría esperar componentes deseables, por vender los pro
que un caballo protegido de este modo ductos. Estimo que no hay otro término 
contra la percepción lateral tuviera con- fuera de Ingeniería de Minerales que des
diciones de conductor; ese caballo necesi- criba apropiadamente el alcance de inte
taba un jinete, reses que debieran ser los nuestros.  

Uds. saben que lo que trato de decir es Nuestra dificultad ha tenido sus raíces 
que la idea de diviuir la ingeniería en en nuestra herencia. A medida que las cm
compartimientos, que en el pasado ha pro- presas mineras se multiplicaban, particu
ducido diferentes areas de interés locali- larmente durante el siglo XIX, el arte de 
zado en nuestra Sociedad y en otras par- escoger a mano el mineral de alta ley ca
tes, ha guiado a las personas sin preparar- yó gradualmente en desuso y fue reem
las para llegar a ser jefes. En nuestro ca- plazado por la concentración gravitacional.  
so propio, esa subdivisión en comparti- Esta actividad permaneció en la mina, 
mientos ha perdido su utilidad y ya es distintamente como un adjunto de la mi
tiempo de que substanciemos una entidad na, y sin relacionarse en especial con el 
profesional más coherente, centrada en tratamiento metalúrgico de la mena.  
las artes de separar los constituyentes aso- El rebaje de la ley de los minerales, el 
ciados en cualquier producto mineral o tamaño y complejidad crecientes de las 
metálico, ya naturalmente, ya por traba- 'plantas, la aceptación de procesos físico
jo del hombre. El objetivo central de nues- químicos y totalmente químicos como ope
tra actividad es separar los componentes raciones de la planta, la introducción de 
que se presentan en asociación mecánica procedimientos de preparación de minera
o química más o menos intima. Este con- les en fundiciones y otras plantas de be
cepto de separación es el cemento que neficio ha convertido el distingo entre pre
mantiene juntos a los tecnólogos de mi- paraéión de minerales y metalurgia ex
nerales, a los fundidores, a los cianurado- tractiva en algo enteramente artificial.  
res, a los operadores de flotación y a los El futuro nos traerá problemas aún más 
ingenieros químicos que se han convertí- difíciles: minerales más pobres, intercre
do en ingenieros de minerales, cimientos más complejos de minerales, de

Recuerdo el tiempo en que nuestro ac- mandas de una utilización más amplia de 
tual campo de interés estaba ocupado por los subproductos, especificaciones más es
el Comité de Métodos de Planta. Otro co- tiictas en los productos. El desafío que es
mité se interesaba en limpieza de carbón. te futuro nos presente, sólo podrá afron
Un tercer grupo se interesaba en el trata- tarse plenamente si insistimos en nuestra 
miento de minerales industriales. Otro se obligación, como ingenieros de minerales, 
dedicaba especificamente a la concentra- de usar o planificar el uso de los procedi
ción de magnetitas de la parte oriental de mientos o combinaciones de procedímien
Estados Unidos. Hemos progresado desde tos que ofrezcan máximas ventajas, sin 
1920-29. Reconocemos en general que la reparar en que incluyan o no métodos ge
preparación de minerales no tiene ampli- neralmente aceptados en la preparación 
tud suficiente para nuestras actividades, y de minerales, en la limpieza del carbón, 
que los minerales que no son menas caen en la coquificación, la fusión o la lixivia
en nuestra esfera de acción. Celebramos ción. Aceptar esta obligación significa que 
reuniones conjuntas con los que se intere- cada uno de nosotros debe estar equipado 
san en la preparación del carbón o en el de fluidez en las diversas artes y ciencias 
tratamiento de los minerales industriales, que pueden ser utilizadas para separar 
o aún con los de nuestra clase que se de- componentes asociados ,aunque nos incli
dican más en particular a la hidrometa- nemos a una u otra especialidad.  
lurgia o la pírometalurgia. Al hablar de Un corolario de esta conclusión y que 
esta expansión en nuestra pista profesio- tiene especial significación respecto del 
nal, Uds. observarán que he reseñado nu- carácter de los problemas de la ingeniería 
merosos rótulos que describen trozos y par- de minerales que exigirán solución en el 
celas de una entidad más grande. Sin cm- futuro, es que más y más nuestras acti
bargo, no he usado la palabra ingeniería. vidades serán actividades de equipo. (Re
El último motivo que podía moverme a ha- euérdese que el Premio de este año es por 
cerlo era el habérmelo propuesto de es- trabajo de equipo en desarrollar un pro
ta manera, porque yo creo que la palabra cedimiento para extraer uranio de mine-
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rales de baja ley). Se requerirá trabajo de tación de la tesis que les estoy proponien
eauipo de especialistas que tengan un área do -- que nos consideremos como ingenie
extensa de conocimientos comunes en las ros de minerales en la separación trans
artes de la separación -física, físico-quí- formación y mercado de substancias mi
núca, química, y hasta nuclear-- y la apre- nerales y metálicas-- eýs la única que abri
ciación de la necesidad imperiosa de la rá a cada uno de nosotros en su máxima 
comprensión y cooperación mutuas, amplitud las puertas de la oportunidad en 

La cita del Premio se refiere amable- nuestra profesión.  
niente a mi función como educador. Se
ria desidia de mi parte si no aprovechara 
esta oportunidad para decirles que la acep- (MINING ENGINEERING, Junio 1957).  

.- . .. > ..7 
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4, ,REVOLU 
00 ETRACTO HISTORICO 

El rico mineral de plata de Chafiarcillo lando. El sucesor de Mira, señor Silva 
dió para todo. A su sombra se formaron Chávez, no anduvo, tampoco, con muy 
grandes fortunas, se derrumbaron otras buena suerte. El regidor don Pedro León 
hasta convertirse en negras miserias. Y, Gallo Goyenechea presentó en la Munici
por último, costeó la revolución minera de palidad un voto de censura contra Silva, 
1859. quien, de contra golpe, firmó un decreto 

La efervescencia venía creciendo en for- en el que se suspendía de su cargo de re
ma lenta pero avasalladora. El Gobierno gidor a don Pedro León Gallo.  
de don Manuel Montt se enfrentaba a una El conflicto estaba armado de nuevo.  
oposición compuesta por liberales y con- La mayoría edilicia apoyaba a Gallo.  
servadores. Quizás si una de las p)rimeras Y como había que continuar en la cam
rebeldías fue la de don Tomás Gallo Go. paña de oposición, en Noviembre de 1858, 
yenechea, diputado 10r Copiapó, quien al se inauguró el Club Constituyente. Sus 
escuchar que el Presidente aseguraba en fundadores fueron don Pedro León Gallo, 
su Mensaje leído en el Parlamento que "la don Pedro Pablo Zapata, don Felipe 
renovación de los altos poderes del Estado Santiago Matta, don Anselmo Caraban
se había efectuado sin conflictos para la tes, don Olegario Carvallo, don José 
tranquilidad públíca" se paró de su ban- Nicolás Mujica, don Luis Lopenhandía, 
ca y protestó airadamente. - don Tomás de la Larre, don Quirico Mon

En verdad, los ánimos se habían caldea- tero. don Ramón Arancibia, don Nico
do frente a la insólita actitud del Inten- lás Sierralta, don Abdón Garín, don Fé
dente de Atacama don Juan Vicente Mi- lix Garmendia, don Tristán Cox, don Joa
ra. Escritor satírico se había engolfado en nuín 29 Tocornal, don Tomás Peña y don 
una polémica de prensa en que del hu- David Martinez.  
morismo se saltó a la brusca alusión per- Conviene recordar estos nombres.  
sonal. Recordó, entonces, el señor Mira Paralelamente se organizó el Club de 
que era la primera autoridad de la provin- Artesanos que se instaló en una casa de 
cia y, en tal carácter, hizo apresar y azo
tar a sus contendores, los periodistas don 7
Rafael Vial y don Andrés Maluenda.  

Un hecho tan vergonzoso como inusita- Z.  

do levantO una ola de viril protesta en Co- j 
piapó. Hubo un mitin y para contener la / 
marejada de indignación, el Ministro del 
Interior, dan Jerónimno Urmencta, desí itu- 4 
yo de su cargo a Mira, nombró en su re
emplazo a don José María Silva Chávez y 
convocó al Con'sejo de Estado para que .  
autorizara la formación de causa contra el 
ex Inteiidente.  

Se enjuició a Mira, pero éste, no sólo 
buen escritor sino brillante orador, con
venció a la sala de la Corte Suprema que 
vió la causa y logró que la pena quedara ,-, 
reducida a destierro. ,j 

Luego desnués se le indultó y fue De
fensor de Menores de Santiago y parla
mentario en varios períodos. Su aeitada 
vida tuvo un final muy a tono: murió bai-
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don Baltasar Igualt. Afinando la maqui- a llegar gente. La mayoría era de jóvenes.  
naria revolucionaria se contaba con el día- Pero, más tarde, aparecieron piquetes po
rio "El Copiapino", en cuyas columnas se liciales y apresaron a todos los que esta
reproducían los artículos que en "La ban en el interior del Club. Fueron con
Asamblea Constituyente" publicaban en ducidos al cuartel y apiñados en el patio 
Santiago don Benjamín Vicuña Mackenna, de la caballada. Don Manuel Antonio 
don An,el Custodio Gallo, don Manuel An- Matta, que se había educado en el Semi
tonio, don Guillermo Matta y don Isido- nario Conciliar, les arengó, recordándoles 
ro Errázuriz. cómo habían tenido que sufrir los cristia

Hasta había un himno, cuya letra era nos de las catacumbas. Dice un historia
levwntizca e incitadora. dor que el más tarde patriarca del radica
Su autor era un militar, don Ramón lismo, veíase transfigurado. Muchos al 

Arancibia, quien fue más tarde Jefe del escucharle lloraban, otros se abrazaban, 
Estado Mayor de don Pedro León Gallo. los de más allá aplaudían.  

El 12 de Diciembre de 1958 se organizó Un jurado ad-hoc condenó a tres años 
un mitin, nada menos que en el Club de de destierro a los firmantes de la procla
la Unión de Santiago. ma.  

Horas antes de la fijada para esta reu- A altas horas de la noche fueron con
nión el Intendente la prohibió. Pero los ducidos a Valparaíso, bajo conveniente 
que la habían convocado resolvieron rea- custodia policial don Benjamín Vicuña 
lizarla de todos modos. Un francés de ape- Mackenna, don Manuel Antonio, don 
llido Cluc, dueño del hotel Francia, prestó Guillermo Matta y don Angel Custodio 
ina bandera chilena que tenia para cum- Gallo. Fueron embarcados en el buque de 
olir con los ordenanzas de Fiestas Patrias. guerra "Maipú". Mar afuera, esta nave 
La clavaron en un diablo de billar y la entregó a los prisioneros al capitán del 
colocaron en el balcón del Club. buque inglés "Luisa Braguinton".  

Mucho antes de lo convenido comenzó Los exilados solicitaron del capitán ya 
nombrado que, en vez de llevarlos a Liver
pool, les permitiera desembarcar en Arica.  

jl - Le ofrecieron algunas compensaciones, al 
paso que le hicieron ver que un buque in

.~<glés no podía servir de prisión a ciudada
<. 3'5 nos chilenos. Pero nada obtuvieron. Sólo 

a su llegada a Inglaterra demandaron al 
Ak capitán de la "Luisa Braguinton" ante los 
...... .~ tribunales. Y lograron que los jueces brí

tami,os condenaran al capitanw por las 
imismas razones que a su favor habían ale

a.do Vicuña Mackenna, los Matt.a y G,llo.  
Mientras tanto, ¿qué había pasado en Co
I ñanó. centro de los disturbios? 
/ gaHaciendo ila de una perfecta organi

.... ' zación. el Club Constituyente se había <" ,'" } transformado en la sede de una, Juntanu 

intecraban don Pedro León Gallo, don 
S- v - ,Anselmo Carabantes, don Felipe Santiago ...~~-' - Matta y don Olegario Carvallo.  

" .... Ya todo disimulo había cedido el terre
no a una franca rebeldía. Esta Junta re-
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solvió promover una revolución en Copia- Los acontecimientos que ya hemos na
pó, como medio extremo pero necesario de rrado, habían precipitado la; cosas.  
ponerle término a una "situación muy Cuando encarcelaron a los que iban a 
irregular para la provincia". En efecto, a ser participantes del mitin del Club de la 
la suspensión de don Pedro León Gallo de Unión, se despacho por vía marítima una 
su cargo de regidor, había ahora que agre- comunicación a Caldera para line de ahí 
gar la actitud del Gobernador de Calde- siguiera viaje a Copiapó. Decía: "Ade
ra,, don Pedro Fernández Concha, quien lante".  
había decretado la prisión de los regidores Pero, a fines de Diciembre lleg-ó otro re
no afectos a la causa del Gobierno. cado ya más cjecutivo. "Quiebra en la 

Como primer paso se tomó contacto con Descubridora entre el 19 al 15 de Enero".  
las fuerzas de oposición de Santiago. La Copiapó resolvió que la Descubridora "se 
Junta Directiva del Partido Liberal, pre- quebrara", precisamente, el 5 de Enero a 
sidida por el padre de los Matta, don Eu- las 11 de la noche.  
genio de Matta, era el centro más vigoro- Las fuerzas que podían defender al Go
so de los anti gobiernistas. Todo quedó bierno en Copiapó eran de dudosa efica
convenido, cia, no sólo por su número escaso y su ar

Hasta se adoptó una clave para las co- mamento anticuado y mohoso, sino que 
municaciones. Para pedir diligencia y cm- porque el pueblo sabía que en los cuatro 
peño en los trabajos se usaba la palabra últimos años no habían tenido entrena
"Adelante". Y para precisar el día y ho- miento alguno. No llegaban a 500 homn
ra del levantamiento simultáneo, se cm- bres. Los revolucionarios tenían más de 
plearía la frase: "del día tal, al día cual, se 2.000 adherentes. Las armas les faltaban, 
quebrará la Descubridora, nombre este úl- pues sólo contaban con puñales, algunos 
timo de una de las minas de Chañarcillo. revólveres y fusiles. Con cualquier pretex
Emisarios fueron despachados a Valparaí- to -de ordinario una supuesa informa
so a comprar armas y municiones. ción que hablaba de un ataque u las mi

nas~. los nue iban a formar el ejército re
La frase tan conocida de que las guerras volucionario se adiestraban a más v me

se hacen con tres elementos: 19 dinero, jor.  
29 dinero y 39 dinero, no les intimidó. Los Y llegó el 5 de Enero de 1859. A las 11 
Gallo y otros ricachones dieron cuanto se de la noche explotó la revolución en toda 
les pedía. Y las muchas veces millonaria la provincia. En Conianó asaltaron el cuar
Misía Candelaria Goyenechea de Gallo, pa- tel de policía y abrieron las puertas d( la 
gaba, inmediatamente, cuanto vale con la cárcel. Envalentonando n los reos, pedían 
firma de su hijo Pedro León se le presen- a aritos, la cabeza del Alcaide.  
taba. Además, había abierto sus almacenes 
y bodegas para alimentar a las tropas. El Intendente Silvn Ch,vcz no pudo 
Hasta la plata para acuñ'ar monedas, "los ient9r otra cosa que la amistosa media
pesos constituyentes", la entregó ella de cíón drl abocao dnn José Maria Cabezón.  
nuy buen grado. Gallo le ofreció toda clase de Marantias.  

En Conianó ,se habia desarrollado lo 
t "4 oue desués se repitió en oras oporluni

,,w, uM,, dades: una revolución pacífica.  
Según el Parte del Intendente Silvi 

Chávez, no había sido posible organizar 
).,d, resistencia alguna. Un funcionario de 1ape< llido Astoraa había andado de Herodes 

a Pilato buscardo a alquien qun le ven
diera Pólvora. No la encontró. Y de nada 

Ld'- i f habría servido, porque tampoco tenía 
balas.  

Silva Chávez, después de una odisea, 
consiguió llegar a Huasco, donde. cse
guida, se juntó con las fuerzas del Gobier
no nue iban al mando de don José A. de 
la Fuente.  

Sin que ya encontraran tropiezo alguno.  
los revolucionarios de Copiapó nombraron 
Intendente a don Pedro León Gallo, me 
diante un decreto que firmaba el propio 
Gallo. Gobernador de Caldera fue desig
nado don Anselmo Carabant2s.  

De acuerdo con la nueva situación, se
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licieron todos los noibrn)iintos , ait a Pedro León Gallo vió que, al conocerse la 
qle adeptos a la causa wieSara 1 h .s - noticia ú)i Copiapó, .se llenaban los cuar
tos llaves de la adminisí nin púbij'a, 1 ch a de voluntario.s; todo el mundo que

Pero, esta cadena de buenos éxitos se ría pelear, aunque fuera a bofetadas.  
,umpió el 7 de Enero. Ese día llegó un Gallo salió al cicuentro de las tropas 
¡arco del sur con noticias y reconiendacio- de Gobierno que mandabal el Teniente 
iies. Las traía don Juan Guilleruco Galle. Coronel José Antonio de la Fuente.  
El Conlité Central de Santia,o pedia que Al llegar al Valle de Linderos, Toro, con 
el movimiento revolucioiarío se aplazara sles Zilavos de Cliaflarcillo, no fue capaz 
hasta un mes más .No estaba aún todo lis de esperar más e imprudentemente, se 
to. Nuestra coil_iguraeioii neográfica hit- lanzó a la carga. Ilubo que reforzarlo y 
bia impedido un inejor y más perinanente los gobierilistas sufrieron su primera de
(utato enlre los dirigentes que el nmovi- reta, Los Zuavos n)o cabían en sus uni
alielo teina 1n provincias. Ademas, en el formes.  
ceitro y en] el sur los resoltados no habían Un Consejo de Giarr'a acordó tomar la 
:,ido muy buOc1o,s. iniciativa en vista de que de la Fuente ni 

Pero, en el norte ya los dados calaban aaizaba ni retrocedia.  
echados. En la localidad de Pichincha -- alcance 
La euforia habia impedido esperar. De de nombre---- se hizo una barricada de ma

olro lado, sucesos comio los va rlatados, dera que costó cerca de 18 mil pesos.  
iabiain precpítado loss A todo esto, De la Fuente hubo de dejar 

Aunquo' podia ocuparse este mes en pre- su alto cargo por motivos de salud. Le 
j:rarlo todo, de suerte que la victoria li- reemplazó nuestro conocido don José Ma
lal quedara a1pernada. ría Silva Chávez, ex Intendente de Copia

Don Pedro León Gallo, civil con grandes pó, que ahora volvía a la palestra gracias 
eíndicion e: de ori,aniidoi de iina caoi- a la generosid'ad con que Gallo le dejó 
j),aña militar, lo prelparaba todo, lío se le Iiiri en la nohei a del 5 de Enero.  
escapiaba detalle algun. El Muniieo¡o de Mietera. se a?uardaba la resolución bé
Cop)iimÓ y la Junta cíe Mineria habian en- lica del nuevo Jefe de las tropas de Go
Sregado, g.enerosamente, fondos de ci,erta Íeria, se hil:ieroi! operaciones de ionto
consideración para los conipromisos qiie 
había que atender prínieramente.  

Misia Cajidelaria Goy ííiecl},ýea de Gallo,4 
no sólo había proveído de dinero a su hiio.l 

onver ido en caudilo máxime, sino que le 
ba~bía pr ~rííal iasformiadas1 Con1 
los valerosos e intréipidos mineros de Cha
ñíareillo qn!e (esieés . convirtieron (e1n 
inuerridos veteranos, buenos p ia el )1
ñal y, i)or supuesto, para las cargas a la L , v 
bayooleta.  

Todo parecia caminar sobre riees.  

Don Santise io Toro se había plegado a ti er a r(O' / ,'vo!llin O) v~ri i,e ,1 w) [l , " 

llón, el de ~Los Zuavos Coii,,tituivent,es ...  
Fs dieno de Seijas reflexi ti nii he et]O 

olie! aitso e}{Ys decidor qu{le lo qtue íma

Don Perrr Leóii Gallo ífirtñ el 11 dp 1 

Enero cíe 1859 un meenree el cital 
<e re d <(Ífel cil < 50(g lu,

¢ dterec'hus que -' -' 

lía",h lvi O PI)rodllrtfs d In mi nería (one se 
(levinly n(,i xíerior i . isecesglvio 1111,1 
'Vi]lltí /' ) : ,0' 1( ohl i o t) rnr de fitMO 

f l fr a í i o r i-) i -I i o c , : i i 1, Ii i l ' ' l" " 
fi~, dp <-a- ' ,O l lul 'li i ni!,, '-l -_ 
1 fa e ciiaindio escribirnos este tr' ao 

ralda ci 0i0i r es'Oioi"ni¿r o eécito lea d 

raída coni 300 hionbres del ejercito leal.
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neras destinadas a despejar la situación en pesos a los Tenientes Coroneles. Los Zua
los departamentos. vos -mineros al fin- renunciaron a sus 
Así se plegaron incondicionalmente Ca- salarios.  

rrizal, Freirina y más tarde Vallenar. Se Hemos puesto especial énfasis para Cío
formó la "Legión Huasquina" que tenía giar el acabado espíritu de organización 
hasta un pabellón bordado a mano por de Gallo y sus ayudantes.  
doña Antonia Vallejo, hermana de Jota- El 15 de Febrero las tropas asistieron a 
beche. una misa de campaña en la plaza de Co

Envalentonados con estos sucesivos éxi- piapó.  
tos el huasquino don José Antonio Peña, Vestían de gran parada.  
quiso seguir a La Serena, pero Gallo le or- Don Pedro León Gallo revistó sus regi
denó que se integrara al grueso de las mientos. No olvidemos que por aquellos 
fuerzas revolucionarias que tenía su cuar- tiempos los uniformes guerreros eran ex
tel general en las cercanías de Copiapó. cesivamente vistosos. Se sacrificaba la 

En su organización y en sus primeros comodidad a la prestancia.  
aprestos el ejército de Copiapó no tropeza- El General Gallo montaba un soberbio 
ba con dificultades de orden económico. caballo. Su figura era imponente. Vestía 
Caldera estaba bloqueada, pero carne no 
faltaba, porque se autorizó la libre inter
nación de ganado argentino. El pueblo 
.sintió los efectos de un nuevo trato: mu- Callej, cateador feliz 
chos inipuestos l, agobiaban a la pobla
cion quedaron eliminados o sensiblemen
te disminuidos. a su manera 

La falta de moneda divisionaria fue de 
inmediato solucionada; Gallo entregó a 
Carabantes más de 1.000 niarcos de plata Juan Godoy --el ocasional descu
en barras de su propio peculio, mientras bridor de Chañarcillo -- le regaló una 
que Misia Candelaria abrió sus bodegas y tercera parte de la ricueza hallada al 
puso a disposición de su hijo una ruia de viejo cateador Juan José Calleja.  
barras de plata de Chañareillo. Y para Este Calleja era un tipo raro. Pa
que los cimientos de la naciente situación recia un personaje de Maeterling. Se 
fueran más sólidos, se resolvió lisa y lla- creía un hombre feliz antes de reci
namente acuñar pesos fuertes que se de- bir tan cuantioso obsequio. Vivía co
nominaron "pesos contribuyentes". nio queria, tenía todo cuanto pudie

Una funídición comenzó a fabricar pe ra hacerle alguna falta. ¿Para qué 
sos de plata. Dos norteamericanos de ape- mas? No le había mordido ese bicho 
llidos Bower y un francés que proporcionó venenoso que produce en el hombre 

el único cilindro que había para tan ima- ansias de atesorar más y más fortuna, 
provisada faena, fueron los encargados de i otro propósito que el de ser más y 
esta Casa de Moneda en miniatura. Mas mas rico y a veces sin otro resultado que el de legar el fruto de tanto 
larde fueron requeridos los servicios de e efr.  
don Juan Meliton Van Buren, antecesor esfuerzo y privaciones a herederos 
de don Carlos, el famoso filántropo por- que no siempre recuerdan con respe
teño. to y con carino al verdadero dueño 

Los ¡)esos que esta gente acuñaba eran de sus bienes 
de uni fino de 990 milésimos. En 10 días se Y, seguranmente, siguiendo esta jui
fabrícaroií cerca de 500.000 pesos, eiosa filosofía, Calleja le endosó estas 

Inoranios la seriedad total de las afir- períeíenias a s patróí don Miguel 
maciones d.e algunos historiadores, pero Gallo. Queía verle rico; y se di ese 
cierto es que Gallo hizo construir nada gusto. Mientras tanto Calleja, ro

nántico de verdad, gozaba visitando de los tanques, roa iaternidad fur ran libreinente, las labores y los piques.  
de los 1Yaíuq;d¡es, e 'vncipaternidad fueata 

disputada, años uoís t,arde, entre franceses Y cado s anciaba algún alcan
y británicos, ouienes se atribuían, respec- ce, se le caian diez o más canas dc 
Sivanenle, la iíívención (le estas mláqUin]as contento, ~como si fuera un nuevo trranien 1871. mnicecito que recibía en sus brazos".  guerreras n 18, Se es feliz de modos diferentes. Y Coio quie'a quí sea las armas mecalni- roino los pensadores dicen que lo iii
zadas de Gallo aparecieron en Atacama en co que el lombre busca de veras es 
1859. )la felicidad, Calleja, sin ser rico, se 

El 19 de Febrero se fornió a la tropa de sentía millonario.  
Gallo para pagarla. La escala de sueldos 
iba desde 30 pesos a los soldados hasta 150
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gorra negra galoneada de oro, levita azul Los primeros hombres pasaron en medio 
con botones de oro, pantalón y chaleco de un silencio religioso. Las gentes pare
blanco, faja de seda también blanca en el cían como aleladas. Luego después se pro
cinto, botas napoleónicas. Complemento dojo una reacción que comenzó con aplau
de tan deslumbrante atavío era una bri- sos y terminó con un ensordecedor voce
llante espada que llevaba en su mano de- rio. Los soldados sonreian entre jubilosos 
recha. y emocionados. Los novios desde las filas 

Pero si era impresionante la elegancia y desde las aceras, se buscaban afanosa
del Jefe, la de las tropas de los Zuavos ni- mente. Con aquellos uniformes todos los 
neros no le iba en zaga. Lucían gorra de galanes eran apuestos.  
manga roja, larga casaca garibaldina azui Pasados ya estos momentos de fiesta, de 
con botones amarillos; pantalón rojo y euforia colectiva, las tropas recibieron ór
bombacho; sobre los botines, blancas po- denes de alistarse para dirigirse a La Se
lainas que llegaban hasta más arriba de rena. El ejército constaba de 1.100 hom
la pantorrilla. Y estas tronas también te- bres. El Estado Mayor estaba compuesto, 
nían la adhesión de un ministro de Dios, casi integramente, por industriales mine
pues el cura Zavala bendijo lc s insignias ros, entre los cuales se contaba a don Jo
revoiucionarias desp-é: de arengar a las sé Antonio Moreno, quien después perdió 
tropas para hace, ,es!tal su civismo, un brazo en acciones militares, por lo que 

pasó a ser "el maneo Moreno". Todos ha
Y, al hablar de las banderas de los re- bían querido comprometer sus fortunas, 

volucionarios, no podemos resistir al de- sus vidas y el bienestar de sus familias.  
seo de explicar que si la tenida de Jefes y Nadie faltaba a la cita.  
soldados era suntuosa, los estandartes no El 21 de Febrero el ejército revoluciona
lo eran menos. Todos de seda, de color rio llegó a Vallenar y el 10 de Marzo acam
azul, bordados y flecados con oro. Las mas pó en las inmediaciones de La Higuera.  
bellas y prolijas copiapinas habían con- Pero, por esos mismos días llegó de San
feccionado esas preseas de tan inealcula- Plao el idsti mineo don lio Carble valor. Destacaba, por cierto, el pabe- tiag,d el industrial mínero don Braulio Carble alo. Dstacba,porciero, l pbe- vallo, hermano del Jefe de los Zuavos. Ve
llón que llevaba grabadas en oro estas le- valo eredelef de los Zuao Ve
tras "Zuavos Constituyentes". Los une- na con credenciales de Comisionado del ros no se andaban con chicas ni aún en Gobierno y, a la vez, de representante del 

este detalle. Y asi se hizo este alucinante Comité Ejecutivo de la revolución en San
despliegue de gallardía. tiago.  

A la sombra de tan híbrida personería el 
Al paso de las tropas los ancianos 11o- señor Carvallo se esmeró en pedir a los 

raban, las mujeres mostraban en alto a revolucionarios que depusieran su rebelde 
sus niños y las jóvenes lanzaban flores, actitud. Hacía una caprichosa y elocuen

te relación de lo que era la revolución en 
el sur; llegaba a la conclusión de que todo 
estaba perdido para los rebeldes y que era 
inútil y suicida continuar en una empre
sa que va debía darse por enteramente 
fracasada. Agregaba, el señor Carvallo, 
que confiar ený qu1e La Serena sería toma
da por las armas revolucionarias, era una 
loteura. E,i verdad: en Valparaiso, Santia
9.o. San Felipe, Tale y Concepeión los re
b!,ldes hab l o) sufrido serios contrastes, 

Sin embargo, Carvallo no contaba con 
Quie los jefes revolticioiarios estimaban 
que para elíos abandonar la campaña, tan 
lilu taimen rni t ee umnezada, era senilla
(mente, deshonroso y hunillante. Mas va

4.. lía quemar las banderas y tei rse un ti
ro. No. En verdad nio se había llec'1o 1tal)
lo sacrificio, no se había pirelarado todo 

con tinfa itaciencia para 1 e rimoar en una 
comi)onenda de perfiles tan denirantes 

Nadie le prestó oídos a Carvallo.  

Y al amanecer del 11 de Marzo, las tro
nas de Gallo iniciaron su marcha de La 
icencia La Serena. Desiés oe a, unas 

incidencias sin ninguna importancia, se
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libró la batalla de la Quebrada de Los Lo- jefe don Pedro León Gallo, quien, ahora, 
ros el 14 de Marzo. aparecía en centenares de litografías con 

Silva Chávez, considerado como un téc- alegorías de dudoso gusto, pero muy sol¡
nico en táctica militar, no dejó torpeza citadas por el pueblo.  
por cometer. Gallo, que no era un espe- La noticia del buen éxito obtenido por 
cialista, demostró relevantes condiciones las tropas revolucionarias en la batalla de 
de gran jefe militar. Hubo varias cargas a Los Loros, motivó indescriptible júbilo en 
la bayoneta, pero los mineros del regimien- Copiapó. Tal vez contribuyó en buena 
to de los Zuavos, consideraron que un cu- parte a la inmedible euforia atacameña el 
chillo en la punta de un fusil no es muy hecho de haberse logrado un triunfo tan 
fácil de manejar con destreza. Abandona- resonante en vez del fracaso que había 
ron, entonces, sus armas y las emprendie- pronosticado don Diego Carvallo.  
ron a corvo limpio causando un fenome- Y aquí se produjo algo inusitado.  
nal desconcierto en las filas enemigas. Na- Como se acordara anunciar y celebrar 
da de prescripciones militares. Para las este triunfo con salvas de artillería cuan
tropas gobiernistas resultaba difícil apun- do vinieran las primeras luces del día si
tarle a un energúmeno que avanzaba co- guiente - el 18 de Marzo--, el primer ca
rriendo, gritando y blandiendo un puñal ñonazo coincidió, exactamente, con un 
que parecía cortar las carnes a distancia, fuerte temblor de tierra, que destruyó al

Evidenciada la derrota de Silva Chávez, gunos edificios. La población no sabía si 
los revolucionarios se hicieron dueños de celebrar el triunfo o lamentarse por sus 
un botín apreciable. Muchos fusiles, caño- viviendas y enseres perdidos en el sismo.  
nes, pertrechos y cerca de 300 prisioneros Pero, pasados ya los primeros momentos 
que llegaban a entregarse como enloqueci- que fueron de confusión, dos hechos co
dos ante la nerspectiva de verse apuñala- braron nítida conformación: la ciudad se 
dos por los Zuavos. El ejército revolucio- embanderó y en los pechos de los copiapi
nario entró, triunfalmente, a La Serena. nos se clavó la idea férrea e irrenunciable 
Se repitieron los vítores, las palmas, las de pelear hasta el fin, sin reparar en nin
flores, las lágrimas y la vocinglería. guna clase de sacrificios.  

Gallo se instaló en la Intendencia. Y En Santiago las noticias sobre el desas
allí recibió un hermoso regalo de las seño- tre del Gobierno en Los Loros fue recibida 
ritas Antonia e Inés Ossandón, hermanas con inquietud por la Moneda y con increí
de la esposa de don Jorge Edwards Brown ble recelo por casi todos los componentes 
y que gozaban de justa y reconocida fama de la oposición. Fue esta última ocurren
por el arte con que bordaban. cia, como veremos más adelante, la que, en 

No sólo laureles habían cosechado los verdad, decretó el fracaso final de la re
revolucionarios. La dotación del ejército volución.  
había aumentado, considerablemente, sus A comienzo de Abril se envió al norte 
plazas y su material bélico, una flotilla compuesta por cinco barcos.  

Con motivo de la victoria de Los Loros, Los diarios hablaron de que el general 
poetas 1 compositores de música bailable Juan Vídaurre Leal iba al mando de este 
inmortalizaron al ejército vencedor y a su "contingente pacificador". Un día des

pués, esta expedición desembarcaba en Los 
Vilos.  

Y vino la decisiva batalla de Cerro 
Grande.  

El consejo de guerra de Vidaurre acor
dó atacar a las tropas de Gallo -que ape
nas llegaban a 2.000 hombres- por la re
taguardia y por los flancos, y entablar la 
lucha en las propias trincheras enemigas.  
Todo parecía dispuesto para que Gallo no 
triunfara esta vez. Hasta la más negra 
traición de algunos de los suyos se sumó a 
la desventaja que afrontaba. En casa de 
uno de los acusados se habían fabricado 
cartucho a los cuales en vez de pólvora se 
les colocó tierra. La desmoralización de 
los soldados que en medio de la refriega 
disparaban estas balas que no disparaban, 
fue tremenda. Quisieron usar puñales, pe
ro las tropas de Vidaurre les fusilaban a 
corta distancia.
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Y como estos malos y desleales compa- cia Santiago. Les habían dejado solos. Y 
fieros de Gallo habían traicionado antes al esa era una manera de hacer traición.  
Gobierno, fueron ejecutados. Enfrentaron El Intendente Garín, colocado en ese al
al pelotón de fusileros, Salvador Urrutia, to puesto por los vencedores de Los Loros, 
Victoriano Martínez ---el de los cartuchos entregó su cargo voluntariamente al Juez 
de tierra en vez de pólvora---- y el mayor Letrado y resolvió proscribirse.  
José Vallejos. En Copiapó se desarrollaron hechos de 

Don Alberto Edwards sostuvo que si es- diversa índole. José Sierra, de los contri
tos inculpados fueron traidores con un buyentes, encabezó esta vez una contrarre
bando, no lo pudieron ser con el contra- volución. La llegada del último contingen
río. Muy lógica la deducción, pero deduc- te despachado para etigrosar las tropas re
ción al fin. beldes y que solo alcanzó a acampar en La 

Producida la derrota de los revoluciona- Higuera cuando supo del desastre, em
rios en Cerro Grande, Vidaurre no quiso prendió, marcha de regreso, pero en Va
perseguir a los vencidos, los cuales, sin que llenar se encontró con que fuerzas de Go
nadie les molestara, emprendieron la re- bierno habían desembarcado en Huasco.  
tirada hacia Argentina. El Regimiento revolucionario, los Cazado

Sabían que desde Valparaíso el Gobier- res, de la Selva resolvió entonces, dirigir
no habla despachado importantes refuer- se a Copiapó para derrocar a las autorida
zos. des designadas por el Gobierno, que de 

Si como habilidoso director de batallas, nuevo había entrado a dirigir la situación.  
Gallo había recibido elogios de propios y Después de una larga cadena de peri
extraños, también se admiró la perfecta pecias lograron entrar a la plaza de Co
organización de la retirada. El general re- píapó; allí fueron recibidos a tiros por las 
volucionario llegó a San Juan con 700 troDas de Gobierno, pero una carga con 
lfombres, que entregaron sus armas a las bayoneta calada puso en fuga a los efec
autoridades locales. Otros tantos se ha- tivos que guardaban esa posición. El capi
bían dispersado y como eran mineros, tán Briones, Jefe de los Cazadores de la 
pronto encontraron trabajo en Elqui, Ar- Selva, se apoderó de las armas que en su 
queros y Condoriaco. fuga habían abandonado las fuerzas de 

Todo estaba ya consumado, policía y gendarmes que custodiaban la 
Pedro León Gallo se embarcó en Buenos plaza.  

Aires rumbo a Estados Unidos y después Se había producido un verdadero caos.  
siguió viaje a Europa. A pesar que sus me- Sierra y el Cobernador Astorga se tras
dios económicos bien podían facilitarle una ladaron en tren de Caldera a Copiapó pa
apacible y ociosa estada en el Viejo Mun- ra hacer frente a las tropas de Gobierno 
do, ocupó su tiempo en el estudio y la ob- que, al mando del teniente coronel José 
servación. Antonio Villagrán, habían desembarcado 

Con estoicismo se recibió en Copiapó la en el puerto para cumplir con una misión 
mala noticia de Cerro Grande. Todas las de sometimiento de la provincia de Ataca
miradas se volvieran con indignación ha- ma.  

El Intendente Garín, quien ya antes ha
bía huido y que después había regresado 

- emprendía, de nuevo, precipitada fuga; y 
ahora lo hacía en compañía de Briones el 
capitán de los Cazadores de la Selva.  

- Era Sierra el hombre de la situación. No 
quedaba otro que pudiera afrontar el du

-~ ro trance y, al f rente de los dispersos y 
desmoralizados efectivos, esperó a Villa
grán en un fundo de los Gallos, Chamon
te, que está en las cercanías de Copiapó.  
Ahora, para saber lo que sucedió, escuche
mos, textualmente, una narración históri

> ca :El 12 de Mayo, por fin, después de un 
corto choque en que se prodigaron sus jue
gos, las tropas del Gobierno entraron en 
la ciudad y en sus esquinas encontraron 
clavados cartones con un bando del últi
mo Intendente revolucionario, el cual por 

rno saber firmar había apelado a un secre
tario para que lo hiciese. Ese Intendente
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era un artesano don José Sierra y ese ban- José Briones, don Ramón Arancibia -que 
do estaba destinado a mantener en el pue- había mutierto en la acción de Cerro Gran
blo el respeto a la propiedad, con la pena de -- el fabricane de cañones don Alejo 
de muerte señalada para todo el que ro- Molina y otros más.  
bara. La documentación más socorrida que 

Y Sierra no había limitado a ese suolo existe sobre los días que transcurrieron 
bando su acción gubernativa: "sabedor dC desmés que Villagrán se tomó la plaza de 
que algunos mercachifles de Copiapó e(- Copiapó, se debe al corresponsal que El 
melizabal ua ocultar sus mercaderías para Mercurio tenía en esa ciudad y que, precur
fíngir un saqueo y reclamar qu|iltas y es- sor de quienies aún siguen cansándonos con 
peras de sus acreedores de Valparaso, piu- el exceso de metáforas escribía mucho y 
so centinelas cii las puertas de sus tieji
das y les prohibió que llevaran a cabo 
aquella inmoral operación".  

Sierra fue el último constituyente. Crescente Errazurriz 
Y para no entrar en conilpromisos que 

no tendriamos como afrontar, dejanios , ,o ,í ,,o «,,o rí . o:.m también fue minero 
que el propio Villak' ran los diga que paso t 
en los dias de la agonizante resistencia de Don Maxiiniano Errázuriz Valdivie
Copiapó. so, herlnanío de don Crescente, con

"Los cabecillas don José Sierra, que a la tiajo inatrim lio con doña Amalia 
sazón se había titulado Intendente, doii Urmeneta Quiroga, hija de don JO
Pedro Díaz Gana, don Ramón Ast,orga, doln se Tomás de Urmeneta.  
José Briones y un tal Guzmán emprendie- Tal vez fue don Maximiano quien 
ron la fuga los primeros, habiendo desapa - llevo a don Crescente a trabajar al 
recido el día antes el principal y más ei- establecimiento minero que don José 
pecinado revoltoso, Sanipaio. Quedan eu Toinás y su yerno tenían en Guaya
nuestro poder sesenta prisioneros, entre cán.  
ellos dos oficiales, cuatro piezas de arti- Los historiadores han recogido la 
llena de bronce, de las fundidas en Copia- sigiente anécdota: 
pó, y dos de fierro, algunos fusiles iútile.s Un día salió de Guayacán una ca
pormie, en su fuga, los despedazaban los ravaía de jóvenes empleados que de
revolucionarios". seaba pasar algunas horas de campo 

Se ('onstil,ityó en Copiapó un Tribunal en un fundo de los alrededores. For
Militar. Y naturalmente, lo primero que mnaban del grupo, además de don 
hizo fue dictar sentencia con la pena de Crescente, don Guillermo Lyon, don 
muerte para don Pedro León Gallo, don Manuel Salas Errázuriz y don Daniel 
Juan Guillermo Gallo, don Felipe Suntia- Anenábar.  
iro Matte, don Olegario Carvallo, don Ab- Ya entrada la tarde los excursio
dón Garin, d,)i Anselno Carabantes, don nistas resolvieron regresar a Guaya

cán. Salió el grupo, menos don Ma
nuel Salas que quedó rezagado, de 
modo que cuando partió, ya sus com
pañeros le habían tomado apreciable 
delantera.  

Al llegar a la Quebrada de Paso 
Hando donde eculebreaba el antiguo 
camino minero, don Crescente tuvo 
m extraño presentimiento que le hi
zo variar de ruta j unto con los demás.  

Instantes después sintieron el rui
do de varios disparos. ¿Qué había 

'ocurrido? Una banda de malhechores 
les aguardaba en el camino que no 
habian seguido. Solo pasó por allí 

IA. don Manuel Salas que como hemos 
dicho hacía el trayecto sin compañía.  
Le asesinaron. Los bandidos espera
ban a don Crescente y amigos, entre 
los cuales iba el cajero de la oficina.  

Tres años más tarde, Errázuriz fue 
ordenado Presbítero.
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decía Poco. No se dirá que exageramos si los pesos contribuyentes era superior a lo 
s? lee este despacho: que representaban como monedas, nuy 

~El recuerdo de la aciaga época que ter- nronto se convirtieron en barras de plata 
minó aquí el 12 de Marzo ltimno, casi des- sin que nadie perdiera nada. A Pesar de 
aparece ya delante de ua situación que todo un Juez declaró que los que habían 
muestra sólo la halagadora perspectiva del acuñado esta moneda eran falsificadores.  
trabajo y de la esperanza de un brillante La mineria había sufrido grave menos
porvenir. La amarga experiencia de los cabo en su producción de Plata. Organi
desastres pasados, serán -.no lo dudo-- el zados en regimientos los Zuavos habían 
pedestal en que se apoye el templo de la abandonado Chañarcillo.  

naz, donde con el libro del progreso en la El cobre acusó un repunte frente a las 
nano, vaya a rendirse el debido culto a la explotaciones de los yacimientos argentí
civilización chilena". feros.  

Pero, algo podía extraerse de estas co- Misia Candelaria Goyenechea de Gallo, 
rrespondencias tan poco apropiadas para se convirtió en un ángel tutelar de las viu
el estilo periodístico que debe emplear un das y niños que quedaron huérfanos des
corresponsal. pués de la revolución. Abría, generosa

Hubo un sumario contra la Municipali- mente, sus arcas y costeaba el sustento de 
dad que había acordado fondos y apoyo las unas y la educación de los otros. Es
moral a Gallo, a quien había terminado píritu selecto, bien sabía que la fortuna 
por reconocer corno Intendente. Se nom- no puede llevarse a la otra vida y prefería 
bró una nueva Junta de Minería. Para las pagar con ella el inmenso deleite que ex
personales reflexiones que pueda hacerse perimentaba su alma cuando hacía el bien, 
el lector diremos que elegidos por el Go- Poco a poco las cosas fueron recobrando 
bierno, entraron a formarla las siguientes en Copiapó su ritmo habitual.  
personas: don Blas Ossa Varas, don Apo- Sus habitantes gozaron de la serenidad 
limario Soto, don Enrique M. Paulsen, don 
Antonio Escobar, don Tomás Vavodich, de espíritu para reflexionar sobre todo lo 

don José Urbina, don Juan A. Fontanés, que había pasado.  
don Guillermo E. Grove, don Manuel Cor- ¿Por qué había fracasado la revolución? 
tés, don Martín Manterola, don Eliodoro Después de la victoria de Los Loros, en 
3ormaz y don Rafael Garmendia. Santiago se produjo una extraña reacción.  

Intendente fue designado don Ambro- Habria sido como para pensar que los 

sio Olivos, quien en su primer decreto dis- mandamases de la oposición en la capital 
se hubieran envalentonado y sin la debipuso: da preparación aun para hacer prosperar 

19) Prohibida la circulación de los pe- el movimiento en el centro y en el sur, pu
sos y medios pesos llamados constituyen- dieran por lo menos, haber prestado una 
tes. mínima ayuda a las tropas de Gallo, que 

2o) Se senala un plazo de 15 días para así habrían vencido, también, en Cerro 
que las casas que han sellado o emitido es- Grande. Pero, lo cierto es que muchos di
tas monedas las reciban de los tenedores rioentes del movimiento antigobiernista 
Y las retiren de la circulación, pena de 50 entesadel mon ati obinsa en la capital recelaroíí del líder copiapino.  
Pesos de multa. Se estaba empinando demasiado y nadie 

No era necesario este golpe de autori- podía asegurar que, con un par de buenos 
dad, porque como el valor intrínseco de éxitos que obtuviera, no se autodeclarara 

el rey y señor de la situación. Y, ¿quién 
W. era este señor Gallo, hombre suertudo de 

X- provincia, para que quisiera nada menos 
n.ue ser obedecido? 

Don Alberto Edwards dice en su "Bos
quejo histórico de los Partidos políticos: 

S( "Un rico minero de Copiapó, don Pedro 
pJ/ Leon Gallo, pariente y antiguo partidario 

- - de Moritt, pero, entregado ya por entonces, 
,'J a las ideas del más exaltado liberalismo, 

_ iiió en Copiapó un levantamiento contra las autoridades constituídas.  
La oposición apoyó, en un principio, con 

entusiasmo la revolución, pero vencedor 
Gallo en la batalla de Los Loros, los mag
nates de Santiago se sintieron sobreeogú

1 t dos ante la perse stiva del triunfo de un 
caudillo, cuyos avanzados principios polí-
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ticos y religiosos temían más aun que la tieia del triunfo revolucionario (le Los Lo
supremacia de MonttV. ros, resonó gs luo tbremente en sS oídos 

Gallo no fue vencido en Cerro Grande. que en 1 S oficimi; de la Moneda.  
Lo derrotó cierto núcleo dirigente que Est a ceDidel a de políticos y jerarcas 

la oposición ttia en Santiago. menrolOli 1 oc os o enuna una Ilíea no
Olvidaron qoe atihelaban el aniquil,- vCdosa.  

miiento del Gobierno de Molitt. Y, la no- Hay dos inaneras de evitar que quede
lmos ab í. o eCl'("Tr ncdialnte nluestro pro
pío esmeruo , s, i esto es imposible, acha
tar al del lido. En ambos casos nuestra ¡Qué ~ ~ ~ ~ ~ etatr aimo aqeaos del,., ;,:., ,,, . vecio.o a 

¡Qué tiempos aquellos!. L] del contendor y, a veces, a la del aliado 
y del antPy:o.  

Los Zuavo% dispersos, sin una fuerza 
En 1843 ocupabav nuevamente el alilica quie les uniera, sin na,da que esMinisterio de Hacienda doíí Manuel lerar, volvíeron a ocupal SUS pUestos cii 

Rengifo, el labilidoso organizador de las iiníup 
las finanzas del Chile Viejo. pl. las nocles charlaban. Hacan círeu

Ese año el presupuesto era de tres lo y a veces recíordaban episodios de la 
millones de pesos y los ingresos para cm,inipaña. Y cuando traían a colación 
el año próximo eran calculados en aloo u. lo o(11-ido Vi Cerro Grande, to
$ 3.160.000. lniaban tirozo; de llinrales y los ilordían 

rabi osaiien te.  
En su exposición de la hacienda Durante Itnas de islas veladas, alguien 

pública, Rengifo le decía al Congreso: record:tba 111, 1 , are rnto llinojosa se ha
bia visto al o- i ,lor la biyoieta de un 

"En esta expsiciWn, donde he pro. gobiernilsa. 1T ieírio dio un salto felino 
curado trazar el cuadro fiel de nues- hadi el lado i niíndo y cuando su con
tra situación económica, espero ha- tetior Imbo p, lo d, lo qe enterró el 
liaréis motivos de consuelo para lo uñeal e l<M os InMíeSt 
presente y de sejuridad para el por
venir. Establecido el crédito de la Mientrasil Z, >u avo escuchaba en cuclí
República; aumntándose de año en llas, sitió que , cur0 lvo, mal acondicion.a
aio el rendimiento de sus rentas; Jo, le habla e'i, uí PVqUeñ710 rasg'uno u1 
coliiuaoído coní entradas superiores a el muslo. A liesar de lo supedicial y lo in
la suma de los gastos pliblicos y te- sMümifie;it:e de 'a peqeña herida, el pu
rdendo ya por sobrante atesorado más ña salió epw.o3,10o en sangre. 1l minero 
de un millón ochocientos mil pesos, lo no 1ió tral !í,eCte, casi CoI] Iristeza.  
sin traer a cuenta el capital del Es- Lo linipió con sus dedos. Y luego, tiráln
tanco, sólo nos queda la obligación dol) lejos le diJo" 
de tributar a la Divina Providencia N uviste cuando debías Y ahY 
el homenaje de nuestra sincera gr'a
titud por lo; dones que con mano li- ra te vi nis a1 auiña'ir...  
beral se ha diguiado concedernos". Lu,; Se t(,ilí de espaldaz; y se quedó 

('ontiitiplio ij cilo neglro y limpio, car
Esos dones eran para una renta D.go (p lis V. polon6 q ue las estrellas es

fiscal de tres millones (ien mil pesos, taba di. inet . Itiuh:O i:ble's. Colo le
que en gran parte se había formado jo. e:ítobu ya, dfja )itvaniente, las ilusi 
por el acrecentamiento de la indus nes qe los núci,ers í',volii ri 0 creye

ia inlleJllalt. ronl /lu diia QUOe podri'iu cIllverti ci lo (tQe 

ellos consideraban una bella realidad.
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ACTAS DE CONSEJO GENERAL DE LA SOCIEDAD 
NACIONAL DE MINERIA 

SESION NQ 1.218 EN 28 DE MARZO DE 1957 5) De una comunicación dirigida a la Con
PRESIDENCIA DE DON HERNAN VIDELA federación de la Producción y del Comercio, 

LIRA. en que se le expresa que como don César 
Fuenzalida, representante nuestro en el CO

En 28 de Marzo de 1957, a las 18,55 horas mité Ejecutivo de esa Institución no podrá 
se reunió el Consejo General de la Sociedad concurrir a sesiones durante un tiempo, he
Nacional de Minería.- Presidió don Hernán mos resuelto designar en su reemplazo, a 
Videla Lira y asistieron el Vice-Presidente nuestro Primer Vice-Presidente, don Fran
señor Francisco Cuevas Mackenna y los con- cisco Cuevas Mackenna.  
sejeros señores Romelio Alday, Roque Berger. 61 De la Confederación de la Producción 
Alfonso de Castro, Carlos de la Fuente, César y del Comercio en que expresa que se ha de
Fuenzalida, Belisario Maureira, Carlos Nazar, signado a don Abelardo Silva, representante 
Alfredo Nenci, Jerónimo Pérez, Marín Rodrí- de la industria y comercio, en Comisión que 
guez, Hernán Rojas, Hugo Torres, Jaime Ze- asesora a la Comisión de Cambios. Y res
gers y Charles Holmes. Excusaron su inasis- puesta de esta Sociedad congratulándose de 
tencia los señores Jorge Aldunate, Julio As- este nombramiento, y a la vez, dejando en 
cuí, Roberto Bourdel, Fernando Benítez, Her- claro que hubo de recurrir a la Comisión 
nán Elgueta, Vicente Echeverría, Ricardo para exponerle nuestros puntos de vista so
Fritis, Héctor Flores, Adolfo Lesser, Augusto bre importación de carros para el transpor
Letelier, Flavian Levine, Juan A. Pení y La- te de fierro, porque la Confederación no be 
dislao Yrarrázaval.- Actuó de Secretario el pronunció sobre el particular cuando le pre
Consejero Secretario señor Mario Muñoz Guz- sentamos el caso.  
mán. 7) De una carta al Presidente de la Aso

ciación Minera de Inca de Oro, dándole a 
I.-ACTA1- La N9 1.217 correspondiente conocer la solución que se ha encontrado 

a la sesión éelebrada el 13 de Diciembre de frente a la supresión de vales de la Caja de 
1956 fué aprobada sin modificaciones. Crédito y Fomento Minero que había supri

mido la Sociedad Abastecedora de la Mine
II.-CUENTA.---Se dió cuenta de: ría Ltda.  

8) Circular a las Asociaciones Mineras, 
1) De una carta de la familia del Inge- dándoles a conocer las quejas de los mineros 

niero don Julio Domínguez, en que agradece que el Presidente de nuestra Sociedad señor 
la condolencia expresada por la Sociedad. Videla Lira hizo presente en una sesión de 

2) De una carta enviada al Presidente de Directorio de la Sociedad Abastecedora de ia 
la Asociación de Pequeños Mineros de Inca Minería Ltda.  
de Oro, dándole detalles de la fijación de 9) De una circular a los Gerentes de em
tarifas de muestreo acordada por la Caja presas mineras, transeribiéndoles, el acuerdo 
de Crédito y Fomento Minero y de lo cual de la Comisión de Cambios en que, a peti
se dió cuenta en la sesión anterior. ción de esta Sociedad, rebajó a 5% el por

3) De la Borax Consolidated en que agra- centaje de depósitos para la importación de 
dece las gestiones de la Sociedad para incluir reactivos.  
a la ulexita entre los productos de minería 10) De la Confederación de la Producción 
que gozarán de rebaja en los derechos de y del Comercio, en que transcribe el acuerdo 
embarque, de la Corporación de la Vivienda sobre im

4) De una carta enviada a la Confedera- putación del valor de los terrenos en que se 
ción de la Producción y del Comercio, mani- construyan viviendas para empleados y obre
festándole que como don Oscar Ruiz Bour- ros, para los efectos del art. 20 del DFL 285.  
geois ha regresado al país, reasumirá su car- 11) De notas a los Presidentes de las Aso
go de representante nuestro en el Comité ciaciones Mineras de Chañaral y Antofagas
Ejecutivo de esa Institución. ta, pidiéndoles den nombres para integrar
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las Juntas de Conciliación, ya que las perso- collo, dándole nuestro parecer sobre el pago 
nas que antes nos representaban, estiman de tributos en minas arrendadas.  
que su gestión sería inoperante en atención 21) De diferentes comunicaciones cambia
a que los conflictos deben ventilarse ahora das con la Comisión de Cambios, con Asinipt 
en la Junta Especial de Conciliación qne y otras, sobre la internación de carros para 
funciona en Santiago. el transporte de ninerales de fierro.  

12) Circular a las Asociaciones Mineras en 22) De una nota enviada al Presidente (le 
que se les comunica que el 8 de Febrero fué la Comisión de Trabajo del Senado, en que 
publicada en el "Diario Oficial" la Ley Videla se le da a conocer el pensamiento de esta 
Lira que faculta al Presidente de la Repúbli- Sociedad frente al proyecto sobre reajuste de 
ca para contratar uno o más empréstitos in- pensiones por accidentes del trabajo.  
ternos o externos hasta por la suma de 3.000 23) De la Empresa Nacional de Fundicio
millones de pesos para incrementar los ca- nes, en que pide la opinión de la Sociedad 
pitales de la Caja de Crédito y Fomento sobre la ubicación de la Fundición Central 
Minero. de Minerales.  

13) Nota de felicitación al señor R. M. 24) De don Emiliano López Saa, Ingenip..  

Haldeman, por haber sido designado Vice- ro de Minas de Valparaíso, quien dice que 

Presidente de Braden Copper en Chile. debido a su avanzada edad (88) que ya no 

14) Carta a la Compañía Carbonífera e le permite seguir la vida de la minería ni 

Industrial de Lota, en que se le hace pre- siquiera a través de las revistas. renuncia co

sente la necesidad de presentar una lista de mo socio de esta Institución a la cual perte

mercaderías que se interesen en importar las nece desde hace ya 32 años.  

empresas carboneras y cuyo porcentaje de 25) Del Consejo Interamericano de Co

depósito podría ser rebajado. mercio y Producción, en que invita a un re

15) Carta al Comité de Inversiones Ex- presentante de esta Sociedad para que con
curra a la VIII Reunión Plenaria de este or

tranjeras,ganismo que se celebrará en Buenos Aires 
favorable al aporte de US$ 5.000.000 que se nsm e se celbrán uos 
propone hacer una firma canadiense a la entre el 15 y 19 de Julio próximo.  
Compañía Minera Santa Fé. 26) De una circular a las empresas afi

liadas en que se les comunica que existe l 
16) Comunicaciones de diversas Asociacio- propósito de fundar una Caja de Compensa

nes Mineras del país en que felicitan al Pre- ción para el pago de la asignación familiar.  
sidente de esta Sociedad senador don Hernán 27) Del Departamento de Renta de la Di
Videla Lira, por la promulgación de la ley rección General de Impuestos Internos, en 
que favorece a la minería y de la cual es que contestando una nota nuestra, dice que 
autor. la exigencia de llevar libros de contabilidad 

17) Notas a los Ministros de Hacienda y se mantiene sólo respecto de aquellos peque
de Minería, haciéndoles ver que el acuerdo ños mineros que efectúan ventas por un pro
adoptado por el Consejo de Gabinete en Di- medio mensual de $ 500.000, ya sea traba
ciembre último sobre ayuda a la industria jando solos o con personal remunerado a sus 
nacional del carbón no parece haber sido órdenes.  
observado por el Ministerio de Hacienda que Agrega que debe hacerse la debida reten
ha autorizado la libre internación de que- ción en arcas fiscales de los impuestos a la 
madores a petróleo. 5.a categoría aplicables a las remuneraciones 

18) Carta de la Fábrica de Cemento El canceladas a los obreros y empleados ocupa
Melón en que adjunta copia de la comunica- dos en las faenas y además el cumplimiento 
ción que le enviaron al señor Ministro de de los demás impuestos que sean proceden
Economía informándole que han alzado el tes en virtud de la ley 8.419, DFL. 371 de 

precio del cemento en un 9,1/4%, en aten- Agosto de 1953, sobre timbres, estampillas Y 
ción a que han subido sus costos de produc- papel sellado y decreto 2.772 de Agosto de 
ción y que si las condiciones de esta pro- 1953, sobre impuestos a la internación, pro

ducción no mejoran, tendrán que reducir su ducción y cifras de negocios.  
planta de obreros en un 20%. 28) Circular a las Asociaciones Mineras 

19) De una carta del Director de Estadí,- en que se les da cuenta de las tarifas modi

tica, en que dice que aprovechando que se ficadas por el Consejo de la Caja en sesión 

prepara el Censo Industrial, debiera inten- del 7 del presente, y que el acuerdo respec

tarse hacer el censo minero. tivo se adoptó contra la opinión del Conse

Esta nota fué transcrita a la Caja de Cré- jero representante de esta Sociedad señor 

dita y Fomento Minero. Pérez y de nuestro Presidente señor Videla.  
29) De la Asociación Minera de Antofa

20) De una carta dirigida por nosotros al gasta, en que dice tiene el propósito de com
Presidente de la Asociación Minera de Anda- prar un bien raíz que le sirva de local so-
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cial, operación que les representará un es- Instituto de Ingenieros que sería favorable a 
fuerzo de $ 6.000.000 y pide que la Sociedad Quintero, restaria por lo tanto, escuchar ¡a 
le conceda un crédito de $ 2.000.000 pagade- opinión de la Sociedad Nacional de Minería, 
ro a 3 años, por cuotas semestrales y con le- para lo cual el Presidente había acordado 
tras que llevarían el aval de los directores convocar a una sesión el Lunes próximo.  
de la Asociación. El señor CUEVAS, Vice-Presidente, dice 

30) De nota al Ministro de Minería pro- que desea que el señor Gerente aclare cuáles 
porcionándole antecedentes sobre la cons- fueron las suposiciones hechas en cuanto a 
trucción de un tranque de relaves en la plan- mineral de fundición directa, porque desde 
ta "El Salvador". ese punto de vista debe ser más favorable la 

31> De la Universidad Técnica del Estado ubicación de Papudo.  
en que invita a la celebración del Centenario El señor PEREZ, Gerente, expresa que 
de la Escuela de Minas de Copiapó. efectivamente, para la zona de Cabildo-Pe

torca se estimó una producción de 25.000 to

III.-UBICACION DE LA FUNDICION CEN- neladas, para la de Nogales-Calera 15.000, o 
TRAL. sea, se ha considerado la mayor producción 

en la zona norte y la menor en la zona sur.  
El señor VIDELA, Presidente, anuncia que El señor CUEVAS, Vice-Presidente, dice 

el primer punto de la tabla se refiere a la que, entonces habría acuerdo en que se pro
ubicación de la Fundición Central que ins- ducirán más minerales de Papudo al norte, ya 
talará la Empresa Nacional de Fundiciones. que hay que sumar a Papudo, Petorca lotes 
La Comisión de la Empresa en que hay re- hasta Illapel; respecto del terreno disponi
presentantes de la Caja, del Instituto de In- ble, cree que para las necesidades de Fundi
genieros de Minas, de nuestra Sociedad y de ción y Refinería hay más que suficientes en 
la Empresa, completó sus estudios y la opi- Papudo y en Quintero, en este último lugar 
nión fué de dos votos por Papudo, dos por sobra más terreno.  
Quintero y una abstención. El señor PEREZ, Gerente, manifiesta que 

Como el Gerente de la Sociedad Nacional los terrenos disponibles en Papudo son arci
de Minería asistió a la Comisión quiere pe- llosos con aguas subterráneas, lo cual no es 
dirle que informe al Consejo sobre el par- aconsejable para este caso y obligaría a ocu
ticular. par la zona vecina al aeródromo, lo que es 

El señor PEREZ, Gerente, dice que la Co- apropiado para la Fundición pero no para 
misión de la Empresa ha estudiado diversas ampliaciones; en cambio en la zona de Ven
ubicaciones, empezando por la primera que tanas en Quintero, el espacio es ilimitado pa
era en Calera; posteriormente, con nuevos ra ampliaciones.  
estudios se llegó a la conclusión de que con- El señor MAUREIRA, expresa que, en rea

viene instalar la Fundición en la costa y, al lidad, en Papudo faltaría espacio para indus
efecto, se consideraron las ubicaciones en Los trias anexas y relacionadas con los sub-pro

Vilos, Papudo, Quintero, Valparaíso y San ductos de la Fundición y en cambio este es
Antonio, y, junto con estas ubicaciones de pacio sería abundante en Quintero.  
costas, se estudió, definitivamente, la posibi- El señor BERGER, dice que quisiera sa
lidad de levantar este establecimiento en ber, si existen los fondos para instalar ja 

zonas interiores, idea que fué desechada. fundición.  
Efectuados los cálculos para los cinco El señor VIDELA, Presidente, responde que 

puertos mencionados resultaron más conve- los fondos estarían disponibles si los plazos 
nientes, desde el punto de vista de fletes, para la colocación de la maquinaria fueran 
Papudo y Quintero, desde el punto de vista largos, pero si los plazos fueran cortos ha
de obras camineras Papudo, desde el punto bría dificultades. También existe la posibil
de vista de obras ferroviarias iguales, respec- dad de que se construya primero la Fundí
to del agua, iguales, respecto de espacio, ven- ción, y después la Refinería, en lo cual no 
tajas manifiestas para Quintero y resnecto está de acuerdo.  
de peligro de contaminación atmosférica, Quisiera que los señores Consejeros que 
después de consultar a expertos norteameri- deseen tomar parte en la Comisión, lo hagan 
canos, se determinó como zona con peligro saber a la Mesa.  
Papudo y como zona sin peligro Quintero. La Comisión queda integrada en la s 

La Comisión de Fundiciones acordó no guiente forma: señores Francisco Cuevas, 
tratar este asunto en su Directorio mientras Jaime Zegers, Marín Rodríguez, César Fuen

no tuviera a la vista la opinión de la Comi- zalida, Hugo Torres, Alberto Callejas y Bel'

sión. del Instituto de Ingenieros de Minas y sario Maureira y como invitados los señors 

de la Sociedad Nacional de Minería. Carlos Ruiz. Juan Reccius y Emilio Vogel; y 

Producido un empate en la Ccmisión, y la primera sesión se fijará para el Lunes 19 
estando por conocerse mañana la cpinión del de Abril a las 6 P. M.
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El señor CUEVAS, Vice-Presidente, mani- El señor VIDELA, Presidente, dice que 
fiesta que, por su parte, es de opinión de desgraciadamente ya algunos han pagado sus 
que la Sociedad agradezca a la Empresa Na- patentes con el 40% de recargo.  
cional de Fundiciones la deferencia que ha El señor PEREZ, don Jerónimo, expresa 
tenido al pedirnos nuestra opinión sobre la que existe el peligro de que muchas propie
ubicación del establecimiento que se desea dades mineras pueden quedar caducadas el 
construir. lO de Abril. Tal vez convendría que la Socie

Se acuerda enviar una nota de agradeci- dad instruyera a las Asociaciones Mineras 
miento conforme a lo solicitado por el señor sobre este asunto.  
Cuevas. El señor VIDELA, Presidente, pregunta 

¿Qué propone el Departamento Jurídico úe 
IV.-PROBLEMAS DE LOS EXPORTADO- la Sociedad? 

RES.- PAGO DE PATENTES MINERAS.- El señor PEREZ, da lectura a la parte 
El señor VIDELA, Presidente, quiere maní- principal del Informe del señor Varas, que 
festar que enseguida entraremos a darles dice lo siguiente: 
cuenta sobre la actuación que le ha corres- Por las razones anteriores, creo que lo más 
pondido a la Mesa de la Sociedad en el Co- claro y que evitaría muchos juicios, sería el 
mité de Productores de Exportación. Infor- de obtener una ley aclaratoria, que dijera 
mará el señor Více-Presidente de la Sociedad que el recargo establecido en el art. 14 de la 
que fué designado Presidente del Comité. Ley N9 12.084 no afecta a las patentes mi
Antes de entrar en materia desearía comu- neras.  
nicarles que se ha nombrado una Comisión En todo caso, para evitar cualquier peli
Especial en la Confederación de la Produc- gro sobre interpretación legal futura debe 
ción y del Comercio para estudiar el proble- aconsejarse a los dueños de propiedades mí
ma de cambios y propone a pedido del Vice- neras que la paguen con el recargo corres
Presidente señor Cuevas el nombramiento del pondiente.  
señor Osvaldo de Castro Larraín para que El señor VIDELA, Presidente, advierte que 
represente a la Sociedad en el seno de esa estamos en un callejón sin salida, porque bi 
Comisión. se pagan ahora las patentes con el recargo 

ACORDADO. de 40%, volver atrás será muy difícil.  
El señor VIDELA, Presidente, advierte que El señor FUENZALIDA, don César, mani

se va a entrar de inmediato al problema fiesta que algo parecido hubo en vez pasada 
planteado, y se consiguió en el Senado una aclaración.  

El señor PEREZ, don Jerónimo, dice que Se podría hacer lo mismo.  
hay un asunto grave que podría ser tratado El señor PEREZ, don Jerónimo, cree que 
primero. Es sobre el pago de patentes mine- debemos avisar por los diarios para que pa
ras. La Ley NQ 12.084, promulgada el año guen con el 40% de recargo, pues no hay 
pasado tiene un artículo, el N9 14, que dice tiempo de enviar circular.  
que se elevan en 40% las patentes desde el El señor FUENZALIDA, don César, propo
19 de Enero de 1956, a fin de incrementar ne que se diga que la Sociedad Nacional de 
las rentas municipales. Las rentas referidas Minería se reserva el derecho de hacer una 
habían sido establecidas por la Ley NQ 11.704 petición aclaratoria.  
y habían sido asignadas a renta municipal El señor VIDELA, Presidente, estima que 
todas las patentes mineras. Hay una dife- debe instruirse a los mineros simultáneamen
rencia de interpretación. La patente minera te por medio de una circular y por la pren
emana del Código de Minería. Al decir que sa. Así se acuerda.  
pasa a ser de beneficio municipal cree que 
esta ley no la afectaría. De esto se puede pe- V.-COBRO DE IMPUESTOS.- Hay una 
dir informe a la Contraloría General, pero presentación de la Compañía Minera Tamaya 
sería muy largo. Tenemos informes de los a la cual es conveniente se le dé lectura 
abogados señores Fernando Varas y Jorge pues es muy importante. El señor Secretario 
Aldunate que han coincidido en todas las da lectura a dicha comunicación que dice lo 
argumentaciones. siguiente: 

Ahora, como se fija a partir de Enero de 
1956 no se pagaron el año pasado con el "Santiago, Marzo 20 de 1957.  
recargo del 40%. Ahora al 31 de Marzo debe "Señor Presidente de la Sociedad 
pagarse con el recargo y si así no se hiciera 
sería causal de caducidad de la propiedad "Nacional de Minería.  
minera, ya que la Dirección de Impuestos In- "Muy señor nuestro: 
ternos envió una circular hace 4 días diciendo "La Ley N9 12.434, publicada en el "Día
que se debe cobrar las patentes mineras con " rio Oficial" de 19 de Febrero de 1957, con
el recargo de 40 por ciento. " tiene una serie de disposiciones relaciona-
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das con modificaciones a la Ley sobre Im- "El artculo 38 del Proyecto de Ley seftala 
puesto a la Renta. " las leyes que quedarán derogadas cuando 

"Con relación al Impuesto de Cuarta Ca- " este proyecto entre en vigencia. Tal vez por 
tcgoria, en su artículo 23, lo fija en un 29%, ' una omisión, no se cita entre ellas la letra 
y, agrega, la siguiente frase, al artículo 28 " g) del artículo 37 de la Ley 6.640 y el ar
de la Ley de la Renta que determina el "tículo 49 de la Ley 7.046. Establecen estas 
impuesto de esa Categoría: "Este impuesto " disposiciones un impuesto extraordinario 
será de 43,125% para los establecimientos " del 10% sobre las rentas gravadas en la 
a que se refiere la letra g) del articulo 37 " Cuarta Categoría, obtenidas por los esta
de la Ley 6.640". " blecimientos que produzcan o beneficien 

Esta disposición establecía: "Diez por substancias metalíferas, siempre que ocupen 
ciento (10,) sobre las rentas gravadas en " más de 200 personas entre empleados y 
la Cuarta Categoría, obtenidas a partir di " operarios. Este impuesto no afecta a los 
19 de Enero de 1939 por los establecimien- " Establecimientos, cuyos productos en bruto 
tos que produzcan o beneficien, por cual- o elaborados, sean de una ley inferior al 
quier procedimiento, las substancias indica- < 40%. Al dictarse la Ley 6.640 se quiso gra
das en el inciso 19 del artículo 39 del Có- " var con ellas los establecimientos de la 
digo de Minería, siempre que ocupen más " gran minería del cobre; pero esta ley, en 
de doscientas personas entre empleados y lo que a dichas Empresas se refiere, ha 
operarios. No estarán afectos a este ira- " quedado derogada en virtud de lo dispuesto 
puesto los establecimientos que produzcai " en los artículos 19, 29 y parte final del ar
o beneficien las substancias ya indicadas, tículo 38 del proyecto de ley. No obstan
cuyos productos en bruto o elaborados sean te, quedaría vigente para los establecimien
de la Ley inferior a cuarenta por ciento tos de nuestra Mediana Minería y limita
S(401,,) o que produzcan oro o plata en ba- ría su desarrollo, ya que ellas se verían 
rras. Este impuesto será sin perjuicio d¿'l en la necesidad de no llegar a ocupar más 
establecido en la letra e) de este artículo". " de 200 empleados y operarios, situación que 
"Con relación a este impuesto, nos parece " en nada beneficia al Fisco y que, en cam

necesario recordarle los siguientes antece- bio, perjudica y retrasa el desarrollo de la 
dentes: " industria minera. Afectaría de inmediato 
"1) La Ley 6.334, que creó la Corporación " las expectativas de los establecimientos que 

de Fomento, estableció con el carácter de benefician plomo, cuyas leyes son uperío
transitorios, diversos impuestos extraordina- res al 40%.  
ríos sobre las rentas y, entre ellos, uno del "Para regularizar esta situación el Ejecu
"10ü sobre las rentas gravadas en la Cuarta "tivo propone intercalar al final del artículo 
Categoría; " 38 entre las palabras "de 5 de Febrero de 

"29) La Ley 6.640, que estableció el texto " 1953" y las palabras "y las demás disposi
definitivo de la Ley 6.334 consultó en su ciones" la siguiente frase: "de la letra g) 
artículo 37, letra g), el impuesto extraor- del artículo 37 de la Ley NQ 6.640, de fecha 

" dinario a que se ha hecho referencia; " 10 de Enero de 1941, el artículo 49 de la 
"39) La Ley 7.046, en el penúltimo inciso Ley 7.046, de 22 de Septiembre de 1941".  

" de su artículo 49 le dió el carácter de per- "69?) No obstante lo anterior, en el proyec
manente al impuesto creado por la letra " to del Ejecutivo, de la Ley 12.434, se esta
g) del artículo 37 de la Ley 6.640, recién " blecía que el impuesto sería de 49% pa-a 
mencionado; " los establecimientos a que se refiere la le
"49,) La Ley 11.828, llamada Ley del Cobre, tra g) del artículo 37 de la Ley 6.640.  

derogó la letra g) del artículo 37 de la Ley "79) La Comisión de Hacienda de la Cá
6.640 que establecía el impuesto extraordi- " mara rechazó este impuesto de 49% en la 
nario ya indicado y, además, el artículo 40 " inteligencia de que estaba vigente el de 
de la Ley 7.046 que había establecido como " 43,125,.  
permanente el referido impuesto. "89) En el artículo 26 de la Ley 12.434, que 

"59) El espíritu del legislador al derogar " dejó sin efecto las leyes en vigencia, en la 
esas disposiciones en la Ley 11.828, fué es- " parte que aumentaban permanente o tran
pecialente beneficiar a la mediana mino- " sitoriamente las tasas básicas de impuestos, 
ría, a quienes por una omisión se les po- " se estableció un inciso que dice: "Derógan

" dría aplicar aquellas disposiciones. Durante " se, asimismo, los impuestos extraordinarios 
la discusión de ella en el Congreso, nada " sobre la renta establecidos en el artículo 37 
se habló sobre el particular. Despachada " de la Ley N9 6.640".  
por este último, fué vetada por el Ejecuti- "99) Puede apreciarse que la misma dispo
yo, veto que fué aceptado por ambas ra- " sición ha sido derogada dos veces. La se
mas del Congreso y promulgada la Ley. El " gunda en la misma ley en que se hace 
veto dice: " referencia a esa disposición.
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"No obstante los antecedentes expuestos, Internos, tenga o no razón, quiera establecer 
la Dirección General de Impuestos Inter- exigencias que no se desprenden de disposi
nos pretende aplicar este impuesto de ciones de la Ley.  
43,125%. Procederíamos en esa forma si le parece 

"En esta virtud, venimos en solicitar por al Consejo.  
"su intermedio, que la Sociedad Nacional de ACORDADO.  

Minería, en defensa de los intereses de sus 
asociados, realice las gestiones necesarias VI.-COMPRA DE BIEN RAIZ PARA ASO
para modificar el criterio de la Dirección CIACION MINERA DE ANTOFAGASTA.- El 
General de Impuestos Internos o propicie la señor VIDELA, Presidente, anuncia que hay 
dictación de una ley que suprima ese Ir- una comunicación de la Asociación Minera 
puesto ,si se estima aplicable. de Antofagasta relacionada con la compra 
"Agradeciéndole de antemano las medidaq de un bien raíz para sede social. Como se 

que adopte con el objeto indicado, lo sa- trata de una inversión apreciable, la pasare
ludan con toda atención.- Compañía Mi- mos a la Comisión de Administración.  
nera Tamaya y Compañía Minera Aysen, ACORDADO.  
(Fdo. Ricardo Fritis), Gerente".  
El señor VIDELA, Presidente, expresa que VII. -ACTIVIDADES DEL COMITE DE 

ha querido que se de lectura a esta comuni- PRODUCTORES DE EXPORTACION.- El se
cación porque es de bastante importancia. Se ñor VIDELA, Presidente, manifiesta que en 
trata de una nueva modalidad que quiere seguida corresponde ocuparse de las activi
introducir Impuestos Internos. A este respecto dades del Comité de Productores de Expor
creyó conveniente entrevistarse con el señor tación frente a la política de cambios. Han 
Ministro de Hacienda y así lo hizo. Le dió a estimado los productores que se debe inten
conocer las observaciones que le merecían y sificar la campaña por la forma con que el 
el señor Ministro estuvo de acuerdo con ellas. Banco Central aplica la Ley de Cambios. Se 

Ha habido un intercambio de notas entre han reunido en numerosas ocasiones y se han 
la Sociedad y la Dirección General de Im- hecho publicaciones. El señor Cuevas, Vice
puestos Internos que terminó con la suplen- presidente, informará en detalle.  
cía del señor Rodríguez. Hay un informe que El señor CUEVAS, Vice-Presidente, expre
sostiene que estaba en pleno vigor este im- sa que la reunión de productores a que se 
puesto y pocos días después se enviaron bo- citó fué con el objeto de tomar una impre
letines que a todos los productores de la sión general de cuál es el estado de las de
mediana minería se les cobrara con el ini- más actividades productoras de exportación.  
puesto, a pesar que el Ministro de Hlacienda Puede informar que en esa reunión reflejo 
reconoció que no había tenido jamás en la de la situación de estas industrias, se reveló 
mente poner este impuesto a la minería. Di- tener cierto carácter catastrófico. Los produc
rigimos una nota al Ministro de Hacienda tores de la madera manifestaron que de 
pidiéndole que remita una comunicación a US$ 18.000.000 de producción han bajado el 
Impuestos Internos para que no efectúe los año pasado a US$ 8.000.000 y para este año 
cobros correspondientes y al mismo tiempo las exportaciones serían disminuidas mucho 
remita al Congreso una aclaración del artícu- más allá de las cifras a que ahora están re
lo correspondiente. Tiene esto una importan- ducidas. Agregaron que en el sector de estas 
cia especial porque hemos constatado hechos actividades se ha producido una cesantía, en 
curiosos sobre todo en la aplicación de im- sólo el personal que ocupan en aserraderos de 
puesto a la pequeña minería, en que se exige alrededor de 8 mil hombres. Los de la pesca 
libros de contabilidad a los pequeños mine- dijeron que ya había una cesantía del orden 
ros que tienen una venta mensual de 500 del 25% de las personas que ocupan en las di
mil pesos, siendo que la ley no habla de es- ferentes faenas de esa industria, que compren
tas ventas de $ 500.000 mensuales. Se trata de la producción de pescado, de harina de pes
lisa y llanamente una interpretación capri- cado, de conservas más la distribución corres
chosa de Impuestos Internos. Cree conve- pondiente y que de continuar las cosas como 
niente primero, dilucidar el contenido de 'a hasta ahora se agravaría la situación. Habían 
nota ante el Ministro de Hacienda sobre este programado producir en divisas US$ 5.000.000 
punto planteado por la Compañía Minera el año pasado y sólo llegaron a poco menos 
Tamaya y en segundo lugar, previo informe de US$ 2.000.000. Este año, con la política 
de la sección Jurídica de la Sociedad que actual no hay perspectivas más allá de los 
Impuestos Internos nos informe por qué dís- US$ 450.000; los personeros de la industria 
posiciones establece una exigencia de llevar del salitre hicieron una larga exposición, por.  
libros de contabilidad a la pequeña minería intermedio de don Osvaldo de Castro Larraín, 
que produzca más de $ 500.000 mensuales. La y manifestaron que se verían obligados a pa
Sociedad no puede aceptar que Impuestos ralizar un sector de sus actividades. Explicó,
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en seguida el señor De Castro que en dife- alza correspondiente a esa desvalorización y 
rentes reuniones tenidas tanto con represex- si pidiéramos 10 centavos más encima de es
tantes del Banco Central, con funcionarios de to, entonces estaríamos influyendo en ýa 
la Comisión de Estudio de Cambio y de la desvalorización de la moneda como es el ca
Comisión Klein-Saks, llegaron al extremo de so de todos los productores nacionales de 
manifestarles, tanto los miembros de la Co- consumo interno que piden casi siempre un 
misión de Cambios como los de la Comisión reajuste superior, como "El Mercurio", por 
Klein-Saks, que técnicamente tenían toda ja ejemplo, que cuando el alza del papel no 
razón, pues el cambio no era real, psicológi- alcanzó siquiera al 50% y los sueldos y sa
camente, no convenía modificar la situación larios en muy escasa proporción, subió los 
actual. En seguida los industriales del fierro avisos en un 81%.  
manifestaron que ellos estaban en una si- Fué necesario hacer una publicación pa
tuación especial que podía ser transitoria ra demostrar que la industria nacional de 
pues había habido un mejoramiento en los consumo interno trabaja con un dólar equi

precios dentro del mercado y que aún podían valente mucho más alto que lo que requiere 
sobrevivir un tiempo; pero, actualmente, de la industria de exportación. Citó como ejem
continuar la política cambiaría actual ten- plo el valor de un carro Decauville que es 
drían que entrar a paralizar. Posteriormente de $ 250.000 fabricado en Chile y de US$ 260 

a esta reunión -agrega el señor Cuevas Mac- en cuyo caso el productor está recibiendo 
kenna- se acercaron a nosotros los produc- $ 960 por cada dólar. Es por eso que resulta in
tores de vino, expresando que tenían total- concebible que algunos industriales estén to
mente paralizadas sus exportaciones como mando una actitud contraria a la Sociedad 
consecuencia del sistema de cambio. Es un Nacional de Minería, sin reparar en que a la 
problema tremendo el que se les presenta a larga ellos tendrán un problema mucho más 
la pequeña y mediana minería y a todas las grande que la industria de exportación.  
demás industrias de exportación enumeradas. Es indudable que si las industrias de con
Se formó un Comité con el objeto de plani- sumo interno trabajan con un dólar de $ 900 
ficar una acción frente a estos problemas y no sería a nosotros sino a ellos a quienes se 
las primeras gestiones, naturalmente, se diri- les podría decir que son industrias artifi
gieron al Gobierno. Se preparó un Memo- ciales.  
randum que se dió a conocer al señor Minis- Durante una reunión celebrada en la Con
tro de Hacienda, con quien se entrevistó federación de la Producción y del Comercio 
acompañado del señor Presidente de la So- se evitó que los industriales hicieran una pu
ciedad. En esa ocasión pudimos convencer- blicación abiertamente contraria a nuestros 
nos que hay la más amplia comprensión de planteamientos, y en cambio se obtuvo que 
parte del Gobierno; donde no hay interés -n la Confederación apoyara la iniciativa de el¡
solucionar nuestros problemas es en el Ban- minar el impuesto del 15% sobre el dólar, 
co Central. No se hacia, pues, necesario se- triduciéndolo en un mejor valor del dólar y 
guir actuando dentro del Gobierno. En esa además que se nombrara una Comisión con 
reunión le agradecimos al señor Ministro su representantes de las cuatro ramas, la cual 
preocupación por las industrias de exporta- presentaría un informe, que serviría de base 
ción. de discusión para que la Confederación adop

En vista de esto y de los fracasos que se tara un acuerdo definitivo al respecto.  
habían tenido en el Banco Central se prosi- Además debo informar que en la presen
guíó una campaña que ha sido muy dura tación al señor Ministro de Hacienda, se de
por el hecho de que ha causado la más pro- jó constancia que desde que se dictó la ley 
funda incomprensión de un sector apreciable de Cambios hasta este momento los produc
de actividades; incomprensión de "El Mercu- tores de exportación han tenido en sus cos
rio", incomprensión de la gente del Banco tos una alza muy superior al 40%. En efecto, 
Central, de la Comisión Klein-Saks, incom- los jornales en término medio han subido un 
prensión por parte de la gente de la calle 38%, los fletes un 55% más un 35% anun
que tiene muy metido en la cabeza que esto ciado para el mes de Abril de 1957, neumátí
produciría inflación, carestía de la vida Y. cos 78%; sacos metaleros 54,6%, cemento 
finalmente, hemos tenido incomprensión de 42,5%; clavos 54%; acero hexagonal 48%: 
parte de la Sociedad de Fomento Fabril y -le dinamita 57%; carburo 45%; etc. En conse
la Sociedad Nacional de Agricultura. cuencia todos los factores de la producción 

Se le explicó que si hoy día necesitamos han subido en tal forma que la situación se 
14 millones de pesos para comprar lo mismo hace prácticamente insostenible, mientras 
que el año anterior, conseguíamos con 10 tanto el Banco Central sigue frenando el 
millones, la moneda se ha desvalorizado in- precio natural del dólar.  
tensamente en 40% aunque no fluctuara el En la declaración que pensaban hacer 
dólar. El Banco Central debería permitir el Agricultura, Fomento Fabril y la Cámara de
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Comercio se reproducían algunos datos esta- ner este estado de cosas. Seguramente ten
disticos del Banco Central de Chile que ado- dremos que luchar mucho y contra asevera
lecían de evidentes errores al extremo que ciones falsas que se hacen diciendo que el 
se hacía figurar la producción de las mine- reajuste del dólar es causa determinante eu 
rías mediana y pequeña de 1955 con un va- el alza del costo de la vida.  
lor de sólo 23 millones de dólares. Tanto el En salitre hemos hecho un estudio para 
Presidente como el que habla manifestaron probar lo contrario. A continuación propor
que se trataba del más grande disparate que ciona diversas informaciones estadísticas que 
se había escuchado en estos últimos tiempos prueban este aserto.  
Es indudable que se había incluído a la pro- El señor CUEVAS, Vice-Presidente, quisie
ducción salitrera y la de Paipote en la Gran ra aclarar que hace tiempo, y debe estar en 
Minería. las actas de la Sociedad Nacional de Mine

El señor VIDELA, Presidente, advierte que ría, -hice un estudi:, muy parecido al del 
hoy recibió una carta ciel Jefe de la Sección señor De Castro, que parte creo del año 
estadística del Banco Central en que le dice 1939-. Existían dólares a $ 31, en lo refe
que efectivamente se trata de un error que rente a la minería, y con este cambio de dó
será salvado en una próxima publicación del lar ahora nos correspondería sobre $ 750, se 
Boletín del Banco. partió del año 39 por la sencilla razón que 

El señor CUEVAS, Vice-Presidente, conti- fué el último período de una economía que 
núa manifestando que los industriales ex- no estuvo influenciada por factores extraños.  
presaron que era absurdo pedir un dólar real Después vino el período de guerra en que se 
porque han subido los costos debido a la de- produjo una serie de alteraciones y después 
preciación de la moneda. Fué entonces nece- el período de restricción del Gobierno.  
sario preguntarles, ¿Cuál de Uds. es el que Como antecedente que vale la pena que 
no ha reajustado sus precios de acuerdo con tengan presente todos los señores Consejeros 
el menor valor adquisitivo de nuestra ione- quisiera expresarles algo que hizo mucha im
da? Y luego insistimos en que el Banco Cen- presión en el señor Ministro de Hacienda.  
tral no puede restringir el alza natufal del En la conversación que tuve con él antes de 
dólar una vez que la desvalorizacion de la ir con el Comité y el Presidente de nuestra 
moneda se ha producido. Sociedad, en esa ocasión el Ministro me dijo 

Esta discusión con la cual se evitÓ la di- que se había subido el 60% del valor del dó
visión total de la producción tuvo un feliz lar que de $ 300 pasó a $ 493 en Abril del año 
término. En primer lugar aceptaron desde pasado. ¿Para qué actividades fué esta alza 
luego que la Confederación apoyara la ei- Ministro?, contesté, sólo para la gran mine
minación del impuesto de $ 15 por dólar y ría, ya que la del fierro liquidaba el 50% de 
de recargo de 5,. Esto significa un alza del sus divisas al cambio bursátil; la pesca ;a 
dólar en alrededor de $ 42. Luego se inició totalidad a ese cambio; la madera indirecta
una discusión sobre el problema mismo del mente a través del pacto chileno-argentino 
dólar y se nombró una Comisión designán- recibía sino un cambio superior, un mayor 
dose un representante de cada una de las precio medio, fruto de operaciones que en 
cuatro ramas de la producción que forman última instancia significan un mejor tipo de 
parte de la Confederación. Nosotros acaba- cambio. Los mineros medianos, pequeños, te
mos de nombrar para este efecto a Osvaldo nían el convenio Chileno-brasilero, el precio 
de Castro Larraín. Esta Comisión se abocara de 50 centavos de dólar la libra de cobre, los 
al estudio de esta materia y tratará de llegar pagos extras y la Caja de Crédito y Fomento 
a un pronunciamiento que será de toda !a Minero que ya estaba pagando con dólar a 
Confederación. Para esto tuvimos que decir $ 500 a través de sus tarifas. No es, pues, 
que mientras dure en funciones esta Comí- efectivo que en Abril se haya hecho un rea
sión. no seguiríamos adelante con la campa- juste, sólo se inició con un tipo de cambio 
ña de artículos y publicaciones, pero creemos que aún según criterio de algunos técnicos 
y estamos en esto de acuerdo con el Presi- de Klein-Saks era bajo.  
dente, que es importnte para nosotros que En la Confederación fué necesario decir 
la producción esté unida, porque, de lo con- que el nuevo pacto chileno-argentino con
trario, no podemos presentar un frente único sulta un dólar preferencial, lo que significa 
para defendernos del criterio que tiene el un cambio artificial pues el Banco Central 
Banco Central. empezó a reconocer la paridad del dólar ar

El señor DE CASTRO, don ALFONSO. cree gentino y en consecuencia entrega acá por 
que lo que está sucediendo en el país es que cada 19 nacionales $ 580 por lo que cada 
los consumidores y muchos productores na- nacional oficial entra a valer $ 30 y en la 
cionales se han acostumbrado a beneficiarse Bolsa Negra vale $ 17. Se produce el blan
con una bonificación indirecta a través de queo de divisas a través del Banco Central, 
los dólares de exportación y quieren mante- mediante este sistema intrincado. El pacto
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chileno-argentino permitirá recibir más pe- riesgo de que si insisten en defender el caisos por cada mercadería que se envía y es por bio arbitrario, sentirán después que esta irreello un tipo de dólar preferencial como gularidad va en contra de ellos mismos. Hay cualquier otro. que estudiar qué cambio refleja la realidad El señor VIDELA, Presidente, a este res- nacional, el tipo de cambio que es convenienpecto quiere dar su opinión sobre la forma te. He oído sugerencias de varios exportadoen que a su modo de ver debe enfrentarse res en el sentido de aprovechar esta ocasión el problema. para ir a las modificaciones del sistema triEn las exposiciones y cuenta del señor Vi- butario respecto a la minería para que en un ce-Presidente se han impuesto de nuestra momento determinado cuando llegue el tiemcampaña bien difícil de llevar por la falta po de las vacas flacas tenga defensa. Tenede cmprensión del público que ve en todo mos que completar un cuadro que sirva de esto la desvalorización de la moneda; ade- defensa a las exportaciones no sólo a través más hemos tenido en contra los ataques de del sistema de cambio sino otras modalida
cierta prensa, etc. des como consiguen en muchas ocasiones in

Hace algún tiempo presentó indicaciones dustriales de la agricultura. Debemos seguir 
que fueron aprobadas en el Senado y estu- adelante para el logro de nuestras aspira
diadas acá en el seno de la Sociedad con ¡a ciones y para que lleguemos a obtener si no 
colaboración de don Hernán Elgueta y otros todo lo que deseamos, por lo menos una gran 
consejeros, a fin de introducir un artículo en parte de ello.  
la ley que permitiera afrontar las situacio- Al mismo tiempo debemos aprovechar panes dificiles de las diversas ramas de la ín- ra pedir la supresión de impuestos de expordustria. Una cláusula del Referendum Salí- tación que es un tributo paradojal; en éste trero destinaba el 15% del total de las im- el único país que tiene impuestos la exporportaciones del país, a formar listas separa- tación y que como es sabido, se implantó das de las actuales para mantener la ayuda para financiar los aumentos de sueldos. La a la exportación. Fué esto aprobado por una- supresión de estos impuestos de exportación nimidad en el Senado. Desgraciadamente en representaría una ayuda de alrededor de la Cámara de Diputados se dijo que ello iba $ 50.000.000. Cree el señor VIDELA que es en desmedro de la defensa de la moneda y conveniente aprovechar la circunstancia de rechazaron la indicación. Se pudo obtener en que tendremos la concordancia de toda la el Senado 2/3 para insistir, pero no se hizo producci¿n para pedir esta supresión de impues quedaba el artículo sin efecto. Por eso, puestos y que el Banco Central deje de fijar 
creo que en toda nuestra campaña debemos un precio arbitrario al dólar sin dejar que 
decir que nosotros respaldamos el actual sis- juegue, por ningún motivo, la oferta y la 
tema de cambio, que tiene un defecto fun- demanda.  
daiental y que el Banco Central está fi- Da especial importancia a seguir con esta jando arbitrariamente el valor del peso fren- campaña ahora que está junta toda la prote al dólar. En el mes de Diciembre sostuve ducción.  una conferencia con el Presidente de la M- El señor CUEVAS, Vice-Presidente, expresión Klein-Saks y le manifesté que el dólar sa que va a hacer un alcance de algo que existente en esos tiempos no era real y era tiene in-mente, desde hace tiempo. El grave lecesario el desplazamiento del dólar al pre- defecto de la ley actual es que queda al cricio más conveniente y prueba muy evidente terio de una Comisión de Cambio compuesta es que apenas se inició la campaña de los por representantes del Gobierno y del BanProductores de Exportación el Banco Central co Central la fijación de los porcentajes de había fijado a $ 560 pero el dólar empezó a depósito que se deben aplicar a las diferensubir el cambio hasta llegar a $-581. El gra- tes importaciones y la determinación de las ve mal es que no tenemos un arma para listas de importaciones permitidas. Estos dos corregir este defecto que es básico porque o factores que podrían debilitar en un momaneja a su arbitrio el Presidente del Banco mento dado al Banco Central están hoy inCentral. Por eso en los debates habidos en directamente controlados por esa institución.  la Confederación que son muy importantes Al terminarse la ley de libre cambio con estamos enfrentando al Banco Central a tra- ciertos controles debió haberse estipulado una vés de la Confederación, manifestando que representación de los productores de exporde ahí sale el mal y que nosotros no pedimos tación y en una cláusula de la ley se debió sino que el tipo de cambio no sea fijado por indicar que sí en un período racional no se el Banco Central que maneja el cambio en alcanzara la paridad real correspondiente al forma que resulta arbitraria para los expor- punto de partida y se permanecía en forma tadores, irreal un período que pasara de 4 ó 5 meses, La Sociedad de Fomento Fabril y la So- el representante de las producciones exporciedad Nacional de Agricultura al correr el tables tendría la facultad de reducir las lis-
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tas correspondientes. El propio Banco Central 2) De una nota a la Comisión de Cambios 
podría dar cada cuatro meses el valor aci- Internacionales, en que se le envía nómina 
quisitivo del dólar equivalente al de $ 500 de de aquellos rubros de importación para las 
Abril de 1956 de acuerdo con la desvaloriza- Compañías Carboneras, cuyo porcentaje 'le 
ción correspondiente del peso y de la mo- depósito convendría rebajar.  
neda norteamericana. 3) De una comunicación al señor Inspee

A continuación se suscitó un largo debate tor Provincial del Trabajo, en la que se da 
en que tomaron parte el Presidente señor Vi- el nombre de don Luis Molina Wood para 
dela, el Vicepresidente señor Cuevas y los con- que concurra a la votación en que de acuer
sejeros señores De Castro y Zegers. Durante do con lo dispuesto en el art. 9 del reglamen
la discusión quedó establecido que la Socie- to 1152 de 1942, se debe designar a los repre
dad Nacional de Minería había procedido en sentantes patronales en la Comisión Provin
todo momento en absoluto acuerdo con el cial Mixta de Sueldos de Santiago.  
Comité de Productores de Exportación, ya 4) De una carta del Vice-Presidente de 
que los puntos de vista sobre la cuestión Braden Copper Co. señor R. M. Hadelman en 
cambiaría de unos y otros coincidían perfec
tamente. Al efecto se acordó aprobar un voto que agradece la comunicación de esta Socie
de aplauso para la representación de nues- dad, por medio de la cual se le felicitaba 
tra Institución en el Cdmíté de Productores por su designación para ocupar tan alto car
de Exportación. go en la empresa en que presta sus servicios.  

Se levantó la sesión a las 20.55 horas. 5) De un telegrama de la Asociación Mi
nera de Punitaqui, en que pide que se soli

SESION N-? 1.120, EN 9 DE MAYO DE 1957. cite de la Caja de Crédito y Fomento Minero 
PRESIDENCIA DE DON HERNAN VIDELA que aumente el porcentaje de sus remesas de 
LIRA. doscientos a quinientos mil pesos, ya que el 

sistema de pago con letras a los pirquineros 
En 9 de Mayo de 1957 a las 18.40 horas es inoperante.  

se reunió el Consejo General de la Sociedad 6) De un telegrama de la Asociación de 
Nacional de Minería. Presidió don Hernán Pequeños Mineros de Antofagasta, de fecha 
Videla Lira y asistieron el Vice-Presidente 6 de Abril, en que comunicaba que los mine
don Francisco Cuevas Mackenna y los Con- ros estaban impagos desde hace tres se
sejeros señores Julio Ascuí, Rafael Errázuriz, manas.  

Vicente Echeverría, Carlos de la Fuente, Man- 7) De un telegrama de la Asociación Mi
lio Fantini, César Fuenzalida, Charles Hol- nera de Andacollo, en que pide que la So
mes, Domingo Monguillo, Belisario Maureira, ciedad interponga sus buenos oficios a fin de 

Carlos Nazar, Alfredo Nenc, Jerónimo Pérez, que la Fundición de la Zona Central sea 

Oscar Ruiz, Jorge Salamanca, Carlos Schloss, construida en Papudo.  

Federico Villaseca, Ladislao Irarrázaval y 8) De una carta de don Gastón Ossa, Pre

Jaime Zegers. Actuó de Secretario el Secre- sidente del Centro para el Progreso de Val

tario-Consejero don Mario Muñoz Guzmán. paraíso, en que pide el texto del acuerdo de 

Excusaron su inasistencia don Roberto Bour- la Sociedad sobre ubicación de la Fundición 

del, don Fernando Benítez, don Alberto Ca- Central y respuesta nuestra enviando el do

llejas, don Reinaldo Díaz, don Julio Donoso, cumento en referencia.  

don Carlos Ducc, don Hernán Elgueta, don 9) De diferentes comunicaciones enviadas 

Alejandro Noemí, don Juan. A. Pení, don al Director de Servicios Eléctricos, al Geren

Hernán Rojas y don Hugo Zepeda. te de la Compañía Chilena de Electricidad Y 
a empresas afiliadas sobre restricción de con

1.-ACTA.- La N9 1.127 correspondiente sumo de energía eléctrica en las faenas ex

a la sesión celebrada el 28 de Marzo de 1957 tractivas.  
quedó pendiente para la próxima sesión. 10) De una nota al señor Ministro de Ha-

cienda, sobre el cobro del impuesto de 43,125% 
II.-CUENTA.- Se dió cuenta de: a que se refiere el art. 23 de la ley 12.434, 

que la Sociedad estima improcedente por las 
1) De una comunicación de la Asociación razones qu se enumeran.  

Minera de Illapel, por la cual nombra a don Rafael Errázuríz como Delegado ante este M ,11) De una circular a las Asociaciones 

Consejo. Esta designación cumple con las Mineras, de una nota al señor Ministro de 
exigencias establecidas en el art. 89 de los Minería y de respuestas a comunicaciones Je 

Estatutos de la Sociedad.- SE DA POR IN- la Chile Exploration, Braden Copper. Asocia

CORPORADO AL CONSEJO AL SEÑOR ciones Mineras y socios de la Sociedad sobre 

ERR,AZURIZ Y EL SEÑOR PRESIDENTE LE el cobro de recargo de 40% de las patentes 

DA LA BIENVENIDA. mineras.
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SOBRE CUENTA. Continúa manifestando el señor Pérez, que 
los abogados, después de un nuevo estudio 

III.-RESTRICCION DE CONSUMO ELEC- sobre esta materia, llegaron a la conclusión 
TRICO. de que si bien dicho dictamen era muy in

teresante, no convenía sin embargo quedar
El señor PEREZ, don Jerónimo, manifies- se contento con él, por cuanto en ningún ca

ta que algunas Compañías Mineras de la zo- so podía ser de carácter obligatorio. En estas 
na central, que reciben suministro eléctrico circunstancias, sólo cabría esperar el período 
de la Cía. Chilena de Electricidad, fueron ordinario de sesiones del Congreso y presen
notificadas, recientemente, que este invierno tar un nuevo proyecto de ley de origen par
se les rebajaría en un 10% el consumo del lamentario. Mientras tanto se haría valer el 
invierno pasado. Agrega que, como esta si- dictamen de la Contraloría en defensa de los 
tuación perjudica, seriamente, los intereses intereses de los mineros.  
de dichas Compañías, ya que significará al 
mismo tiempo una reducción en la produc- El señor VIDELA, Presidente, manifiesta 
ción y, en consecuencia un aumento en los que se procederá en la forma indicada, que
costos, en circunstancias que ya están tra- dando temporalmente salvada la situación 
bajando con márgenes muy estrechos, se hi- con el dictamen de la Contraloría.  
zo, con la cooperación de la Cía. Chilena de 
Electricidad, una presentación a la Dirección Expresa el señor Videla, a continuación, 
de Servicios Eléctricos, de la cual se obtuvo que la tabla comprende tres puntos que son: 
la autorización correspondiente para que es
tas Compañías consumieran lo mismo que el 1) Política cambiaría, 2) Fundición Central 
año pasado, con el compromiso de restringir y 3) Fondos para la Caja de Crédito y Fo
sus demandas máximas entre las 17.30 y 22.30 mento Minero.  
horas.  

El señor FANTINI, don Manlio, pregunta V. -POLITICA CAMBIARIA.  
si fuera de la restricción anotada no habrá 
limitación en el consumo, pues él fué noti- El señor VIDELA, Presidente, da cuenta 
ficado de que se le permitirá un consumo que en días pasados celebró una reunión la 
máximo de sólo 100 KW. al mes. Mesa Directiva con el fin de determinar el 

El señor PEREZ, don Jerónimo, dice que procedimiento en que se continuarían las 
el acuerdo fué que la Cía. Chilena de Elec- gestiones después de los diversos sucesos ocu
tricidad no aplicará multas a todas aquellas rridos que aconsejaron un compás de espera 
personas que se comprometan a reducir su en nuestra posición respecto de la política 
consumo entre las 17.30 y 22.30 horas y siem- cambiaria. En dicha reunión, agrega, se 
pre que no sobrepasen el consumo del in- acordaron tres ideas básicas: En primer lu
vierno pasado. gar, considerar la posibilidad de obtener una 

modificación de la ley cambiaria en el sen
IV.-ALZA DE 40% EN LAS PATENTES MI- tido de que se permita a los mineros chíle

NERAS. nos, tanto medianos como pequeños, disponer 
de las mismas facilidades que tienen las in

El señor PEREZ, don Jerónimo, manifiesta dustrias del salitre y del cobre para la im
que en la última sesión de Consejo se hizo portación de los elementos destinados a cu
presente la situación en que quedarían los brir sus propias necesidades. En efecto, agre
mineros con la disposición que aumenta en ga, saben los señores Consejeros que desde 
un 40% el valor de las patentes mineras. En hace mucho tiempo, tanto las empresas del 
relación con esto, agrega, los abogados que salitre como las del cobre han dispuesto li
se consultaron sobre el particular estimaron bremente de sus cambios para importar los 
que lo más indicado era obtener la dictación implementos que usarán en sus respectivas 
de una ley aclaratoria, pero con carácter de faenas. Es interesante destacar a este res
interpretativa, para que esta ley tuviera co- pecto, que después de la creación del Depto.  
mo fecha de iniciación y validez la misma del Cobre, las empresas cupreras han au
fecha de aquella que era interpretada y acla- mentado considerablemente, se puede decir 
rada. Agrega que se elaboró, al efecto, un han triplicado, sus consumos de artículos na
proyecto de ley, el que fué enviado al Minis- cionales. Antes no lo hacían especialmente 
terio de Minería con la petición de incluir.o porque gozaban de los beneficios que tenían 
en la actual convocatoria, con el fin de ob- sus importaciones del extranjero con el dólar 
tener su rápido despacho; pero el Ministerio a $ 19,35; pero aún cuando ahora a primera 
de Minería no aceptó esta petición basándo- vista parece resultar un beneficio hacer las 
se en que la Contraloría había emitido un adquisiciones en el país, hay sin embargo una 
dictamen en el sentido de que el recargo de serie de abastecimientos que necesita la in
40% no era aplicable. dustria minera y que debido a las alzas en
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los costos y precios en el país, quedan en miembros de la Mesa estimaron conveniente 
determinada circunstancia en situación des- conocer al respecto las diversas opiniones y 
ventajosa con la competencia extranjera, r,_- sugerencias que pudieran formular los seño
sultando más económica y ventajosa su ad- res Consejeros. Agrega que, a su modo de 
quisición en el mercado externo, ver, en esta forma se va a orientar la cam

El señor VIDELA, Presidente, agrega que paña de los exportadores de una manera que 
este problema fue debidamente estudiado por va a ser difícil para aquellos que nos han 
el Presidente y Vice-Presidente de la Socie- atacado, negarnos que estamos en la razón, 
dad, y en opinión de ambos una solución se- porque si no se nos permite conjugar las al
ría que se permitiera a la mediana y pequeña zas del mercado interno con las posibilida
minerías importar aquellos elementos que des del mercado extranjero, quiere decir que 
necesitan en sus faenas y cuyos precios sean se está llevando a una política de extrangu
mayores dentro del país en comparación con iación a la industria minera.  
el mercado extranjero y cuya adquisición en Termina manifestando el señor Videla que 
plaza les representaría, en consecuencia, un teniendo en vista estos puntos básicos se re
notable recargo de sus costos. Las autoriza- dactaría el proyecto de ley correspondiente 
ciones correspondientes para estas importa- que se va a presentar al Congreso Nacional 
ciones serían otorgadas por la Caja de Cre- apenas comience el período de sesiones ordi
díto y Fomento Minero y la Sociedad Nacio- lnarias y como ha dicho, ha querido dar cuen
nal de Minería para la pequeña y mediana ta en líneas generales de este proyecto a fin 
minerías, respectivamente. de tener oportunidad de conocer las ideas 

Añade el señor Videla que este procedi- que puedan formular los señores Consejeros 
miento tiene la ventaja no sólo de satisfacer sobre este particular.  
las aspiraciones de la mediana y pequeña mi- El señor ZEGERS desea saber si estas im
nerías, sino que colocaría a dos ramas de la portaciones para la minería estarían exentas 
producción en evidencia de demostrar que si de derecho de aduana o afectas a una deter
no se permite a la minería importar en con- minada tasa.  
diciones más ventajosas, querría decir que El señor VIDELA, Presidente, responde que 
tendrían que absorber las alzas que se pro- la aspiración es que queden exentas de im
ducen en el país, mientras tanto con un dó- puestos porque el objeto de la importación 
lar que no refleja la realidad económica. Es es precisamente abaratar los costos y si van 
importante considerar también que desde el a cobrar derechos de aduana para defender 
punto de vista de aumento de la producción, a la industria nacional, no se ganaría abso
es la mejor demostración para indicar que lutamente nada.  
pequeños y medianos mineros sólo van a ha- Cree el señor VIDELA que dentro de las 
cer uso de esta franquicia cuando los pro- disposiciones. actuales cabría esta situación, 
ductos de la industria nacional significan un disosicioe ctes cabría ea sita 
costo tal que su adquisición representa un pero dentro del criterio que ha regido hasta recago e lo cosos d prduccón,la fecha y la discriminación que ha habido 
recargo en los costos de producción. , en las importaciones de la gran minería con 

La segunda solución estuvo basada en ta respecto a otros rubros de la industria extrae
supresión de los impuestos que actualmente tiva es aconsejable ir a una aclaración en 
tienen las importaciones, impuestos que es- este sentido, salvo que se tuviera la convie
tán radicados en un 5% y $ 10 por dólar y ción que en la Comisión de Cambios Inter
otros que hoy día representan una cifra que nacionales se va a encontrar terreno propi
alcanza a más o menos a $ 50 por dólar. cio; pero en todo caso la solución del pro

La tercera solución, continúa manifestan- blema en general necesita una ley.  
do el señor Videla, que tiene gran importan- El señor CUEVAS, Více-Presidente, mani
cia también, es que. en las referidas impor- fiesta que en la reunión a que se refirió el 
taciones, se otorguen a la minería mediana señor Presidente, estaban presentes también 
y pequeña todas las libertades necesarias sin miembros de otras ramas ajenas a la Socir
exigir los depósitos que actualmente está dad Nacional de Minería y se planteó ade
obligando a hacer la Comisión de Cambios más este problema bajo el aspecto de la ¡i
Internacionales. Si se va a disponer de li- portancia que tiene el que la industria na
bertad en este sentido, no es lógico que haya cional piense un poco que el problema del 
que estar sujeto a la traba de los depósitos dólar les puede afectar a ellos también, por
que obligarían a las empresas mineras a te- que mientras tengan todas las provisiones 
ner inmovilizados fuertes sumas de dinero, que hoy tienen, para ellos el dólar barato es 

Se acordó finalmente, en esta reunión, es- más cómodo, pero en cuanto se les acabe un 
tudiar un proyecto de ley a este efecto que consumo importante, van a tener un proble
se espera traer a la próxima reunión de Con- ma económico personal que va a hacer cam
sejo, pero, agr:ega que ha querido dar cuenta biar bastante la situación de privilegio el' 
de lo anterior en esta sesión, porque los que hoy se encuentran. Ellos actualmente
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tienen a toda la minería que aunque recibe que es una autoridad que puede ser escu
sólo un dólar de retorno de $ 500, tiene que chada con más posibilidades que los produc
pagar $ 900 o más por dólar por la produe- tores nacionales.  
ción interna, es decir, comparando el precio 
del mercado interno en dólares, resulta que VI.-PROXIMA REUNION MINERA.  
por el cemento y otros artículos se está pa
gando un dólar mucho más alto del que re- Continúa manifestando el señor CUEVAS 

cibe la industria minera como retorno de sus que pasando a otro tema, desea hacer una 
(xportaciones. Esto tiene importancia funda- proposición aunque sobre el particular toda
mental porque hasta este momento realnen- vía no ha conversado con el señor Presidente 

te la Sociedad Nacional de Minería y el Co- por que no ha tenido ocasión de estar con él, 
mité de Productores de Exportación se han en relación con la grave situación porque 
encontrado con la seria dificultad de una atraviesan actualmente la mediana y peque
incomprensión muy grave de parte de las ña minerías. Esta situación es tan grave e 
otras ramas y esto sólo va a variar cuando inmediata que como ejemplo puede .itar el 
ellos vean, físicamente, que mantener este es- caso de la Cía. Minera Cerro Negro que se 

tado de cosas significa una disminución del ha visto obligada recientemente a desahuciar 
consumo de su producción, sólo entonces van la mitad de su personal, lo que significa que 
a pensar un poco más en serio en el asunto. va a la calle 220 obreros y 15 empleados con 

Por eso se pensó que el ideal sería propo- sus correspondientes familias y en el caso que 
ner en la Sociedad Nacional de Minería un en el lapso de un mes no esté solucionado 

proyecto de ley como se ha indicado y que el el problema, tendrá que despedir al resto del 
señor Presidente se comprometería a activar personal. En igual situación se encuentra el 
personalmente en el Senado. mineral Cerrado que está en la misma zo

Continúa manifestando el señor Cuevas na y que va a paralizar de todas maneras 
que sin embargo, desea hacer un alcance a [o por haber bajado la ley de sus extraccio

que acaba de decir el señor Presidente, en el nes; también se encuentra en idénticas con
sentido de que si se va a llegar a un cambio diciones el mineral de la firma Callejas y 

de $ 600 o $ 650 por dólar, no quiere decir según tiene entendido, la propia mina la Pa

que la Sociedad Nacional de Minería haya tagua está trabajando a media carga y todas 
quedado satisfecha o que se haya llegado a las demás pequeñas minas ya han paralizado 
una paridad justa. En absoluto. Se trata sólo sus actividades. En resumen, en la zona, prác
de bases inmediatas que encontrarían am- ticamente sólo va a quedar la mitad o la 

biente para darles curso y mientras tanto se cuarta parte de la producción y naturalmen
continuará estudiando el problema cambiario te el mineral Soldado que todavía puede re
para llevarlo a una realidad más lógica. sistir el actual tipo de carga.  

Agrega el señor Cuevas que hay un hecho Termina manifestando que los obreros de 
curioso, y es que últimamente han llegado Cerro Negro le han hecho presente la situa
antecedentes de afuera, de gente del Banco ción en que se encuentran y él fué con ellos 

Internacional, que encuentra perfectamente al Ministerio de Obras Públicas para pedir 

razonable la posición de la Sociedad Nacional que se vea manera de buscarles trabajo. Allá 

de Minería. En el informe que hizo el Ban- se ha encontrado con que existen amenazas 

co Internacional sobre la situación chilena, de los contratistas de lanzar a la calle en 

plantea exactamente nuestro problema y en masa a los obreros por falta de pago y que 

su parte pertinente dice: "La reforma cam- van a estudiar las posibilidades de poder ha

biaria ha tenido éxito, aún cuando por el cer desde luego los trabajos de abastecimien
momento existe una astringencia temporal (le to de agua en Zapallar, Papudo y la nueva 

divisas, debido a la resistencia de las autori- fundición y ver si resuelven en algo el grave 

dades cambiarias a elevar durante 1956 la problema de la cesantía.  

tasa de cambio "par¡ passu" con el nivel de Frente a este asunto tan serio, estima el 

los precios internos. El error ha sido recono- señor Cuevas que no puede quedar tranquila 

cido y se están tomando medidas para hacer la Sociedad Nacional de Minería y en este 

frente al menor ingreso de divisas a causa sentido él haría indicación de celebrar una 

de la baja de los precios del cobre y para Convención para determinar exactamente la 

evitar en el futuro un retorno a los proble- situación de la pequeña y mediana minerías 

mas actuales". O sea que en esta parte del y buscar la solución más adecuada a este di
informe los expertos del Banco Internacio- 1 fícrla.  
nal están diciendo. exactamente, lo mismo que fl problema.  

la Sociedad Nacional de Minería ha estado El señor VIDELA, Presidente, manifiesta 

repitiendo con tanta insistencia. Agrega que que en relación con esto desea hacer pre

él encuentra muy interesante que el Banco sente que el Centro para el Progreso de Ata

Internacional tenga este punto de vista por- cama ha enviado una comunicación a la Fun

dición de Paipote y tiene entendido que tam-
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bién a la Caja de Crédito y Fomento Minero fiesta que en esto nada tiene que ver la 
sobre la conveniencia de efectuar un Congre- campaña de la industria nacional, sino el he
so para considerar los diversos problemas que cho de que la gran minería haya aumentado 
afectan a la minería, pero en su opinión hay tan considerablemente sus adquisiciones en 
mucha gente, especialmente en Atacama, que el país, se ha debido, en primer lugar, al tipo 
cree que la solución radica en que todos los de cambio que se le ha fijado para sus im
fondos de la Empresa de Fundiciones se des- portaciones, con el cual les resulta más con
tinen a la compra de minerales. A su modo veniente comprar sus elementos en el paks.  
de ver en el caso de hacerse una reunión y en segundo término por el hecho de que el 
como lo insinúa el señor Vice-Presidente, Depto. del Cobre, organismo que debe auto
seria el caso invitar a delegaciones de las di- rizar todas las importaciones para la mine
versas Asociaciones Mineras y de todos los ría, haya también insistido mucho en este 
productores a Santiago para quitarle un poco aspecto.  
el -carácter de regional que podría tener una El señor ECHEVERRIA, don Vicente, dice 
concentración en Atacama. que está de acuerdo en que este aumento se 

El señor CUEVAS, Vice-Presidente, dice debe en gran parte al tipo de cambio; sin 
que está de acuerdo con celebrar esta con- embargo, la industria nacional dificilment2 
Ivención en Santiago, pero siempre que se puede competir con la extranjera, si no tiene 
haga en forma amplia, cierto privilegio y si la pequeña y mediana 

El señor VIDELA, Presidente, manifiesta minerías piden exención de derechos adua
que pensándolo un poco más, quizás tendría neros. no habría ninguna razón para negarla 
mayor trascendencia una concentración en el a la gran minería, cuyo consumo es enorme e1 
norte; una convención en Copiapó, con gran comparación con el de la mediana y peque
asistencia, tendría más repercusión en el país ña minerías. Cree el señor Consejero que la 
que efectuándola en Santiago donde concu- liberación de derechos de aduana va a crear 
rríarían solamente 50 ó 60 personas mientras un conflicto entre las diferentes ramas de la 
que en Atacama sería fácil reunir unas 400 producción y en esta situación es poco lo que 
o 500 personas. se puede ganar si por un lado los mineros es

tán tratando de obtener una cosa y por otro 
El señor MONGUILLO dice que siguiendo lado los industriales se van en contra.  

más o menos la idea del señor Vice-Presiden
te, él se permitiría insinuar que se esperen 
primero los resultados de la reunión que ha debe olvidarse que las importaciones que re 

sido organizada para el 21 de Mayo y hacer van a solicitar se autoricen para la mediana 

posteriormente una concentración de mayor y pequeña minerías, son sólo para atender 

envergadura en La Serena o Coquimbo, don- sus propias necesidades y exclusivamente de 

de hay más facilidades de alojamiento que aquellos productos cuyos precios internos 

en Copiapó, o bien hacerla en Antofagasta. sean muy superiores a los del mercado ex
terno y ello no quiere decir que se van a 
traer todos los artículos de consumo.  

POLITICA CAMBIARIA El señor ECHEVERRIA observa que todos 

El señor ECHEVERRIA, don Vicente, mi- los artículos importados son más baratos.  

nifiesta que desea hacer un pequeño alcance El señor VIDELA, Presidente, expresa que 
a lo manifestado respecto a la política cam- si las importaciones de la pequeña y media
biaria. Aún cuando está plenamente de acuer- na minerías fueran a representar un porcen
do en la necesidad de obtener uno reforma taje importante dentro del consumo de la 
de las actuales disposiciones, cree que el so- industria nacional, él entraría a considerar 

licitar para la minería libertad de importa- las repercusiones que tal procedimiento ten

ción y supresión de derechos de aduana va dría en la industria, pero adouisiciones en el 

a crear un conflicto en las diferentes ramas exterior que haga esta minería no van a te

de la producción; Como seguramente es del ner ninguna influencia en la industria na

conocimiento del señor Presidente, la indus- cional.  
tria nacional ha hecho una campaña bastan- El señor ECHEVERRIA está de acuerdo 

te extensa para obtener que la gran minería con este planteamiento, pero dice que de ha

se abastezca en lo posible en el país y res- cerse estas concesiones para la pequeña Y 
trinja sus importaciones de elementos para mediana minerías, no habría razón para ex

sus necesidades. Esta campaña ha tenido bas- cluir a la gran minería y ésta sí que tiene 

tante éxito y en los últimos seis meses tiene un porcentaje de consumo bastante impor

entendido que se han duplicado las compras tante en la industria nacional.  
internas de la gran minería. El señor VIDELA, Presidente, dice que la 

El señor VIDELA, Presidente, interviene gran minería tiene otras ventajas y por 

aclarando que se han quintuplicado, demás hay una serie de maouinaria minera 

El señor CUEVAS, Vice-Presidente, mani- que ya está liberada de derechos.
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El señor CUEVAS, Vice-Presidente, expre- El señor CUEVAS, Vice-Presidente, expre
sa que en su opinión la observación hecha sa que aún cuando eso sería lo lógico, es muy 
por el señor Echeverría es bastante impor- peligroso y de ahí va a salir la transacción 
tante y no deja de ser real, porque no es de poder obtener una mayoría para que nos 
tanto lo que interesa al productor actual libe- puedan dar a nosotros condiciones similares 
ración de la maquinaria, que incluso es sólo como productores nacionales a las que tiene 
parcial ya que los camiones por ejemplo tie- la producción nacional.  
ne entendido que pagan derechos. El señor VIDELA, Presidente, manifiesta 

Se hace presente que sólo los camiones que tanto el salitre como el cobre tienen le
con capacidad superior a 25 toneladas pagan gislaciones especiales. La ley de nuevo trato 
derechos, pero no así los de capacidad in- corrigió estos defectos modificando los tipos 
ferior. de cambio, rebajando los impuestos y dando 

El señor CUEVAS, Vice-Presidente agrega una serie de franquicias a la gran minería 
que, indiscutiblemente, cuando una parte de del cobre. No hay empresa norteamericana 
la producción solicita una liberación, la ten- que trabaje en Chile afecta a la ley del co
dencia lógica y natral es que los demás tra- bre que se atreva a solicitar una cosa as¡ 
ten de obtener lo mismo. Pero, ¿qué se hace porque ya se legisló en favor de ellos. Noso
frente a una rama de la producción a la qu( tros estamos buscando la solución a nuestros 
se ha creado un problema tan grave? ¿cómo problemas a través del argumento de que 
se demuestra a la otra rama que lo que están nuestro tipo de cambio nos recarga nuestros 
haciende es un crimen? ¿Con palabras? Se costos en tal forma ya que nuestra produc
han agotado. ¿Discusiones y conversaciones? ción no ha tenido los beneficios de la gran 
Ha habido miles. Sólo podría, en este caso, minería.  
enfocarse la solución desde otro punto de Se produce a continuación un debate so
vista. ¿Cuánto está usando como derecho de bre este asunto, acordándose, a indicación 
importación para protegerse la industria na- del señor Presidente, citar a sesión extraor
cional del consumo externo? 28% del valor dinaria una vez que se haya elaborado el 
del dólar. Se podría, entonces, proponer en el proyecto de ley sobre el particular.  
debate que se va a suscitar en torno a este En seguida el señfir CUEVAS, Vice-Presi
problema que dejen un 20%a la producción dente vuelve a referirse al grave problema de 
nacional y lo traduzcan en dólares a través la censantía .creado por la difícil situación 
del Banco Central; entonces se mantiene el porque atraviesa la minería, punto sobre el 
derecho de importación y ouedamos en paz; cual expresan su opinión varios señores con
o sea, en otras palabras, la proposición es sejeros, manifestando el señor Gerente que 
dejar un determinado porcentaje del impues- sin embargo las compras de la Caja de Cré
to de importación para bonificar en un 20% dito y Fomento Minero, dejando a un lado 
el dólar de retorno de la producción interna los concentrados, son mayores en kilogramos 
nacional de exportación. Con esta solución que las efectuadas el año pasado.  
se importarían hasta los mamelucos para los El señor VIDELA, Presidente, cree que, en 
obreros. todo caso, se trata sólo de una situación tem

El señor VIDELA, Presidente, cree que al poral manifestando el señor Fantini que es 
conseguirse esta franquicia debería hacerse temporal mientras la Caja pueda pagar las 
uso de ella solamente para importar aquellos actuales tarifas que por lo demás se pagan 
elementos indispensables para la producción a costa de los productores de concentrados 
cuya diferencia de precio interno comparado y que significan una pérdida de 12 millones 
con el mercado externo signifique un grave mensuales a dicha institución.  
desequilibrio para los costos; pero por dife- El señor VIDELA, Presidente, observa que 
rencias de un 5 ó 10% no vale la pena im- las compras de la Caja acusan pérdidas por 
portar los abastecimientos, cuanto no puede tratarse todos los minerales 

El señor FANTINI observa que un proce- en el país y debe exportar gran parte de ellos.  

dimiento así eliminaría industrias básicas que Pero si no exportara y pudiera beneficiar to

actualmente se mantienen sólo gracias a la dos los minerales en el país, no tendría pér

minería, como por ejemplo la Electro Meta- didas.  
lúrgica. El señor FANTINI dice que él tiene en

El señor VIDELA, Presidente, dice que la tendido que la Caja pierde mensualmente 12 

industria nacional no podría alegar si sólo se millones de pesos, incluyendo la utilidad que 

trata de importar elementos cuyos precios en produce la planta Aguirre Cerda. Esta es una 
el mercado interno son muy superiores a los situación artificial por cuanto tiene un stock 

extranjeros e incluso se les puede decir que de minerales que no es tratable en el país.  

no hay ningún inconveniente en comurarles El señor VIDELA, Presidente, expresa que 

el producto más caro cuando el valor del dó- se acordaría entonces la celebración de una 

lar esté en relación con el alza. Convención Y se citaría a sesión extraordi-
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nara para acordar los detalles de esta Con- de la Empresa Nacional de Fundiciones que 
vención. en total suman 1.500 millones de pesos.  

El señor PEREZ manifiesta que ya pasó a 
VI.-SITUACION FINANCIERA DE la Contraloría el decreto que de acuerdo con 

CACREMI. la ley otorga 3 mil millones a la Caja, eco 
cuyos recursos podrá abonar 500 millones a 

El señor FANTINI se refiere a continua- la deuda que tiene con la Empresa Nacional 
ción a la situación financiera de la Caja de de Fundiciones, a lo que observa el señor 
Crédito y Fomento Minero y pregunta al se- Videla que a su juicio esta deuda no la va a 
ñor Presidente qué informaciones tiene él so- poder pagar nunca.  
bre este asunto. El señor CUEVAS, Vice-Presidente expresa El señor VIDELA, Presidente, manifiesta su extraieza por esta información, ya que no 
ue la situación financiera de la Caja ha es- es posible ni aceptable que la Caja no de

tado perturbada especialmente porque dicha vuelva lo que le debe a la Empresa de Furi
institución no ha podido finiquitar sus ope- diciones.  
raciones con la Norddeutsche Affinerie, la El señor SALAMANCA dice que los Conse
que le pidió rebajas de consideración y si la jeros de la Sociedad Nacional de Minería tie
Caja le solicitaba anticipos, tenía que acep- nen evidentemente una responsabilidad en 
tar las condiciones de dicha refinería. Esta estos hechos, ya que tienen un representan
situación, afortunadamente, ha sido solucio- te en la Caja de Crédito y Fomento Minero 
nada hace algunos días y según tiene enten- y a la vez deben responder ante la minería 
dido, el próximo martes ya va a quedar pa- por las actuaciones de esta institución. En 
gado un anticipo del Banco Central por un estas circunstancias, cree que valdría la pe
millón de dólares Y asimismo va a recibir un na que este Consejo hiciera un estudio sobreý 
nuevo anticipo y se espera que le paguen la situación financiera de la Caja porque ,e 
también 300 millones (le pesos que le están ve que desmejora cada día. Casi las reservas 
debiendo a dicha institución en virtud de di- de minerales ya no alcanzan a cubrir sus 
versas leyes. De manera que en la próxima deudas y se acaba de decir que tiene fuertes 
semana podrá la Caja hacer fuertes remesas obligaciones con la Empresa Nacional de Fun
de fondos al norte y dejar a casi todos los diciones que no va a poder pagar. Del mismo 
mineros al día en sus pagos. Agrega el señor modo ha oído también que la Caja está re
Videla que esto no quiere decir que sea una sultando un intermediario demasiado caro 
solución definitiva del problema, porque mien- entre los productores y Paipote en la compra 
tras la Caja no disponga de un adecuado ca- de minerales. ¿No sería conveniente, pregun
pital de compra de por lo menos dos mil ta, ante hechos tan graves, que la Sociedad 
millones de pesos, no estará solucionado su Nacional de Minería estudiara detenidamente 
problema financiero, este aspecto y que se informara a los Conse

El señor FANTINI pregunta qué va a so- jeros sobre la verdadera situación de la Caja 
lucionar la Caja con dos mil millones de que parece ser más grave de lo que se dice' 
pesos. El señor VIDELA, Presidente, expresa que 

El señor PEREZ dice que la Caja tiene que él hará en la próxima sesión una exposición 
manejarse con créditos porque todo su ca- sobre la situación financiera de la Caja, a 
pital lo tiene invertido en plantas. fin de que ella sirva de base a un debate. Ca

El señor SALAMANCA interviene diciendo sualmente, agrega, había pensado en propor
que cuando él fué Consejero de la Caja, los cionar estas informaciones sobre la base de 
balances indicaban aue las oblicaciones de la exposición que a su vez hizo el Vice-Presi
dicha institución quedaban totalmente cu- dente de la Caja.  
biertas con las reservas de minerales que te- El señor CUEVAS, Vice-Presidente, expre
nia, o sea, sus deudas estaban respaldadas sa que, a su modo de ver, es grave el hecho 
con el stock de minerales. Agrega que tiene de que la Caja no pueda devolver el présta
entendido que esa reserva ha desaparecido v mo que le hizo la Empresa Nacional de Fun
desea saber si es efectivo que los stocks de diciones y cree que es necesario analizar a 
minerales no alcanzan a respaldar las deu- fondo esta situación.  
das de dicha institución. Un señor Consejero pregunta si es cierto 

El señor PEREZ responde que hace algu- que la Caja está pagando actualmente tari

nos días fué comentado este asunto en la Ca- fas superiores al valor de los minerales.  

ja y puede informar al señor Consejero que El señor PEREZ, responde que en este 
las reservas de minerales coinciden exacta- momento la compra de minerales acusa una 
mente, con un pequeño margen a favor to- pequeña pérdida porque la tarifa fué calcu
davía, las obligaciones de dicha institución, lada sobre la base de un cambio de $ 600 por 

El señor VIDELA, Presidente, hace presen- dólar y un precio de 31 ctvs. por libra de co

te que la Caja ha recibido diversas ayudas bre, factor que está dejando una pequeña
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pérdida por cuanto se está obteniendo $ 550 Echeverría, Rafael Errázuriz, Carlos de la 
por dólar y un precio de 32 ctvs. por el cobre. Fuente, Manlio Fantini, Belisario Maureira, 

El señor ZEGERS expresa que los minera- Héctor Núñez, Alfredo Nencí, Jerónimo Pérez, 
!es que compra la Caja son mucho más de Oscar Ruiz, Hernán Rojas, Hugo Torres, Fe
los que puede absorber la fundición de Pai- derico Villaseca, Ladislao Yrarrázaval y Jai
pote y el calculo que ha hecho Paipote para me Zegers. Excusaron su inasistencia los con
la maquila tiene igualdad de condiciones pa- sejeros señores Roberto Bourdel, Reinaldo 
ra los minerales y concentrados, sin conside- Díaz. César Fuenzalida, Charles Holmes, Adol
rar pérdida de cobre en la escoria, funden- fo Lesser, Juan A. Peni; actuó de Secretario tes, et. el Secretario Consejero señor Mario Muñoz 

El señor MAUREIRA manifiesta que la Guzmán.  
muaquila que Paipote cobra a la Caja es mas 
alta para concentrados que para minerales, I--ACTAS.- Las N.os 1.218 y 1.219 corres
siendo de US$ 12.50 para los concentrados y pondientes a las sesiones celebradas el 28 de 
de US$ 10.80 para minerales. Marzo y 9 de Mayo de 1957, fueron aproba

El señor CUEVAS, Vice-Presidente, pre- das sin modificaciones.  
gunta si no valdría la pena que se nombrara 
una comisión que revisara el estudio de las II.-CUENTA.- Se dio cuenta: 
tarifas y maquilas e hiciera en general un 
análisis de la situación de la Caja para in- 1) De una solicitud de incorporación co
formar después al Consejo sobre el particular. mo socio de don Diego Anda¡, presentado por 

El señor ASCUI manifiesta que está de el Secretario General.- Fué aprobada.  
acuerdo con la indicación que ha formulado 2) De una comunicación del Director Ge
el señor Cuevas y estima que este estudio neral de Estadística y Censos, en que adjun
debería abarcar todos los aspectos que inci- ta una cartilla para que sea repartida entre 
dan en el desfinanciamiento de la Caja. Re- nuestros asociados a fin de contar con las 
cuerda el señor Ascuí que cuando don Jorge informaciones que se necesitan para el Cen
Alessandri desempeñó la Cartera de Hacien- so de Minas que se piensa levantar el próxí
da en la anterior Administración, pidió a la mo año. Se envió la circular correspondiente.  
Caja un informe respecto a su situación fi- 3) De la Asociación Minera de Antofagas
nanciera y a su organización. Este estudio ta y de la Asociación de Pequeños Mineros 
que, a su juicio, es muy completo, debe en- de Copiapó. en que se queian de la falta de 
centrarse en los archivos de la Caja, de ma- fondos de la Caja de Crédito y Fomento Mi
nera que sería conveniente que el Gerente, nero para pagar los productos que los mine
señor Pérez, en su calidad de Consejero de ros les entregan y respuesta en que se les 
la Institución, pudiera obtener una copia pa- dice que dentro de pocos días más la Caja 
ra tenerlo presente al hacer el estudio que ha tendrá disponibilidades para cumplir sus com
insinuado el señor Cuevas. promisos con las agencias de provincias.  

El señor VIDELA, Presidente, propone que 4) Del Ministerio de Relaciones Exterio
la comisión que estudiará el problema gene- res, en que informa que Chile ha sido invi
ral de la Caja sea integrada por los Conse- tado a la Exposición Mundial de Bruselas 
jeros señores Míguez, Ascuí, Zegers, Berger y que se realizará en Abril de 1958 y que pide 
Fantini y don Fernando Varas, asesor jurí- oue la Sociedad informe si las empresas afi
dico de la Sociedad, indicación que es acep- liadas estarían en condiciones cíe prestar al
lada por unanimidad. Esta Comisión deberá gún concurso a este torneo. Se envió la cir
presentar un informe sobre sus conclusiones, cular resoeetiva y hasta ahora todas las res
el que servirá de base al debate que se abri- puestas han sido negativas.  
rá sobre este tema en la próxima sesión de 5) De Chile Exploration Co., en que con
Consejo de la Sociedad Nacional de Minería. testa la nota en que nuestra Sociedad le hizo 

Se levantó la sesión a las 20.40 horas, presente sus manifestaciones de condolencia 
nor el sensible fallecimiento de Mr. Corne

SFSION NQ 1.220 EN 4 DE JULIO DE 1957.- lius F. Kelley, Presidente del Comité Ejecu
PRESIDENCIA DE DON IIERNAN VIDELA tivo de The Anaconda Co.  

LIRA. 6> De una comunicación dirigida a la Co
misión de Cambios Internacionales, pidién

En 4 de Julio de 1957 a las 18,45 horas se dole se estudie la manera de conceder a las 
reunió el Consejo General de la Sociedad Nc- importaciones de la minería la posibilidad (e 
cional de Minería. Presidió don Hernán Vi- hacerlas efectivas mediante pagos escalona
dela Lira y asistieron el Vice-Presidente se- dos.  
lor Francisco Cuevas Mackenna y los Con- 7) De una comunicación al Ministerio de 
sejeros señores Julio Ascuí, Roque Berger, Minería. sobre posibilidades de que las mine
Pernando Benítez, Julio Donoso, Vicente rías mediana y pequeña del cobre puedan ex-
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portar a Argentina de acuerdo con las cláu- teó la situación de la Caja de Crédito y Fo
sulas del pacto chileno-argentino firmado mento Minero y sobre todo se habló respecto 
recientemente, de sus disponibilidades para atender, oportu

8) De dos comunicaciones del Director Ge- namente, la compra de minerales. En aque

neral de Educación Primaria, en que pide ,a lla ocasión intervinieron diversos señores 
ayuda de las empresas mineras para la cam- Consejeros, quienes manifestaron la conve
paña de alfabetización en que está empeña- niencia de que la Sociedad Nacional de M,

do el Ministerio respectivo. nería se abocara al estudio de las condicio

9) De la Sociedad de Fomento Fabril, en nes económicas de la institución. Se nombró 

que envía copia del proyecto que modifica 'a para este efecto una comisión, pero la So
lista de importaciones, para que esta Socie- ciedad no ha creído conveniente todavía ci
dad haga las observaciones del caso y res- tarla, en atención a que se están reuniende 
puesta nuestra, los antecedentes del caso, y muy especial

10) De una nota'al señor Ministro de Ha- mente debido a que los datos de contabilidad 
cienda, en que se le dá un detalle de los que podía proporcionar la Caja no estaban al 

dineros que se les adeudan a algunos mineros día para formarse una idea precisa sobre el 

por diversos conceptos. resultado de su último ejercicio. Agrega que 

11) De una comunicación al señor Presi- según le informó el Gerente de la Sociedad, 

dente de la Comisión de Cambios Interna- ya tiene en su poder la mayor parte de esto, 

cionales, sobre importación de equipo ferro- antecedentes, de manera que se espera po

viario por los industriales de la minería del der citar a la comisión durante la próxima 

fierro. semana a fin de poder comparar los datos 

12) De otra comunicación al señor Presi- de que dispone la Sociedad con los del ba

dente del Senado, en que el Presidente de la lance de la Caja al 30 de Junio.  

Sociedad, Senador don Hernán Videla Lira, Termina manifestando, el señor Presiden

presenta un proyecto de ley sobre erogacio- te, que ha estimado conveniente proporcio

nes para la construcción de caminos particu- nar esta información a los señores Conseje

lares a las minas, ros, a fin de que no crean que él ha aban

13) De una carta al Presidente de la Co- donado la idea de hacer un análisis de li 

misión de Cambios Internacionales, en que situación económica de la Caja, sino que so

so le adjunta lista de las importaciones que, lamente ha creído que este estudio se haría 

a nuestro parecer, podrían quedar afectas a en forma más real, tomando como base el 

las internaciones con facilidades de pago. balance que dicha institución ha practicadc 

14> Del Instituto de Ingenieros de Minas al 30 de Junio.  

de Chile, en que comunica la nómina del Di- El señor ASCUI, don Julio, observa que 

rectorio que la Institución ha elegido para el sería interesante que el balance y los datos 

período 1956-1957. que proporcione la Caja vengan firmados por 

15) De una nota al señor Ministro de Mi- el Contador o algún funcionario responsable 

nería, en que se le pide rebaja de derechos de dicha institución.  
de embarque para el zinc. El señor PEREZ, expresa que los primeros 

16) De una circular a las Asociaciones Mi- datos nue se han obtenido corresponden a 

neras, en que se les informa en detalle de las un estado de situación practicado por la Ca
bases del concurso "Premios Nacionales de ja al 30 de Abril a pedido de la Superinten

Estímulo al Trabajo" instituído por la Cor- dencia de Bancos, y se está esperando poder 
poración de Fomento de la Producción. actualizar estos datos con los del Balance al 

17) De la copia de una carta-telegrama en- 30 de Junio de dicha institución.  
viada por la Asociación Minera de Antofa- Se acordó que el Gerente de la Sociedad 
gasta al Ministerio de Minería, en que, junto 
con felicitar a Cacremi por sus 30 años de cite la próxíma semana a la Comisión desig

existencia se queja del desinterés guberna- nada en la sesión anterior para el estudio 

tivo por apoyar fiñancieramente a la Caja. indicado.  

18) De un oficio del Ministerio de Rela
ciones y (le varias comunicaciones de nues- IV.-SOBRE CUENTA.- IMPORTACIONES 

tro Embajador en Argentina, en que dan de- CON PAGOS A PLAZO.  

talles de la Exposición Minera que se efec
tuará en la República hermana. El señor PEREZ, don Jerónimo, dá cuen

ta que la Comisión de Cambios Internacio

III.-SITUACION ECONOMICA DE nales ha dispuesto algunas medidas que res

CACREMI. tringen la posibilidad de efectuar importa

ciones con facilidades de pagos y autoriza 

El señor VIDELA, Presidente, manifiesta operaciones de improtación con esas facilida

que en la última sesión de Consejo se plan- des siempre que ellas sobrepasen un cierto
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volumen de dólares -alrededor de 30.000 dó- " podría defenderse en parte de la crisis de 

lares- Y cuando, al mismo tiempo, los pagos " precio que afecta el mercado internacional 
se efectúen en un plazo de tres años. " del cobre.  

Agrega que se ha hecho una presentación "Habiendo venido algunos representantes 
a la Comisión de Cambios Internacionales " de Argentina, no me resulta posible sus

solicitando que se incluyan en las importa- " pender esta reunión y ésta es la razón 

ciones afectas a este procedimiento algunas principal por la cual me permito dirigir a 

maquinarias que interesan a la minería, asun- Ud. estas líneas.  

to que está estudiando actualmente la Comi- "Sin embargo, tengo la urgencia de hacer 

sión de Cambios y posiblemente en algunos " una proposición concreta a los señores Con
días más haya una resolución al respecto. " sejeros por lo que espero estar en ésa an

tes de que se levante la sesión para for

V_.CONVENIO CHILENO-ARGENTINO. " mularla personalmente.  

VENTAS DE COBRE. "Saluda muy atentamente a Ud., (Fdo.) 
Francisco Cuevas Mackenna, Vice-Presi

El señor VIDELA, Presidente, expresa que " dente".  

en relación con la venta de 16.000 toneladas El señor ZEGERS, don Jaime, pregunta si 

de cobre semi-elaborado estipuladas en el no habría posibilidad de que parte de este 
Convenio chileno-argentino, se está estudian- cobre sea reemplazado por cobre en bruto de 
do la posibilidad de llegar a un acuerdo con la pequeña minería, porque en Argentina hay 
las Compañías manufactureras a fin de nue igual interés por cobre en barras que semi
parte de este cobre sea procedente de la Ca- elaborado, pues de todos modos lo vuelven 
ja y de la mediana minería. a fundir.  

El señor MUÑOZ, Secretario dice, que so- El señor VIDELA, Presidente, dice que se
bre este asunto se ha recibido la siguiente gún tiene entendido, en el Tratado con Ar
comunicación del señor Vicepresidente de la gentina sólo tienen cabida 4.000 toneladas de 
Sociedad, señor Francisco Cuevas: cobre sin elaborar y 16.000 toneladas semí

elaborado.  
"Señor Hernán Videla Lira, Presidente ie El señor ZEGERS, don Jaime, manifiesta 

" la Sociedad Nacional de Minería, Presente. que los argentinos prefieren mil veces que se 
" Señor Presidente: aumente la cuota de cobre sin elaborar y es

"Rogaría a Ud. la amabilidad de excusar- tá seguro que si el Gobierno chileno propu
" me en el Consejo de la Sociedad Nacional siera un cambio en este sentido, Argentina 
" de Minería de hoy, de no poder asistir en lo aceptaría de inmediato.  
" atención a que una reunión a esa misma El señor VIDELA, Presidente, dice que no 

hora, se debe efectuar en el Departamento sabe si conviene entrar a disminuir la cuota 
del Cobre para discutir las posibilidades úe de cobre semi-elaborado, por cuanto hay va
venta de cobre semimanufacturado en el rías industrias manufactureras de cobre y al 
convenio chileno-argentino, con materia quitarles o disminuirles las cuotas, podría 
prima proporcionada por la pequeña y me- creárseles conflictos. Mientras que si se ob
diana minerías, tiene una combinación entre cobre de la gran 

"La labor que está desarrollando a este minería y de la minería chilena para el co
respecto el Departamento del Cobre a in- bre semi-elaborado, obteniendo el sobrepre

dicación del que suscribe, es de trascen- cio respecto del cobre y también respecto del 
dental importancia en estos momentos pa- cobre semi-elaborado, habría una beneficio
ra la pequeña y mediana minerías. El so-o sa conjugación de intereses.  
acuerdo de la venta de 4.000 toneladas dr El señor PEREZ, don Jerónimo, cree que 
cobre en barras a la República Argentimi, es preferible esperar la llegada del señor 
le ha permitido a la Caja de Crédito y Cuevas Mackenna antes de continuar con 
Fomento Minero obtener precios del orden este debate.  
de los 34 centavos de dólar la libra, lo que El señor VIDELA, Presidente, expresa que 
a su vez ha permitido postergar la baja de sólo se está analizando la manera de proce
tarifas a que se habría visto precipitada der en la fornia más conveniente para la 
en el caso de no contar con esta venta, pequeña y mediana minerías en la exporta
"Por otra parte, si la operación en que ción de las 16.000 toneladas. Lógicamente, !a 

estamos empeñados, de abastecer con cobre entrega de cobre semi-elaborado significa la 
de la pequeña y mediana minerías las 16.000 obtención de un menor precio para la pe
toneladas de cobre semimanufacturado, queña y mediana minerías, pero se podría 
tiene éxito, podríamos asegurar precios del lograr que la mitad de esta cuota de cobre 

orden de los 2 ó 3 centavos de dólar la sea aportada por la gran mineria y la otra 
libra por encima del mercado de Londres, mitad por la minería chilena, aunque las 

con lo que la pequeña y mediana minerías empresas manufactureras van a sostener que
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tal procedimiento les va a recargar sus cos- Cobre, ya que se trata de un problema de 
tos y no van a poder mantener las exporta- suma importancia que debe ser debidamente 
ciones del mercado en general, pero sin du- estudiado por la Sociedad.  
da es mas conveniente que con una entrea Se acoge la indicación del señor Presiden
por parte de la )equeña minería puedan te, acordándose celebrar una sesión extraor
mantenerse las minas en Chile. dinaria el jueves próximo destinada a es

El señor FANTINI, don Manlio, observa q¡w tudiar el problema derivado de la baja en 
debe tomarse en cuenta que el 80r.; de la el precio del cobre.  
cuota de cobre semi-elaborado proviene ge
neralmente de Famae que es proveedor ha- VII .- CARROS FERROVIARIOS. PARA 
bitual de Argentina y si Famae puede ad. LA MINERIA.  
quirir el cobre al costo de las Compañía, 
norteamericanas, es difícil que la Caja puc - El señor PEREZ, don Jerónimo, dA cuenda venderle un cobre a rnayor precio. ta de una nota de la Sociedad de Fomento 

Fabril, respecto de la cual la Sociedad Na
El señor VIDELA, Presidente, cree que se- cional de Minería se pronunció en el sentido 

ría mejor plantear este problema al reprt- de que los carros ferroviarios no fueran in
sentante de la Sociedad en el Departamen- cluídos en esta prohibición. Desgraciadamen
tu del Cobre, señor Cuevas Mackenna, a fii te, agrega, el decreto respectivo salió sin las 
de que estudie la conveniencia de aumentai modificaciones pedidas por la Sociedad y ea 
la cuota de cobre en bruto y disminuir la de consecuencia se mantiene la prohibición pa
cobre semi-elaborado, aunque estina que llo ra importar estos elementos.  
será fácil introducir modificaciones a un El señor VIDELA, Presidente, pide al G
Convenio que recién se está aplicando, rente que informe al Consejo sobre las di

El señor PEREZ, don Jerónimo, observa versas actuaciones que ha tenido la Socií
que tal procedimiento tendría también el in- dad frente a esta situación que afecta prin
conveniente de disminuir la elaboración 'm cipalmente a la industria del hierro.  
Chile, lo que puede crear otros problemas El señor PEREZ, Gerente, expresa que en 
como cesantía, etc. la Comisión de Cambios se llegó el día 24 de 

El señor VIDELA, Presidente, expresa que Abril a un acuerdo en el sentido de que si 
dada la situación que se está presentando, los industriales no podían cotíizar en un mes 
sería tal vez conveniente proponer la expor- carros ferroviarios pagaderos en cuatro años, 
tación de una mayor cantidad de cobre en la Comisión de Cambios estudiaría el levan

bruto y que el saldo lo atiendan los mano- tamiento de la prohibición para importar es

factureros; pero esto tendría al mismo tiem- tos elementos. Dos días antes que venciera 

po, la desventaja que no se sacaría ningún el plazo, los industriales solicitaron una pró
provecho en la exportación del cobre semni- rroga hasta el 15 de junio. Poco antes de esta 

elaborado y significaría, lisa y llanamente, fecha, hubo una reunión en la oficina del 

una rebaja de tarifas que puede llegar a dis- Presidente de la Sociedad Nacional de Mi

minuir en 4 centavos. nería con representantes de los industrial,s 

Se produce un cambio de ideas sobre este y se llegó al acuerdo de que se solicitaría , 

particular, proponiendo el señor Presidente la Comisión de Cambios que permita la m
portación de carros ferroviarios, previo visto 

que se plantee la situación al representan- bueno de la Sociedad Nacional de Mineria Y 
te de la Sociedad en el Departamento del de la Sociedad de Fomento Fabril, procedi
Cobre y continuar pendiente de las posibilí- miento que no fué aceptado por la Comisión 
dades en esta materia, de Cambios, que exigía que tal certificado de 

necesidad fuera extendido por un organismo 
fiscal. Se propuso entonces que lo otorgara la 

VI.-SITUACION GENERAL i)E LA Dirección General de Industrias.  
INDUSTRIA CUPRERA. Hubo, posteriormente, otra reunión en la 

cual no se llegó a ningún acuerdo y final
En lo que se refiere a la situación del co- mente la Sociedad solicitó a la Comisión que 

bre, el señor VIDELA, Presidente, manifies- se pronunciara acerca de la importación de 
ta que estima de mucha importancia las ac- estos carros, sobre la base de los anteceden 
tuales condiciones de precios, como también tes acumulados, considerando que los indus
los rumores que han circulado sobre la po- triales no habían podido pronunciarse den
sibilidad de reducir la producción de cobre tro de los plazos fijados.  
en Chile. Expresa que su intención era citar El señor VIDELA, Presidente, manifiesta 
a una sesión extraordinaria del Consejo el su preocupación por la situación de lesave
jueves próximo para escuchar una exposición niencia que se presenta con los fabricante9 
del Vicepresidente en su calidad de represen- de carros ferroviarios, quienes argumnentan 
tante de la Sociedad en el Departamento del que el precio de los carros nacionales es ca-
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g1 #gua! a los IrnTorados. Agrega Ie eI pe- in entendimilento, es de opinión que la So
diría a los representantes del hierro su opi- ciedad dirija una nota a Asimet dejando 
nión sobre la conveniencia de tener una nue- claramente constancia de sus puntos de vis
va reunión con los representantes de la So- ta frente a este problema.  
eledad de Fomento Fabril a fin de tratar de El señor ZEGERS, don Jaime, insiste que 
llegar a un acuerdo definitivo sobre este pro- en su opinión antes que nada debiera la So
blema. ciedad exigir a la Comisión de Cambios que 

El señor ZEGERS, don Jaime, cree que permita la internación de los carros ya com
sería muy conveniente celebrar la reunión prados.  
que propone el señor Presidente y agrega que El señor VIDELA, Presidente, manifiesta 
si en el futuro la industria nacional está en siluación de proporcionar los mismos carros que el punto de partida es precisamente que 
en iguales condiciones técnicas y económicas, se permita la internación de los carros ya 

comprados. Ese punto ya está resuelto entre 
no habría ningún inconveniente en comprar
los en el país, pero el problema inmediato las dos entidades y sólo se está usando un 

es que se permita la internación de los carros subterfugio cual es el certificado.  

adquiridos últimamente que ya están paga- Agrega el señor Presidente que en su con
dos. cepto el Presidente de una Sociedad tiene 

El señor VIDELA, Presidente, dice que él que agotar los medios para alcanzar un en
sería partidario de Invitar a representantes tendimiento. Como todavía no se ha llegado 
de Asimet a una reunión para discutir este a una solución y no se han conseguido los 
problema. financiamientos a que aludió el señor Eche

El señor ECHEVERRIA, don Vicente, ma- verría y como no se han podido dar cotiza
nifiesta que es evidente, dadas las condicio- ciones ni plazos de entrega para carros na
nes de crédito que hay en el país, que la cionales, hay que mirar el problema en el 
industria nacional de carros no puede dar sentido de que los carros ya adquiridos tic
las mismas facilidades que son susceptibles nen que entrar al país y para el futuro los 
de obtener en el extranjero, pero él tiene en- industriales deben comprometerse a aceptar 
tendido que los fabricantes de carros han todas las órdenes de los mineros en las mis
iniciado jestiones con el Banco del Estado a mas condiciones en que se adquieren los ca
fin de obtener un financiamiento mediante rros importados. De lo contrario tendría que 
la emisión de debentures en dólares y tal ser autorizada la importación ya que no po
vez la Sociedad podría ayudarlos en la obten- drían adquirirse en el país.  
ción de este financiamiento. El señor PEREZ, don Jerónimo, expresa 

El señor VIDELA, Presidente, dice que es- que él casi sería de opinión de seguir la in
tá de acuerdo con el señor Echeverría, pero dicación del señor Zegers, en el sentido de 
cree que esto significaría postergar una re- ponerse firme en esto, porque en realidad ha 
solución definitiva y a su juicio debiera habido mucha tramitación. El Presidente de 
acordarse de inmediato un procedimiento pa- la Sociedad ha tratado este asunto en mu
ra arreglar esta situación, chas oportunidades y él también por su par

, El señor ZEGERS, don Jaime, observa que te ha tenido una o dos conversaciones se
es absurdo que Asiinet impida la importación manales con diversas personas de la Comi
de carros que ya están comprados y estima sión de Cambios tratando de solucionar el 
que frente a esto la Sociedad Nacional de problema. Los industriales, en buenas cuen
Minería debiera ponerse firme. tas, nos están usando para palanquear la 

El señor VIDELA, Presidente, manifiesta obtención de créditos. Nosotros los estamos 
que dentro de las diversas competencias que ayudando a ellos en la obtención de tales 
tenemos entre la industria y la minería so- créditos y les hemos ofrecido poner a su dis
bre productos que utilizamos, ellos dicen que posición la franquicia que podría tener la 
están en condiciones de entregar a los 111- Caja para emitir debentures a través del Ban
Ios precios, pero se olvidan que no tienen co del Estado, pero ellos se pescan de cual
financiamiento y el problema se va a ir pos- quiera cosa para paralizar este asunto.  
tergando en espera de este financiamiento El señor VIDELA. Presidente, dice que es
Y se va a ir agudizando cuando se necesiten tá de acuerdo con este planteamiento, pero 
otra vez carros y la industria nacional no así y todo desea provocar una entrevista fi
haya obtenido el financiamiento necesario n,al. Desgraciadamente aun no se ha llegado 
para poder competir con los carros iniporta- a fijar la posición de la Sociedad en un do
dos y la Comisión de Cambios no autorice cumento que sirva para clarificar la situa
la importación. Cree el señor Presidente que ción en el futuro.  
ha llegado el momento de aclarar est,, sitiw- El señor DONOSO, don Julio, observa que 
cien en una reunión entre Asimet y la So- hay una serie de documejitos y cartas coti
ciedad Nacional de Minería y si no llega a zaclones.
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El señor VIDELA, Presidente, expresa que sulta a la Contraloría en relación con las 
ha habido dos plazos. pero no es posible man- erogaciones que hacían los particulares para 
tener esta situación y ha llegado el momen- construir caminos a sus minas. Esta consul
to de enfrentarla. Con un documento de esta ta fué evacuada por la Contraloría en el 
especie, con un arreglo entre Asimet y la So- sentido de que no podían aceptarse eroga
ciedad Nacional de Minería, ésta va a quedar ciones para caminos particulares. En vista 
en mucho mejor situación frente a la Comi- de lo anterior, agrega, se estudió este proble
sión de Cambios que la en que está hoy día. ma conjuntamente con la Fiscalía de la Ca

El señor ZEGERS, don Jaime, estima ab- ja y se elaboró un informe que fué remitido 
surdo que la Comisión de Cambios exija un al Ministerio de Minería. Como no se obtuvo 
certificado de necesidad para la importación ninguna acción directa de ese Ministerio, se 
de carros y pregunta quién lo otorgaría, redactó un proyecto de ley que el señor Pre

El señor VIDELA, Presidente, dice que o sidente presentó en el día de ayer al Sena
lógico sería que lo diera la Sociedad Nacio- do, aclarando que se pueden hacer erogacio
nal de Minería y esto también hay que ha- nes para caminos mineros.  
serlo presente. Agrega finalmente que va a El señor VIDELA, Presidente, expresa que 
citar a una reunión para este objeto, espera tener buen éxito para que sea apro

bado dicho proyecto de ley.  
VIII--IMPUESTO TRANSITORIO DEL 43%. Se incorpora a la Sala el señor Vicepresi

dente. don Francisco Cuevas, y el señor Pro
El señor VIDELA, Presidente, manifiesta sidente manifiesta que en relacié. con el 

que desea informar al Consejo que en relación Tratado con Argentina, después de debatir 
con la Ley de Asignación Familiar reciente- este asunto, se concluyó que era convenien
mente aprobada, él creyó oportuno introducir- te que el señor Cuevas estudiara la posibili
le un artículo para solucionar el pago del im- dad de modificar la disposición respecto a .a 
puesto transitorio de 43% a que estaban afec- entrega de 16.000 toneladas de cobre semi
tos los establecimientos con más de 200 hom- elaborado, en el sentido de oue una parte de 
bres y que elaboran productos con ley superior esta cuota pueda ser reemplazada por cobre 
al 40%. Expresa que de acuerdo con la Ley en bruto. Se tuvo esta opinión, agreg, e.n 
N9 6.034 y con el objeto especialmente de vista de que la entrega de 16.000 toneladus 
dejar separadas a las fundiciones de Chagres de cobre semi-elaborado significaría la ob
y Naltagua de la minería nacional, cuando tención de un menor precio por los fletes que 
existían los anteriores impuestos para la in- se perdían y que este cobre, en su mayor 
dustria del cobre, se dictó una disposición parte, sería entregado por Famae que no 
transitoria que después adquirió carácter de aceptaría pagar un mayor precio por el co
permanente, en el sentido de que estableci- bre de la minería chilena. Se consideró, así
mientos mineros que operaban con más de mismo, una información del señor Zegers en 
200 hombres, y productos de más de 40%, el sentido de que Argentina no tendría in
quedaban afectas al régimen tributario de conveniente en aceptar una mayor cuota de 
las grandes empresas. Esta disposición, como cobre sin elaborar.  
lógicamente debía suceder, fué abolida con El señor CUEVAS, Vicepresidente, expresa 
la Ley del Nuevo Trato, porque ya entraba el que este problema tiene dos caras: primero, 
cobre en un tratamiento especial y era lógi- el precio efectivo que pueda tener en Argen
co que todas las industrias que estaban afec- tina el cobre chileno y segundo, el precio que 
tas a esa disposición, siguieran el mismo Argentina va a aceptar después del Tratado.  
curso y que desapareciera una disposición En éste se ha cometido un grave error, pues 
que estaba destinada a determinadas dos a pesar de la indicación que insinuó el De
fundiciones. Sucedió sin embargo que se man- partamento del Cobre, en el sentido de que 
tuvo el impuesto transitorio de 43% en lugar si se fijaba tipo de cambio no se fijara pre
del ordinario de 29% para las empresas con cio, se fijó tanto uno como otro y además, 
más de 200 hombres, y fué así que él presen- como si esto fuera poco, se fijó cantidad.  
tó una indicación en el Senado que dice así: Porque el problema es, cómo podemos entrar 
"y un artículo transitorio del tenor siguiente: en compet-ncia en el mercí7i argentino. SI 
que fueron incorporados a la Ley de Asigna- tenemos fijado tipo de cambio, lo lógico se
ción Familiar, restableciéndose en esta forma ría que la diferencia se produjera en el pro
el impuesto normal de 29% que tenían todas cío o al revés, si se ha fijado precio, que la 
las industrias de la pequeña y mediana mi- diferencia se produzca en el cambio. Pero en 
nerias, la forma en que esto fué establecido, qued'

mos totalmente amarrados. Por ejemplo, en 
IX.-CAMINOS PARTICULARES. este momento ocurre que a pesar de la baja 

El señor PEREZ, don Jerónimo, expresa en el precio del cobre en el mercado inter
que la Dirección de Vialidad hizo una con- racional, para los argentinos comprar cobre
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en Londres les representa lo mismo que ría a ser 1 centavo más que se recibiría le

comprar cobre chileno a 32 centavos; sin galmente. Luego después, los elaboradores di

embargo el Banco Central dice no: el Con- viden su maquila, que es de 5,5 centavos, en 
venio chileno-argentino ha fijado precios in- tres cuotas: 2.32 centavos con los costos 

ternacionales y se respetan los precios. En- efectivos que ellos tienen; 075 centavos de su 

tonces no da las licencias de importación y maquila se desprende en favor de la peque
¿,qué está haciendo? Está dando certificados ña y mediana minerías y la diferencia la 

de necesidad que no significan otra cosa que constituye la utilidad. En estas condiciones.  

repartir el tonelaje entre los consumidores, podría venderse el cebre, partiendo de pre
Incluso pueden pedir precios bajos en el cios oficiales, a 30,9 centavos la libra, pues 

mercado internacional porque están protegi- el precio oficin] en Estaclos Unidos es actual
dos por una especie de repartición. En re- mente de 29,25 centavos más 0.75 centavos 

sumen, eliminan la competencia. que ceden de su maquila los elaboradores y 

El señor ZEGERS, don Jaime, observa que 0,9 centavos que corresponden al flete dle 

si los vendedores no quieren vender a ese pre- Estados Unidos a Chile. lo que hace un total 

cio, los argentinos no tendrán cobre y ten- de 30,9 centavos por libra. O sea que prácti

drían que llegar a una transacción. camente se recibiría 31 centavos por libra y 

El señor CUEVAS, Vice-Presidente, dice si se pueden obtener economías, vamos a pa

que no, pues no se fijó tipo de cambio ni sar de los 31 centavos, con lo cual se da un 

precio, sino cantidad. Hay obligación de ven- paso bastante interesante.  

der 4 y 16.000 toneladas y si no quieren ven
der esas cantidades, vendrá reclamación di- 20 AÑOS DE PRESIDENCIA DEL SEÑOR 

plomátíca para que venda la gran minería. VIDELA LIRA.  

Ese es el grave problema. Las compras que 
se hicieron antes del Pacto, las autorizó el Manifiesta el señor CUEVAS. Vice-Presi

Banco Central Argentino y las otras no. En dente, que desea interrumpir por breves mo

este momento, a pesar de haberse vendido mentos el debate para referirse a otro asun

6.000 toneladas con anterioridad, se están to. cual es que el 29 del presente mes el Pre

arrepintiendo de la operación. sidente de la Sociedad Nacional de Minería 
El señor ZEGERS, don Jaime, observa que cumple veinte años en el ejercicio de sus 

esto se ha debido a que el primer tonelaje funciones, y desea aprovechar esta ocasión 

fué adquirido por un intermediario y aunqxie para que todos los Consejeros se reunieran 

Argentina aceptó la operación, vino la recla- para ofrecerle ese día 29 r1e Julio, una ma

mación de los industriales, en vista de lo nifestación a ese Presidente que ha tenido 

cual se suprimieron todos los permisos y de una labor tan importante y destacada en (1 
ahi nació la idea de dar cuotas a cada uno desarrollo de la minería nacional y en la 
para impedir que los compradores sean in- Presidencia de la Sociedad Nacional de Mi
termediarios. nería. Agrega que desea pedir la colabora

El señor CUEVAS, Vice-Presidente, expre- ción de todos para que este festejo sea dig
sa que el reclamo argentino no fué por los no del acontecimiento, porque veinte años 
intermediarios, sino porque encontraron caro a cargo de la Presidencia de esta Sociedad 
el precio. Entonces ellos hicieron una presen- es una cosa sumamente emocionante, sobre 
tación al Banco Central y a través de esa todo si se ha desarrollalo y llevado adelan
presentación ocurrió lo que ya informó: pi- te tan brillantemente romo lo ha hecho el 
dieron certificado de necesidad y a través le actual Presidente de ella. Termina manifes
este certificado de necesidad entregan cua- tando que había escrito una carta al señor 
tas, Agrega que los contratos cerrados antes Videla en ese sentido y quería saber si no.s 
del Convenio fueron respetados, pero los pos- acompañará en esla pequeña manifestación 
teriores están todos paralizados. O sea que de simpatía y reconocimiento por su brillan
el Gobierno argentino, después de haber ce- te labor desarrollada.  
lebrado un convenio tan mal llevado en este El señor VIDELA, Presidente, expresa que 
sentido, está aprovechando de obtener los cuando llegó a esta sesión, tuvo el agrario le 
precios más bajos posibles. En esas circuns- recibir la carta de don Francisco Cuevas y 
tancias, agrega que no sabe hasta qué punto cuando dijo que deseaba referirse a un asun
Puede ser conveniente traspasar las 16.000 to de importancia jamás creyó que podía te-
toneladas enteras a cobre en barras de la pe- ner relación con su persona. Agrega que para 
queña y mediana minerías, porque con los él es motivo de especial emoción que se ha
elaboradores hay dos pretextos para subir el yan acordado de este hecho y que su buen 
precio: primero, que tenemos que traer el amigo el Vicepresidente quiera hacerlo resal
cobre de afuera, lo que implica 1 centavo mas tar en la forma que ha insinuado. Torios sa
Por el flete hasta Chile. Aunque después ha- ben que él siempre ha dicho que sus mejores 
ya compensación con la gran minería, pasa- años los ha pasado en la Sociedad Nacional
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de Minería, de manera que recibir un hone- sería mucho más conveniente recibir cobre 
naje como el que le están ofreciendo, cons- en barras que recibirlos semi-elaborado, pero 
tituye para él una profunda emoción, en esta forma se reciben más dólares.  

Se aplauden las palabras del señor Pre- El señor VIDELA, Presidente, manifiesta 
sidente. que se encuentra actualmente en Santiago 

A indicación del señor CUEVAS, se acuer- el Embajador de Chile en Argentina y esti
la nombrar una Comisión integrada por loS ma que podría aprovecharse la ocasión para 
señores Cuevas, Ascul, Zegcrs e Yrarrázaval conversar con él sobre este particular.  a fin de preparar el homenaje al señor Pro- Se acordó que el Presidente y el Vicepresidente. sldente conversen sobre este asunto con el Embajador señor Aldunate.  

HOMENAJE A LA MEMORIA DE DON Se levantó la sesión a las 20,20 horas.  

EULOGIO SANCIIEZ ERRAZURIZ.  

SESION NQ 1. 221, EN 8 DE AGOSTO DE 
Manifiesta el señor CUEVAS, Vicepresi- 1 957 

dente, que el día 6 de Julio, a las 15 horas, 
se va a celebrar un significativo acto en ho- PRESIDENCIA DE DON HERNAN VIDELA 
nor y memoria de Eulogio Sánchez y al cual LIRA 
tiene especial encargo de invitar a todos los 
señores Consejeros. El Club Aéreo le va a En 8 de Agosto de 1957, a las 19. 10 ho
erigir un monumento en el aeródromo de To
balaba, campo que en adelante llevará el ras se reunió el Consejo General de la So

nombre de Eulogio Sánchez y a este acto q ciedad Nacional de Minería. -- Presidió 

dan invitados, como ha dicho, todos los se- don Hernán Videla Lira, y asistieron el 
flore Cnsejos. om dhVice-Presidente don Francisco Cuevas ñorcs Consejeros. Mackenna y los consejeros señores Julio 

Ascuí, Alberto Callejas, Juan Checura, Al
COBRE EN EL CONVENIO CON ARGENTINA. fonso de Castro, Hernán Elgueta, Vicente 

Echeverría, Rafael Errázuriz, Manlío Fan
Volviendo al asunto del cobre, el señor tili, César Fuenzalída,Héctor Millán, Do

CUEVAS, Vicepresidente, manifiesta que en mínAo Mongillo, Belisario Maureira, Car
las condiciones expuestas, él no está muy se- los Nazar, Alejandro Noemí, Jerónimo Pé
guro hasta qué punto va a ser beneficio:io Irez, Marín Rodríguez, Raúl Rodríguez, 
transformar la cuota de cobre semi-elabora- Carlos Schloss y Jaime Zegers. Excusaron 
do en cobre en bruto. Si hubiera libertad su inasistencia los consejeros señores 
completa y no fuera a intervenir el Bane Eduardo Alessandri. Luis Adduard, Rober
Central, agrega que no dudaría de la con- to Bourdel, Reinaldo Díaz, Charles Hol
veniencia de tal procediniento, porque a los mes, Carlos de la Fuente, Ciro Gianoli, Cé
argentinos no les interesa nada más que co- sar Infante, José Maza, Héctor Núñez. Al
bre en barras, pero dada la fórmula en que fredo Nenie, Juan A. Pení, Glyn SillaS, 
están actuando ahora, quizás si por el h(,- Hugo Torres y Ladislao Yrarrázaval. -
cho que busquemos las diferencias de fletes Actuó de Secretario, el Secretario Conse
y maquilas, pudiera obtenerse un pequeño jero don Mario Muñoz Guzmán.  
beneficio legal. En seguida, agrega, cualquie- I- ACTA.--La NO 1.220 correspondien
ra diferencia de precio que se produzca en ,l te a la sesión celebrada el 4 de Julio, que
cobre elaborado, sería repartida en la cuarta dó pendiente para ser aprobada en la pró
parte para ellos y tres cuartas partes para xima sesión.  
nosotros. II.-CUENTA.-- Se tió cuenta: 

El señor ZEGERS, expresa que al indus- l). ---De una solicitud de incorporación 
trial argentino le represenla un gasto extra.- de la Compañia Comercial Marítima v Mi
ordinario adquirir cobre semi-claborado, pueo nera Wm. Miiller v Cía. Ltda., propieta
de todos modos lo' vuelven a fundir. ria en Chile del Mineral "El Algarrobo".  

El señor CUEVAS, Vicepresidente, mani- 2)-Solicitud de incorioración de In
fiesta que antes cuando había esa especie dustria Minera del Norte Grande.  
de industria callampa, lo fundían de nuevo, 3). ~De una nota del Ministerio de Re
pero ya no es necesario hacerlo. Lo que no laciones Exteriores en que se refiere a 
les conviene es lo siguiente: Los argentinos nuestra comunicación No 3.347, de *17 de 
tienen un costo nucho más bajo, porque Chi- Mayo último sobre algunos aspectos del 
le tiene que traer el cobre desde Antofagas- convenío chileno-argentino que reciente
ta hasta Santiago y volvpr a embarcarlo des- mente ha entrado en vigencia v que esta 
pués. Esto representa más o menos 2 centa- Sociedad ha estimado uerjudiciales para 
vos oue les encarece el cobre sin considerar los intereses de la mediana y pequeña mi
que la maquila también es cara. Para ellos nerías.
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III~-LA MINERIA Y El, CONVENIO " 1)eiisaciones posibles a través de los pre
CHILENO-ARGENTINO. -- A pedido del - cios.  
Presidente, el Secretario da lectura a la "Debido a la apuda crisis porque pasa la 
nota que la Sociedad envió al señor Minis- pequeña y mediana minería y a los 
tro de Relaciones Exteriores con anterior¡- " acuerdos del Departamento del Cobre, 
dad a la celebración del Convenio Chile- encarecemos al Sr. Ministro intervenir 
no-Argentino y en la que se hace referen- ante la Comisión a fin de tratar de bus
cia a la venta de 4.000 toneladas de cobre car una solución a esta situación.  
blister y 16.000 toneladas de cobre semi ~Reiteramos en esta oportinidad al se
manufacturado que se estipulan en dicho " ñor Ministro la seguridad de nuestra 
Tratado. Esta nota es del tenor siguien- " consideración distinguida.- SOCIEDAD 
te: " NACIONAL DE MINERIA. - (Fdo.) 

IERNAN VIDELA LIRA, Presidente. 
"Santiao, 17 de Mayo de 1957. -- SE- AL SEÑOR MINISTRO DE MINERIA.  
ÑOR MINISTRO: Al estudiar en el De
partamento del Cobre el pacto chileno- Dicha comunicación fue contestada por 
argentino hubo acuerdo en el Comité de el señor Ministro en los siguientes térmi
que las ventas de cobre en barras que nos.  

se hicieran al vecino País como las ven
tas de los semi-manufacturados se con- Santia,o, Julio 9 de 1957.-- Señor Pre
templaran en la producción de la po " sídente: Me es grato referirme a su co
"nueña y mediana minerías, dejando li- municación N9 3.347, fechada el 17 de 
bcrtad cn el precio para que esta rama Mayo último, en la cual se refiere a al

de la producción nacional pudiera go- clínos aspectos del Convenio chileno ar
zar de los beneficios del convenio en la gentino que recienteniente ha entrado 

" misma forma de los demás produccio- en vigencia y que estima son perjiudicia

" nes nacionales, como la madera y el les l)ara los intereses de la mediana y 

acero oue tienen las expectativas de un " pequeña minerías del cobre.  

buen comprador en el caso de realizar- "Aúln cuando di. ilos aspectos fueron 
oportunamente analizados con mienise el Convenio. bros de la Sociedad que Ud. tan digna

"Desgraciadamente las informaciones mente preside, como, asimismo, con fun
recibidas indican que el Convenio se " cionarios del Departanenío del Cobre, 
suscribirá obligándose al Gobierno a estimo (pie puede ser de utilidad dejar 
vender 20.000 toneladas entre cobre en constancia de los puntos que se trata
barras v semi main ufacturado a los pre ron en esa ocasiojí y que, en lineas ge
cios tel mercado internacional. Queda- nerales, coiniidein con los que Ud. se 
ríi, (n onsec encia eliminada la posiLi sirve Pí1I,Mtear en li nota que contesto.  
lidad de exportación de la pequeña y "En su coiunicacíón, Ud. manifiesta 
mediana minerías, y el cumplimiento del que al es'1tidiar en el )epartarnento del 
Convenio por esta razón, deberá reali- Cobre el pacío ctilenu-argeitiuo hubo 
zarse a base del cobre de la jr:o mine- " acierdo un el Coinité de (nie las ventas 
ría a lo cual Dor principio el l)eoarta- " e cobre en bariras que se hicieran al 

mento del Cobre se ha optie,sto. Esto in- vecino il)ii. conio las venias de los seini
fringirá un grave daño a la minería na- " iufa ciurados se moi itelían en la 
cional que ra~i o- un aimud0o neríodo de Prodiicci ón de la imefia y iediana ¡ni
crisis por los nroblemas caibiarios que " neriis, dejando libertad en el precio pa
afectan al país. ra 1í líe m ' tianni o die la prodiicción la

"Mucho más grave es, señor Ministro, el o dal pi idiera .oz :r de los benifiios 
alcalce de iiii Convenio suscrito en esas " del coiveilio enm la nisma formna de las 
condiciones si se considera qine lo ectiá- del:ts prodnlcia íes nacionales, como la 
nime para las relaciones de ambos paí- I" mdri) v el :icero Clii( tienen) las expec 
ses es o fijar el cambio dejando en liber- t ativas de omi biiei comprador en el ca
tad los Precios o fijar los Precios dejan- so de re lizor:nc el ConveIio".  
do en libertad los cambios: pero acep "En la owortliniidad citada, los funuciona
tar a sabiendas, la itaridad oficial de rios de est e Ministerio que concurrieron 
cambio chileno-argentino que e.stá inuy al D(i)irtiii'iitilo del Cobre manifesta
Por encima del valnr libre del nacional iron que (,] Convcnio Comercial en pro
argentino, es establecer un grave per- verlo cii Ar,eíítina, corno el firmado en 
juicio para el naís que en definitiva va el año 1954, ontemnplaba la paridad de 
a entrar a veonder itiv) IIoll eción tan prer.ios con el tercado in iernacional pa
importante como la del cobre. favore- ra todos los productos chilenos y ar,en
ciendo a la vecina república sin com- tinos que entraran en el intercambio
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" entre los dos paises. Son suficientemen- " tización del dólar estadounidense. Este 
" tes conocidas las razones que motivaron " es el sistema que rige en casi todo el 
" este acuerdo. Entre ellas, la primordial " comercio de Chile con el extranjero, sal.  
" consistió en la necesidad que existía de " yo la situación que existe con algunos 
" evitar que por medio de las alzas de pre- " Convenios de Pagos (v.g.: España) en 
" cios -más allá de los del mercado in- " que por falta transitoria de mercaderías 
" ternacional-- se desvirtuara la paridad a precios internacionales de parte de 
" cambiaria pactada entre las monedas de esos países, se ha depreciado la moneda 
" cuenta y las convertibles, política que de cuenta, distorsionando los precios y 
" representa una situación más normal e " provocando graves dificultades para 
" impide dislocaciones de precios y de " nuestras exportaciones.  
" mercados. Con Argentina, particular- Tampoco existe una fijación de precios, 
" mente, esta era la solución práctica que porque éstos siguen las fluctuaciones del 
" representaba y representa menos incon- mercado internacional y deben venderse 
" venientes, porque normaliza las expor- a los precios que predominan en el mer
" taciones de ese país a Chile y permite " cado mundial. Este es un hecho de co
" que ellas se ofrezcan a precios interna- mún ocurrencia en el mercado libre de 

cionales; coloca a nuestros exportado- " productos. Sin embargo, a través de los 
res en mejor posición de precios en un " Convenios de Pagos suelen producirse 
mercado Que está permitiendo la libre distorsiones en los precios, con grave 
competencia y, finalmente, permite las " perjuicio para el desarrollo de un co
transferencias de los saldos que se acu- " mercio estable y sano, de modo que des
mulen en la Cuenta a otros países o " de el Convenio del año 1954 se estimó 
áreas. " necesaria la inclusión de una. cláusula 
"En esta materia, no puede hacerse una " de esta naturaleza.  
excepción para el cobre de la mediana "El suscrito conoce perfectamente las 
y pequeña minerías, como sugiere la no- " dificultades porque atraviesa actual
ta que contesto, ya que el sistema de " mente la pequeña y mediana minerías y 
precio internacional se aplica a todo el " sus deseos habrían sido poder contem
comercio chileno-argentino. Precisa- " plar esta situación en el Convenio con 
mente, Invocando esta cláusula, se han " Argentina. Desgraciadamente, por la 
contratado recientemente 200.000 tone- " naturaleza y características del inter
ladas de trigo argentino, FOB, al Precio " cambio, no ha sido posible innovar en 
más conveniente para nosotros, que co- " las cláusulas que a este respecto rigen 
rresnonde a un embarque de trigo paga- " desde el año 1954 y que son necesarias 
do en moneda dólar. " para un regular desenvolvimiento del 
"En otra parte, la comunicación que " intercambio entre los dos paises.  
contesto, expresa lo que sigue: "Mucho "Lo saluda muy atentamente su afmo.  
más grave es, señor Ministro, el alcance " y SS. (Fdo.) OSVALDO SAINTE MA
de un Convenio suscrito en esas condi- RIE S.".  
ciones si se considera que lo ecuánime 
para las relaciones de ambos países es El señor VIDELA, Presidente, manifies
o fijar el cambio dejando en libertad los ta que sería interesante que el Vice-Pre
precios o fijar los precios dejando en sidente formulara sus observaciones res
libertad los cambios; pero aceptar a sa- pecto de las notas cambiadas, en atención 
biendas, la paridad oficial de cambio a que a él le ha correspondido intervenir 
chileno-argentino que está muy por en- en todas las gestiones que realizó la Socie
cima del valor libre del nacional argen- dad en relación con este asunto, y al mis
tino, es establecer un grave perjuicio mo tiempo le pediría informara al Conse
para el país que en definitiva va a en- jo sobre las gestiones hechas respecto a 
trar a vender una producción tan im- la venta de las 4.000 toneladas de cobre 

" portante como la del cobre, favorecien- blister estipuladas en el Tratado con Ar
" do a la vecina república sin compensa- gentina.  
" ciones posibles a través de los precios". El señor CUEVAS, Vice-Presidente, ex

"A este respecto, cabe manifestar a Ud. presa que la nota del señor Ministro no 
que en los Convenios con Argentina ya toma en consideración el aspecto más im
comentados, no se han fijado artificial- portante, cual es la realidad del mercado 
mente los precios ni los tinos de cambio, chileno-argentino. Al aceptarse por Chile 
En efecto. el tipo de cambio en el Con- reconocer el dólar convenio a la paridad 
venio de Pagos con Argentina sigue las del americano se comete un error de par
fluctuaciones de los mercados de cam- tida, porque en Chile la paridad cambia

" bio oue existen en los dos naíses y que ría oficial es muy similar a la del dólar 
generalmente toman como índice la co- libre, esto es $ 645 y $ 740 y, en cambio, la
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paridad argentina es de 18 nacionales pa- der mantener una diferencia; en cambio 
ra el dólar oficial y 41 nacionales para el en la carne nos sacan un sobreprecio que 
dólar libre que sirve para exportar una se- alcanza a 58%.  
ríe de productos. Luego después -agrega el señor CUE

Con esto se está aceptando de hecho VAS- tampoco responde el Ministro a las 
una situación irreal dentro de Argentina, observaciones que le hemos hecho en re
con respecto del problema cambiarlo chi- lación de ponernos en una justa equiva
leno que no tiene otras consecuencias que lencia con los demás exportadores del país.  
periudicarnos. Chile puede obtener una diferencia de 

El exportador argentino necesita recibir precio en una serie de artículos sin que 
nacionales y al fijar los precios correspon- nadie se preocupe. Según he sido infor
dientes a los productos cuyos dólares se mado, añade, en la reciente venta de car
cambian a 18 nacionales por dólar, natu- bón hecha a Argentina, se obtuvieron 17 
ralmente alzará el valor en dólares Dara dólares por tonelada, fluctuando el precio 
recibir los nacionales que requiere. Si se internacional entre 11 y 12 dólares, o sea, 
obliga a cumplir precios internacionales, que en las exportaciones del carbón tam
los 18 nacionales por dólar no le satisfa- bién se ha sacado una diferencia de pre
cen la exnortación, no es remunerativa Y cio. Igual cosa sucede con la madera, en 
entonces bus,car, cualquier forma de ob- cuya exportación se saca asimismo una di
tener un mejor precio por su producto. ferencia de precio, aunque ésta es menor 

Como ejemplo se puede citar el proble- dada la competencia brasilera de este pro
ma de la carne, la cual, traída de Argen- dueto.  
tina, significa para Chile estar pagando En consecuencia, queda perfectamente 
un 58% de sobreprecio. sobre las cotizacio- en pie el hecho de que Argentina cobra un 
nes del mercado internacional, sobreprecio, que los demás productores 

Se aprovechan para conseguirlo, de que, que exportan a Argentina obtienen tam
en el mercado internacional el precio se bién un sobreprecio y que los únicos que 
fija en función de la carne faenada y en no lo obtienen somos nosotros cuando son 
cambio acá nos venden carne viva. dólares lo que estamos entregando.  

La carne viva que adquirimos de Argen- Continúa manifestando el señor Cuevas 
tina expresada en toneladas de carne fae- que este problema es tanto más grave si 
nada equivale aproximadamente a que se considera que el convenio no sólo se 
nosotros estamos pagando 600 dólares por contenta con fijar precios internacionales 
tonelada de carne que compramos viva a y con fijar los artículos que se van a ven
cambio de 380 dólares por tonelada que der, sino que también se ha tenido el Po
vale la faenada y esto tiene todavía el co acierto, a su modo de ver, de fijar, ade
aLravante que la carne faenada que vende más, cantidad, de tal manera que estamos 
Argentina por ejemplo a Inglaterra, tiene obligados a entregar 20.000 toneladas de 
,olamente un precio de 240 dólares, o sea, cobre a Argentina que es como decirles 
bastante inferior. De esta manera con la anuí tienen 13 millones de dólares a cam
nroducción argentina que se vende a Chi- bio de este convenio que no nos favorece, 
le. ellos sacan un sobrenrerio v, en cam- norque 20.000 toneladas de cobre equiva
hin. el nroffio Gobierno de Chile se fija la len más o menos a entregar 13 millones 
obliqaciói ale e un artículo nue sianifi- de dólares. Visto el problema en esta for
Pa dólares, no nodemos obtener ninmún so- ma, no habría nadie que hubiera suscrito 
hrn p,io nor la mer#,dería que estamos un convenio sobre la base de entregar obli
vendiendo a Argentina. z,adamente 13 millones de dólares; sin em

Se da como argumento en la nota del bargo, en la oráctica Chile lo ha hecho.  
señor Ministro, el problema del trigo, péro El señor CUEVAS, continúa manifestan
naturalmente el Ministro no explica cual do oue en seguida dice el Ministro que res
es el fondo del problema: que Argentina Decto a Icobre existe una libre competen
nos estaba debiendo 11 millones de dóla- cia. lo que está absolutamente fuera de la 
res y tenía que resolver entre pagar la realidad. En libre competencia, a colocar 
deuda en dólares o en trigo. Como hay 3.100 toneladas de cobre a 34 cvs. y frac
un excedente enorme de triqo en el mun- ción de la partida de cobre en barras. Pe
do y hay tantaq facilidades para comprar- ro el Banco Central Argentino exigió el 
lo a precios internacionales. habria sido certificado de necesidad nada más que pa
absurdo one Araentina nudiera pretender ra el Comercio con Chile. Este certificado 
un sobrenrecio cndo nosotros nodíamos de necesidad es prácticamente lo mismo 
nedirle dólares. Fn consecuencia. la afir- que eutregarle cuotas a los consumidores 
mación que ellos hacen en el sentido de argetinos y la libre competencia desapa
que se podría periudicar Pl valor del trigo, rece automáticamente. Como si esto fue
no es efectivo. En el trigo no van a po- ra poco, en las conversaciones que él ha
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tenido conjuntamente con el Presidente ciando un ajuste porque en este momento 
de la Sociedad para obtener la colocación se está produciendo una diferencia de dO
de cobre de la pequeña y mediana mine- lares o de precio indiscutiblemente va a 
rias en la cuota de semi-manufacturado, entrar al bolsillo de alguien, en Chile, en 
han dicho que si no llegamos a un arreglo el exterior, o en ambas partes, en atención 
para vender el cobre de acuerdo con los a que el cobre que Argentina puede com
precios internacionales, el Departamen1,o prar por ejemplo en Inglaterra y que se 
del Cobre entregará cobre de la gran mi- cotiza a 27 ctvs., les sale costando 34 ctvs.  
nería. ¿Dónde está la competencia en- y Iraeción, por los aforos que ellos tienen 
tónces? oue es de 510 dólares la tonelada y que 

En seguida el señor Cuevas expresa que pat,:'an a razón de 18 nacionales por dólar, 
le ha dicho al Ministro que los producto- debiendo pagar el saldo a 41 nacionales, o 
res de cobre tienen derecho de semi-ma- a la cotización que esté. En cambio, como 
nufacturar en el exterior y de vender en para Chile rige solamente un cambio de 
el mercado ari'entino en competencia con 18 nacionales lor dólar, estos dólares a 41 
la industria nacional. Esto representaria, nacionales se nitultiplican por la relación 
para los productores, ma bonificaciól in- entrc el aforo y el precio internacional 
teresante porque la maquila contemllada coin lo cual le sale un costo de aproxima
en los diferentes convenios era de 5,5 ctvs. damente 34 ctvs. En esta forma, a Argen
por libra de los cuales 2,4 etvs. correspon- tina van a llegar dos tipos de cobre; uno 
den a gastos que tienen de Antofagasta a les va a costar 34 ctvs. en barras y otro 
Santiago y de Santiago a Fob., [luania- 35,75 ctv.s, seíi-níanufacturado. Les va a 
mientos y otros y lo demás es maqiila. costar más nic., las caro el cobre en ba
Entonces, si nosotros pagamos ei el exte- rras que el seni-ma iitfactllrado. Esta di
rior 1 centa,vo que más o mno s l Cos ues- f ereiicia qlle se produce tiene que llegar a 
ta manufaeturar en Alemania o Estados altlin bolsillo, porcile teti¡cedo dos precios 
Unidos, podriamos obtelner, de los 5,5 ctvs. no van a esí ir vetdienido tal cobre a un 
qtue se estipulan para la maquila, 4,5 ctvs. l)recio y el cliileno a otro precio, sino que 
de sobreprecio, lo que significaría una es- venden ambos al mismo precio v la dife
pecie de boinficación interesante. Pero rencia de valor a algún bolsillo llegará.  
no. Tampoco se puede hacer esto pollc Contillia el señor Cuevas manifestan
hay que proteger a la manuifactulra nacio- do que a pesar de todo lo anterior, las ges
naí. ¿Dónde está entonces la libre COlln- tioutie, hechas por la Sociedad no tuvieron 
petencia aplicada al Pacto Chileno A1rse- íiliígi resolt,ado. Se celebró en conjunto 
tino? No existe. Se lían anarrado de pies ion ci elresidente de la Sociedad una reu
y mallos y estamos con este problema en- ií(ón coni el obje,to de ,t,;Itdiar un inodus 
cima. operaíidi tiara las primeras 4.000 tonela

Entre las gestiones qoe se han hecho das de cobre semi-manufacturado, con el 
para tratar de soliucionar estas dificulta- objeto d e ' ner tiempo de arreglarnos en 
des, se propuso la posibilidad de ir a Ar- otra foiril t en el fltiro. Comio asegura
geentina y preg,ll ta rles direetamneiit e a baní e e A iiíjía (ac no se podia obtener 
ellos si preferían recibir cobre en barras u,'iirí'(i sobre los 33,75 ct,vs. se hi
con un recargo de 4,5 ctvs. o recibir co- zo iua I,estióii para pedirle a las Compa
bre, semi-manufacturado coin 5,5 clvs. de ñiuas tiiýý'di(.Itoras de la gran minería que 
recargo. Creemííos que ellos van a estar en- eíireraía cobre a 26,25 ctvs. que por es
cantados, porque en illlías dc las niínnu- tis días es el 1)recio de Londres menos fle
factireras eii que ellos 1íecesitant el cobre te, a lo que accedieroi después de varias 
tieneí que volver a refíindirlo y couo se gest íes y de ila reunión que se tuvo cotí 
trata de 16.000 tons. que es 11,ás de lo qjue ellas iotíjlííítalíjeltte con el Presidente, Vi
ellos níecesitan eii alambrón y planchas, ce Presidente y Terente de la Sociedad, 
parte de este tolielaje ticileii que volver, est:ndo nresente también don Luis Mac
lo a fundir obligadament e. Sin embargo, keina. En esta forina, la pequeña y me
el Ministro se opuso a cíialquier cambio diatí minerias pasaría a ser usufructua
en este convenio y es curioso porque eii ría de la difereíicia entre 26,25 y 28,25 ctvs.  
realidad esta oblil-Yación no forma parte nie es el promedio Londres, New York y 
del conveiio propiaiente tal. sino wiue de ua diferencia adicional de 1,25 ctvs.  
ella emana de una parte complemientaria w ie con el Presidente estuvimos discutien
de él, o sea, de una carta reversal en la que dio con los iiiaiiifactiireros, quedando los 
se dice que hay compromiso de etiregar íírodilct orOs enl esta forma con 1i sobre
4.000 toneladas de cobre (ni bacras v 16.000 urecio de 3,25 clvs por libra de cobre que 
tonpladas seni-manífacttrado. Se le ha va a reiibir la Caja de Crédito v Fomen
explicado al Ministro y al Gobierno que eli to Miniero. Para estas 4.000 toneladas la 
realidad esto debiera ser modificado, bus- Caja tiene un acuerdo con la Sociedad
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Nacional de Minería, en el sentido de que taja de 1,25 ctvs. ya que ellos pretendían 
las dos terceras partes son para las pro- disminuirla. Efectivamente, a través de 
ducciones de ellas y la tercera parte res- diversas economías que se puede obtener 
tante de ese sobreprecio es )ara los que del Banco Central mediante rebajas de las 
exporten directamente su cobre. La lna- comisiones de financiamiento y otras, se 
nera de operar quedará en nams de una vino estirando esta ventaja hasta 1,16 
comisión reducida porque los que expor- etVs., pudiéndose obtener los 9 centésimos 
tan directamente son muy pucos. de centavo que faltan para llegar a 1,25 

Continúa diciendo el señor Cuevas que ctvs., con algunas rebajas que se puede 
el resultado obtenido puede coiderarse hacer cuando se reciba el cobre desde 
en realidad ampliamente .atisiactorio da- Rancagua. Esto fue aceptado por los ma
das las condiciones adversas en que se ha nufactureros y quedó sujeto a confirma
tenido que discutir este asunto, aunque ción por parte del Banco Central de las 
para las 12.000 toneladas restatites que- rebajas financieras correspondientes, pro
da aún un problema completamente alpar- nuncianiento que tratará de obtener el 
te. Para ellas, a su juicio, la Sociedad Na- señor Luis Mackenna en el Consejo de ei
cional de Minería debiera Plalear (los so- cho Bmíi:eu. Para este efecto, mañana se 
luciones: en primer lugar, libertad para la enviiiiaz ma carta firmada por los tres 
pequeña y mediana minerías para vender manufactureros solicitando oficialmente 
su cobre semi-elaborado, en el exterior ya estas rebajas del Banco y dicha carta 
que no hay ninguna dtspusion el el con- tanubién será firmada por el Vice-Presi
venio que impida a la pequeña y mediana dente Ejecutivo de la Caja de Crédito y 
minería vender cobre senm-elaborado de su Fontento Minero.  
producción en complencia coii la industria El señor VIDELA, Presidente, expresa 
ivicional. La otra solución seria cambiar que por las informaciones suministradas, 
en las cartas reversales la proporción de los señores Consejeros podrán darse cuen
cuatro mil toneladas en barras y 16.000 ta que la Sociedad ha estado preocupada 
toneladas semi manufacturado, en caso activamente de este problema y que ha 
oe que se obtengan precios cuya diferen- tratado le buscar la solución para encon
ciq sea inferior en 2 etvs. poi libra. En trar la mejor aplicación de las cláusulas 
r"s'm en, si podemos obtener una prima del convenio chileno-argentino para la mi
de 3,5 ptvs. para el cobre en barras, no nería. El Vice-Presidente de la Sociedad 
hay ninguna razón para que el Gobierno ha debido desarrollar una labor especial 
de Chile exija vender cobre semin-manu- frente al Departamento del Cobre y ha te
facturado porque en los 2 ctvs. restantes nido que hacer las gestiones correspon
hay gastos que no son entrada de divisas, dientes para llegar a una solución satis
como ser gastos de fletes por transportes factoria. Cree el señor Videla que con res
internos, gastos de financiamiento, etc., pecto a este convenio, convendría dar res
que no reDresentan ingreso adicional de puesta a la nota del Ministro en los tér
divisas al país. En consecuencia, con una mintos que ha indicado el señor Vice-Pre
diferencia de 2 ctvs. el país, en la prácti- sidente.  
ea, recibe el mismo valor y no hay ningu- El señor ZEGERS, don Jaime, pregunta 
na razón para vende, cobre semi-manu- si los manufactureros de aquí no acepta
facturado. Hay además buenas razones rían manufacturar el cobre de la pequeña 
para pensar que los arg etinos estarían y mediana minerías si se les da la misma 
disnuestos para aceptar este cambio, es- ventaja de 1,25 ctvs.  
pecialmente teniendo presente las gestio- El señor CUEVAS, Vice-Presidente, con
nes que alcanzó a hacer el señor Jaime testa afirmativamente y agrega que en lo 
Zegers con ei Embajador de Chile en Ar- que se refiere a las 12.000 toneladas que 
geutina en este sentido, quien confirmó aún quedan y respecto de las cuales es ne
que dicho país aceptaría encantado cual- cesario buscar un arreglo, es posible que 
auier cambio que se negociara. Termina se pueda conseguir, nuevamente, algo con 
manifestando el señor Cuevas que cree las Compañías Americanas, aunque ellas 
haber dado una información completa de aceotaron el procedimiento para las 4.000 
lo au, ha ocurrido y cuál seria la fórmula toneladas sólo porque iba a ser una sola 
que habría que adoptar para el futuro. vez, ya que en estricto derecho se despren
Antes de terminar, dice que quisiera pe- den de 2 ctvs. de diferencia, teniendo per
dir al Gerente informe sobre la última feeco derecho a recibir ellas los 28,25 ctvs.  
gestión realizada con los manufactureros en lugar de entregar el cobre a 26,25 ctvs.  
en relación con este mismo asunto. Gracias a ello los productores de la peque

El señor PEREZ, da cuenta que se tuvo ña y mediana minerías obtienen 3,25 ctvs.  
recién una conversación con los manufac- de sobreprecio en lugar de sólo 1,25 ctvs.  
tureros para tratar de mantener la ven- Esta solución es mejor que el canje de co-
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bre con el cual se habría logrado solamen- dad a la firma de este Tratado al señor 
te 1.25 ctvs. El absurdo es que en vez de Ministro de Relaciones Exteriores y en la 
tratar de sacar un mejor precio en el mer- cual plantea sus puntos de vista sobre el 
cado argentino, al Gobierno con el pretex- particular.  
to de cumplir el convenio insista en que El señor CUEVAS, Vice-Presidente ex
debemos respetar el precio internacional presa que en la discusión general de este 
pactado en él olvidando que Argentina no convenlo actuó don Raiael Errázuriz en 
nos vende al precio internacional y tan'- representación de la Sociedad. Se estudió 
poco los demás productos chilenos venden en esa oportunidad la conveniencia de po
a ese precio. ner o no cobre en dicho Tratado y lo que 

Ante una pregunta de si los fletes que pedía la Sociedad era que debiera dejarse 
se aplican al Convenio son más bajos que en libertad la venta de cobre de la peque
los fletes del cobre que pueda llegar de ña y mediana minería. Este fue er primer 
otra procedencia, el señor, CUEVAS, Vice- factor y a él se refiere el Ministro en su 
Presidente dice que el flete de aquí a Ar- nota. Por otra parte, agrega, nunca, en 
gentina, por muy absurdo que parezca, es ningún convenio entre Chile y Argentina, 
más o menos igual al de Hamburgo a Ar- se había colocado jamás el cobre de la pe
gentina. queña y mediana minería, sino siempre se 

El señor NOEMI, don Alejandro, expre- había considerado el de la gran mineria.  
sa que desea distraer un momento la aten- La razón es muy sencilla, porque siempre 
ción de los señores Consejeros, porque des- se le fija al cobre el precio internacional 
pués de escuchar la exposición del señor que nunca fue conveniente para los pro
Vice-Presidente y aceptando, en todo mo- ductores chilenos. Es así que por primera 
mento, las gestiones que ha hecho para lo- vez y a pedido y exigencia del Consejero 
grar estos 3,25 ctvs. de beneficio, no se ex- de la Sociedad en el Departamento del Co
plica que tengamos que aceptar el conve- bre, se solicitó que en este convenio se pu
nio sin tomar una medida para exponer, siera tanto el cobre semi-manufacturado, 
públicamente, la situación que se presen- como el cobre en barras de procedencia 
ta. Porque en este Tratado en que, según de la pequeña y mediana minería, de tal 
dice el Ministro, ha tenido parte la Socie- manera que se ha conseguido una conquis
dad Nacional de Minería, únicamente los ta qeu no se había obtenido nunca antes 
productores de cobre, que están a punto y que ha llegado al extremo de presionar 
de paralizar por sus altos costos, tienen a los manufactureros a tomar el cobre de 
que *,ender a un precio internacional, en la pequeña y mediana minerías, negándo
circunstancias que los demás productores, les el de la gran minería. Gracias a ello 
como por ejemplo la madera e incluso el hemos conseguido la diferencia a pesar de 
carbón, pueden vender a mejores precios, las cláusulas del convenio que obligan a 
Ahora en lo que se refiere a Argentina, tal vender a los precios internacionales.  
como lo ha dicho el señor Vice-Presidente, El señor ELGUETA, don Hernán, mani
tampoco nos venden a precios internacio- fiesta que recién se argumentó que había 
nales, ya que en la carne por ejemplo, que posibilidad de obtener un precio más alto 
tiene un costo de 380 dólares la tonelada, en Argentina y desea saber cual es el in
resulta que con el aforg que tienen los ar- conveniente entonces de vender cantida
gentinos sobre Mendoza de 170 dólares por des adicionales a un mayor precio.  
animal, habría que faenar 3,7 animales El señor CUEVAS, Vice-Presidente, ex
para llegar a ese precio. ¿Dónde está en- presa que mientras no sea cumplida la 
tonces el precio internacional que ellos venta de las cantidades estipuladas en el 
nos están respetando a nosotros? Es por convenio, no se podría colocar cobre a ma
ello que en su opinión es necesario plan- yores precios.  
tear esta situación en el Parlamento e in- El señor ELGUETA, don Hernán, mani
sistir en el Ministerio y averiguar el mo- fiesta que el convenio establece un mini
tivo de este trato discriminatorio con los mo, pero si se puede vender más. no hay 
productores de cobre que están a punto de ninguna ley en Chile que lo impida, pues 
Daralizar. ninguna disposición prohIbe exportar.  

Por otra parte, los productores iban a El señor ERRAZURIZ, don Rafael, dice 
vender sólo 4.000 toneladas y por qué los que no se puede vender mayores cantida
manufactureros iban a colocar 16.000 to- des con la misma paridad cambiaría, ya 
neladas? ¿Por qué han de ser éstos y no que, para ventas adicionales no regiría la 
los productores los que se benefician con moneda de compensación y debería pagar
el Tratado? se en dólares.  

El señor VIDELA, Presidente dice que al El señor VIDELA, Presidente, expresa 
comienzo de la sesión se dió lectura a la que la Directiva de la Sociedad está desde 
nota que la Sociedad envió con anteriori- hace un mes preocupándose todos los días
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de este problema y gracias a las gestiones El señor VIDELA, Presidente, dice que 

realizadas se obtuvo que las empresas de la Mesa tendra que continuar con sus ges
la gran minería se avinieran en entregar tiones porque se va a presentar el proble
las 4 mil toneladas de cobre porque no te- ma de nuevas colocaciones de cobre, pero 
nían ninguna obligación de hacerlo, ob- el primer paso que se ha dado ha sido Das
teniéndose, además, como una deferencia tante conveniente y en lo que refiere al 
hacia la Sociedad Nacional de Minería que problema luturo, se traeran oportunamen
nos lo traspasarán a la cotización de Lon- te todos los antecedentes al Consejo pa
dres menos el flete. ra su estudio. Por ahora se contestara la 

El senñor CALLEJAS, don Alberto, ex- nota cel senor Ministro de Relaciones de 
presa que está convencido que todos los acuerdo con los términos del debate.  
Consejeros y en especial los representan- El señor ERRAZURIZ, don Rafael, ex
tes mineros tienen conciencia que la So- presa que en lo que se refiere al Convenio 
ciedad se ha preocupado de este problema, con Brasíl, convendría aplicar la experien
pero ello no quita que los productores se cia que se ha tenido con el Tratado Ar
sientan lastimados por habérseles subes- gentino, en el sentido de evitar que se es
timado en comparación con las otras ac- tipulen cantidades fijas, aunque no cree 
tividades frente al convenio, que se presenten problemas de esta espe

El señor NOEMI, don Alejandro, explica cie.  
que su planteamiento no debe interpre- El señor VIDELA, Presidente dice que en 
tarse como una crítica mal intencionada, la misma nota al Ministro se puede hacer 
ni mucho menos, sino solamente ha cre- esta observación.  
ido preferible exponer las cosas para evi- El señor PEREZ, don Jerónimo hace 
tar malos entendidos. Agrega que él se va presente que, casualmente, la Sociedad ha 
conforme con las explicaciones que ha recibido una invitación de la Cámara de 
dado la Mesa y reconoce las buenas in- Comercio para exponer sus puntos de vis
tenciones que los ha guíado, de manera ta en relación con el Convenio con Bra
que sus palabras no deben interpretarse sil y ése sería el momento de considerar 
como una crítica contra la Mesa. las observaciones hechas.  

El señor CUEVAS. Vicepresidente, ex- El señor ERRAZURIZ, don Rafael dice 
plica que durante años en los convenios que en una reunión a que él asistió ya hi
celebrados con Argentina, Chile se obliga- zo presente estas observaciones, quedando 
ba a entregar siempre cobre de la gran de confirmar la opinión de la Sociedad 
minería y por primera vez después de una Nacional de Minería sobre el particular.  
batalla de muchos meses, se ha logrado El señor CUEVAS, Vice-Presidente ex
romper una barrera colocando cobre de la presa que sería conveniente hacer presen
pequeña y mediana minerías, en lugar de te, además, al señor Ministro la protesta 
la gran minería. Se cambió así la faz de la Sociedad Nacional de Minería por 
completa de los convenios, obteniéndose no haber escuchado sus observaciones for
algo muy difícil de conseguir y con esto el muladas antes de realizarse este convenio.  
enfocamiento del problema es, en conse- Cree que sería conveniente, además, que 
cuencia distinto, se formara una comisión para que actua

El señor CALLEJAS, don Alberto, dice ra en este asunto, porque es muy conve
que cuando un Consejero minero se sien- niente que los señores Consejeros se im
te subestimado y la Mesa está diciendo pongan de los pormenores de las gestiones 
que ha tenido un triunfo, es porque senci- necesarias y para que sigan negociando las 
llamente estábamos postergados y seguí- 12.000 toneladas.  
mos postergados, sin perjuicio de sentir- Se acuerda que este Comité sea integra
nos complacidos de que se haya roto una do por los señores Errázuriz, Noemí y Ca
barrera y que en esta forma podamos lle- llejas y actuará conjuntamente con la Me
gar tal vez finalmente a la meta que per- sa Directiva.  
seguimos.  

El señor ELGUETA, don Hernán, expre- IV. - HOMENAJE A LOS PRIMEROS 
sa que quisiera que se confirmara lo que PRESIDENTES.- El señor VIDELA, Pre
se afirmó recién de que la paridad cam- sidente, dice que desea proponer a los se
biaria del convenio está limitada a las ñores consejeros que el 22 del presente, se 
cuotas indicadas en el Tratado, porque le celebre una sesión solemne con el fin de 
parece raro que se haya dispuesto que el rendir horninaje a la memoria de los prí
régimen cambiarlo rija sólo para deter- meres Presidentes de la Sociedad. Agre
minadas cantidades de cobre, madera, etc. ga que se ha mandado a hacer un cuadro 

El señor ERRAZURIZ, don Rafael, ma- de cada uno de los primeros Presidentes 
nifiesta que lo anterior le fue confirma- que ha tenido la Sociedad Nacional de Mi
do por lo menos en lo que se refiere al co- nería con los cuales se instalará la gale
bre: ría de Presidentes e invita a los señores
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Consejeros a visitar dicha Galería después su venta, precio que posteriormente bajó 
de la presente reunión. a 380 millones, cifra que está muy por en

Se acordó l)roceder en la fora indica- cima del valor comercial de dichos terre

da. nos. Termina diciendo el señor Videla que 
mantendrá informado al Consejo sobre es

V. SITUACION FINANCIERA I)E LA te particular.  
CAJA IE CREDITO Y FiOMENTO MINE
RO.- Manifiesta el señor VIDHLA, Presi- VII. , PRESIDENTE DE LA CAMARA 
dente que desea hacer pnsenle que aún ENTRAL D1E COMERCIO. - Manifiesta 

no se ha citado , la Co)liis ió dcsi,nada el señor VIDELA, Presidente que desea 

Dara estudiar la situación fiinatciel,a de la aprovechar también la presencia del se
Caja de Crédito y Fomento Minero, por í¡or Elgueta para felicitarlo muy cordial
cuanto aún no ha salido el balance de cli- mente por su reciente reelección como Pre
cha institución al 30 de Juidio. Agreg,a que, s.dente de la Cámara de Comercio.  
sin embargo, ya hay una serie de ant ce 
dentes que servirán de base al e taidio qte VIII._INSTITUTO DE GEOLOGIA. 
se encomendó a dicha Comsión la cual se- El senor CUEVAS, Vice-Presidente, expre
rá citada oportunamente. sa oue entre la Corporación de Fomento y 

ol Departamento del Cobre se va a formar 
VI.-FUNDICION ZONA CENTRAl,. una entidad que se llamará Instituto de 

Agrega el señor VIDELA, Presidente, que Gt .logía, con el objeto de encargarse de 
al misno tiempo, desea informar a los ýse<- la prospección y estudiar las diferentes 
ñores consejeros sobre los últimos acuer- zonas del país bajo el aspecto minero.  
dos adoptados por el Directorio de la Eni- ígrega que anteriormente habla informa
presa Nacional de F'tndiciones en relacion do a lo. señores Consejeros que la Socie
con la ubicación de la Fundición Central. dad iba a entrar como socio a dicho Ins
Manifiesta que en una renllion celebrada tituto, pero esto tuvo lina seria resisten
hace tiemo atrás la Sociedad Nacional (le cia por parte de la Corporación y segu
Minería se pronunció a favor de Papw(1o, ramente también la habría tenido por par
pero más tarde el Directorio de la Empre- te de la Sociedad al saber que la cuota 
sa acordó traer nuevamente al técnmico mínima de incorporaciáni asciende a 10 
norteamericano que había informado an- millones de pesos. Agrega que sin embar
teriormente sobre la ubicación en relación go, se llegó a una transacción en el senti
con la contaminación del aire. Este ine- do de que los Consejeros de la Sociedad 
vo informe es desfavorable a Papudo y re- en el Departamento del Cobre y en la Cor
comienda en cambio Los Vilos y Ventanas poración de Fomento van a ser conseje
para la posible ubicación, ros del Instituto por derecho propio y en 

En consecuencia, el Directorio de la Em- esta forma la Sociedad estará representa
presa puso recientenente eli volación la da sin desembolso de ninguna especie con 
reconsideración del acuerdo anterior que dos Consejeros en un Consejo de siete 
fijaba la ubicación en Papudo, votando a miembros, que dirigirán esta nueva Ins
favor de dicha recomendación cuatro Di- titUción.  
rectores 0.1je fueron el Ministro de Mine
ría, el reDresentante de la Corporación de IX.- CARROS FERROVIARIOS PARA 
Fomento don Carlos Ruiz, el representan- LA MINERIA.- El señor VIDELA, Presi
te del Instituto de Ingenieros de Minas, (ente, expresa que desea informar al Con
don Juan Reccius, y el Presidente de la sejo en relación con las publicaciones he
Sociedad Nacional de Minería. No alan- chas con motivo de la inclusión de carros 
zó a llegar a la sesión el i',pre.sentante de ferroviarios para minerales en la lista de 
la Sociedad don Juan Marcó, quien habría artículos cuya importación es permitida.  
votado en igual sentido. En contra vta- Agrega que en varias ocasiones el Conse
ron el Vicepresidenlle de la Caja de Crédi- jo había conocido este problema, qute deri
to y Fomento Minero y los Directores se- va de que, los que utilizan estos carros los 
ñores José Garay y Alejandro Chelén. adquieren en el exterior por las facilida
Agrega que con el resultado de la votación des de crédito que no pueden obtener en 
no se logró la reconsideración del acuer- el país. Agrega que se ha tratado de ob
do citado, pero muy luego será necesario tener facilidades financieras por interme
debatir nuevamente este asunto en el Di- dio del Banco del Estado para la indus
rectorio de la Empresa, por cuanto en ca- tria nacional de carros, pero desgraciada
so de mantenerse, el acuerdo, será nece- mente estas gestiones no han prosperado 
sario ir a la expropiación de los terrenos, hasta ahora.  
en vista de que su propietario solicitó en Agrega el señor VIDELA, Presidente, que 
un principio la suma de 445 millones por en relación con este asunte, le ha causa-
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do extrañeza la publicación hecha por la Sociedad Nacional de Minería. Presidió el 
sociedad de Fomento Fabril hace algunos Consejero don César Fuenzalida Correa y 
días, por la cual adhería a los puntos de asistieron los Consejeros señores Julio As
vista que sobre esta materia sostienen los cuí, Roque Berger, Alberto Callejas, Ra
industriales metalúrgicos. En su opinión, fael Errázuriz, Carlos de la Fuente, Man
a Sociedad Nacional de Mineria debiera lío Fantini, Belisario Maureira, Pedro Opa

enviar una nota a la Sociedad de Fomen- zo, Jerónimo Pérez, Marín Rodríguez, Her
to Fabril, haciéndole presente el pesar con nán Rojas, Hugo Torres, Hernán Videla y 
que ha visto esta publicación, mediante la Federico Villaseca. Excusaron su inasis
cual se ha roto una tradición de arreglar tencia el Vice-Presidente señor Francisco 
estos asuntos directamente en lugar de Cuevas Mackenna y los Consejeros seño
hacerlo mediante avisos en la prensa. res Reinaldo Díaz, Domingo Monguillo y 

El señor ELGUETA, don Hernán, expre- Oscar Ruiz. Actuó de Secretario el Secre
sa que según tiene entendido, este proble- tario General Consejero don Mario Muñoz 
ma ya ha sido superado mediante un fi- Guzmán.  
nanciamiento adecuado para la industria 
nacional que permitirá suministrar estos I.-ACTAS.- Las N.os 1.220 y 1.221, 
carros con las mismas fcilidades de cré- correspondientes a las sesiones celebradas 
dito que se otorgan en el exterior. el 4 de Julio y 8 de Agosto, respectivamen

El señor PEREZ expresa, que eso está te, fueron aprobadas sin modificaciones.  
en vías de obtenerse mediante acción con- -C 
junta de la Sociedad de Fomento Fabril y 

Sociedad Nacional de Minería ante el Ban
co del Estado. Agrega que respecto a la 1) De comunicaciones enviadas al señor 

bublicación le manifestó el Presidente de Ministro de Justicia y al Presidente de la 
la Sociedad de Fomento Fabril, don Do- Corte del Trabajo, proponiendo el nom
mingo Arteaga, que ella había sido hecha bre de don Wenceslao Rodríguez para Vo

sin su conocimiento y había merecido su cal Patronal de la Corte del Trabajo.  
más severa desaprobación. 2) De la Cámara Central de Comercio, 

X. - HOMENAJE AL SEÑOR PRESI- en que da a conocer la nómina del Direc
DENTE. -- El señor FUENZALIDA, don torio recientemente elegido por la Insti
César dice que en relación con la mani- tución y respuesta de la Sociedad.  
festación que el 29 de Julio pasado se 3) De la Asociación Minera de Andaco
ofreció al jeñor Presidente de la Sociedad lío, en que comunica la composición del 
con motivo de cumplir 20 años en este Directorio elegido por la Institución.  
cargo, y a la cual él, desgraciadamente no. 4) De una nota dirigida al señor Minis
pudo concurrir, se .rnermite hacer indica- tro de Salud Pública, dándole a conocer 
ción en el sentido de dejar constancia de las observaciones que le merece a esta So
la complacencia del Consejo por esta cir- ciedad un proyecto sobre seguro obligato
cinstancia v que se insertarán en el acta rio para enfermedades profesionales re
algunos de los elogiosos y merecidos con- cientemente enviado al Parlamento.  
centos oue se han vertido en dicha ma- 5) De una comunicación de ICARE, en 
nifestación respecto a la labor desarrolla- que exr)resa que el Directorio de esa Ins
da nor el señor Presidente. titución ha acordado, por unanimidad, 

El señor VIDELA, Presidente expresa aceptar a nuestra Sociedad en calidad de 
que la idea de esta manifestación nació en socio Empresa en el grupo "D".  
la sesión pasada a raíz de una indicación 6) De don Armando Rojas Olivares, en 
hecha por el señor Vice-Presidente y de que agradece que se le haya nombrado co
ella hay constancia en el acta de dicha se- mo regresentante nuestro en el Directo
sión. De todos modos se Drocederá en la rio de la Fábrica de Acido Sulfúrico S. A.  
forma sugerida por el señor Consejero. de Antofagasta.  

7) De una comunicación dirigida a la 
Se levantó la sesión a las 20.30 horas. Comisión de Cambios Internacionales, en 

que se le pide que clasifique en la catego
ría "A" los depósitos para internar repues

SESION N9 1.222, EN 24 DE OCTUBRE DE tos Diesel que se usan en las plantas eléc
1957. tricas de que se vale en muchos casos la 

industria minera.  
PRESIDENCIA DE DON CESAR 8) De una nota enviada a la Confedera

FUENZALIDA C. ción de la Producción y del Comercio, ad
juntándose un memorándum de la Compa

En 24 de Octubre de 1957, a las 19.05 ñía Schwager con obsorvaciones sobre las 
horas se reunió el Consejo General de la conclusiones a que arribó la VI Reunión
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de la Comisión del Carbón celebrada en dades o personas que más se hayan desta
Estambul. cado en la investigación, difusión o apli

9) De una nota a la Caja de Crédito y cación de las modernas normas de orga
Fomento Minero, en que se le confirman nización científica. Pide al Presidente df 
las condiciones en que, a nuestro parecer, la Sociedad que integre el jurado que otor.  
debe efectuarse la repartición de las cuo- gará los estímulos corresppndientes.  
tas de cobre sin elaborar y semi-elabora- 19) Del Ministerio de Minería, en que 
do, de acuerdo con las cláusulas del con- transcribe una comunicación de la Cía.  
venio comercial chileno argentino cele- Minera Brillador, notificando que debe pa
brado últimamente. ralizar sus plantas de lixiviación, debido 

10) De una circular enviada a las em- al alto precio del azufre chileno. Cree que 
presas productoras de cobre de la media- este precio del azufre se podría rebajar si 
na minería, pidiéndoles nos informen so- se lograra internar este producto sin que 
bre la cantidad de cobre electrolítico de pague derechos de importación. Agrega el 
que podrían disponer para los efectos del Ministerio que desearía conocer la opinión 
convenio comercial chileno-argentino, de la Sociedad al respecto.  

11) De una comunicación dirigida al 20) De la Asociación de Productores de 
Consejero señor Domingo Monguíllo, felí- Azufre, en que se refiere a la situación del 
citándole por haber sido designado, últi- azufre boliviano de tránsito por Antofa
mamente, Gerente de la Cía. Minera Cha- gasta, sobre lo cual ha redactado un me
ñaral y Taltal. morándum que pide considerar. Solicita 

12) De notas enviadas a la Confedera- a la Sociedad que se les escuche antes de 
ción de la Producción y del Comercio, su- emitir informe sobre la posibilidad de que 
gíriéndole los nombres de don Carlos Duc- en Chile se quiera adquirir ese azufre.  
ci y de don Carlos Urenda, para que re
presenten a Chile en el Congreso, relacio- III.- SOBRE CUENTA: Azufre, Impor
nado con actividades mineras que se ce- taciones.  
lebrará en Ginebra, dentro de poco.  

13) De una carta enviada a la Sociedad El señor FUENZALIDA, Presidente, ofre
Abastecedora de la Minería, aceptando que ce la palabra a los señores Consejeros so
la participación que nos corresponde en el bre los puntos de la Cuenta, especialmen
último ejercicio sea pasada al Fondo de te en lo que se refiere a las comunicacio
Reserva Legal. nes del Ministerio de Minería y de la Aso

14) De la Compañía Minera de Tocopi- ciación de Productores de Azufre; en la 
lla, en que comunica las razones que la primera se transcribe una comunicación 
han obligado a pedir la autorización co- de la Cía. Minera Brillador, en la que ex
rrespondiente para paralizar sus faenas. presa que debe paralizar sus plantas de 

15) Del Gerente General de ENDESA, lixiviación debido al alto precio del azu
don Reinaldo Harnecker, en que agradece fre chileno y sugiere se pida la opinión de 
todo lo que pueda hacer esta Sociedad por la Sociedad sobre la solución que se pro
modificar el sistema tributario que en for- pone en orden a que a fin de bajar el pre
ma tan determinante contribuye a que el cio del azufre, se estudie la posibilidad de 
precio de la energía que se proporciona a internarlo sin derechos de importación; en 
la minería sea de alto costo. la segunda la Asociación de Productores de 

16) Del Departamento de Minas y Com- azufre a su vez solicita un pronuncia
bustibles del Ministerio de Minería, en que miento de la Sociedad sobre un memorán
acompaña copia de una carta de la Cía. dum que se refiere a la situación del azu
Minera e Industrial de 23 de Mayo, dirigi- fre bolivaino en tránsito por Antofagas
da al Agregado Comercial de la Embaja- ta.  
da de Chile en Bolivia, sobre un yacimien- El señor Gerente dice que aún cuando 
to de hierro ubicado a 60 kilómetros de pareciera que ambas comunicaciones es
Sucre, el cual contaría con reservas del tuvieran relacionadas, no es así, pues la 
orden de los tres millones de toneladas y Sociedad Minera Brillador ha enviado la 
con leyes de 65 a 68% Fe. nota al Ministerio de Minería ,en que a sU 

17) De un telegrama de la Asociación vez la ha remitido en consulta a diversos 
Minera de Illapel, en que pide que la So- organismos y en lo que se refiere a la Aso
ciedad interponga sus oficios a fin de que ciación de Productores de Azufre, ésta 
Cacreái envíe por lo menos treinta millo- plantea la situación del azufre en tránsí
nes de pesos, Pues de lo contrario habría to por Antofagasta porque teme que la in
paralización de faenas. dustría salitrera pueda interesarse en ad

18) De ICARE en que manifiesta oue en quirirlo.  
colaboración con Braden Copper Co. ha Contestando la pregunta de un señor 
resuelto estimular a las Compañías, enti- Consejero, el señor Gerente informa que
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el precio del azufre importado equivale dió que sobre este asunto se le preparara 
más o menos a un 45% del que tiene el un proyecto de ley, ocasión que se aprove
azufre nacional, o sea, que éste cuesta más chó para incluir en dicho proyecto una se
del doble del importado. rie de iniciativas anteriores que vendrían 

Después de un corto debate, se acordó a beneficiar a la mediana y pequeña mi
dejar pendiente un pronunciamiento so- nerías y que en total suman 12. Agrega 
bre esta materia hasta escuchar a la Aso- que tal como lo acaba de informar el se
ciación de Productores de Azufre. ñor Muñoz, se celebró esta mañana una 

reunión con los productores, en la cual se 
El señor Gerente manifiesta que desea dió cuenta del proyecto de ley elaborado, 

referirse también a la comunicación en- acordándose introducirle algunas modifi
viada a la Comisión de Cambios Interna- caciones que pasarán a la Comisión que 
cionales, en que se le pide que clasifique intervino en su redacción, compuesta por 
en la categoría "A" los depósitos para in- los señores Fernando Varas, Jorge Aldu
ternar repuestos diesel que se usan en las nate y Jorge Wenderoth, un representante 
plantas eléctricas de que se vale en mu- de la industria pesquera y el Gerente que 
chos casos la industria minera. Explica habla, con el fin de dar la redacción de
el señor Gerente que estos repuestos esta- finitiva a este proyecto.  
ban clasificados en la categoría "D" que Agrega el señor Gerente, que en el refe
exig.e un depósito equivalente al 150% y rido proyecto se han incluido diversas ini
y se pidió y obtuvo su inclusión en la ca- ciativas anteriores que en resumen son las 
tegoría "A" que requiere un depósito de siguientes: en primer lugar, contiene una 
sólo 5%, con lo cual se ha solucionado un, disposición que libera derechos a todas las 
problema para muchas compañias mine- importaciones que efectúe la mineria; en 
ras. seguida, se dispone que ciertas mercade

El señor FUENZALIDA, Presidente, so- rías, cuya importación está permitida, po
licita a continuación, se informe al Conse- drán ser internadas automáticamente con 
jo sobre un proyecto de ley elaborado por los mismos dólares que producen los ex
la Sociedad, que contempla diversos as- portadores. Este punto, si bien por ahora 
pectos especialmente de orden económico puede no tener mayor importancia, ha de 
en beneficio de la pequeña y mediana mi- tenerla sin embargo, para el futuro, por 
nerías, cuyo motivo se aprovechó la ocasión de 

El señor MUÑOZ, Secretario, manifies- incluirlo en el referido proyecto.  
ta que este proyecto de ley fue discutido Continúa manifestando el señor Geren
en una reunión que se celebró esta maña- te, que otro artículo dispone que aquellas 
na con varios representantes de la mine- mercaderías que figuran en la lista cuya 
ría, reunión que fue presidida por el se- importación está Prohibida, podrán ser 
ñor Francisco Cuevas y en la cual se le in- importadas por los mineros siempre que 
trodujeron algunas modificaciones, obtengan el correspondiente certificado de 

El señor PEREZ, Gerente, informa que recesidad extendido Por el Ministerio de 
el proyecto de ley en referencia se redac- Minería o por el de Agricultura si se re
tó a raíz de una visita al señor Ministro fiere a otras actividades como Pesca, Ma
de Hacienda en la que se plantearon los dera, etc.  
diversos problemas que afectan a la mi- Agrega el señor PEREZ, que en seguida 
nería derivados de los altos costos y la se ha introducido una disposición según 
necesidad de poner más de acuerdo con la la cual la adquisición de minerales por las 
realidad el tipo de cambio para esta in- plantas de beneficio p9rticulares queda
dustria. En lo que se refiere a este punto, rá exenta del impuesto de compraventa, a 
el Ministro prometió hacer lo posible por beneficio del que actualmente gozan sólo 
mejorar el tipo de cambio, lo que sin em- la Caja de Crédito y Fomento Minero y la 
bargo hasta la fecha no ha podido hacer, Empresa Nacional de Fundiciones. Que
y en cuanto a los costos se le plantearon darían así las empresas particulares libe
des posibles soluciones: la primera sería radas de este gravamen y al mismo tiem
lna bonificación de un 25% sobre los dó- po de la obligación de extender facturas.  
lares que retorna la pequeña y mediana Contiene, además, el proyecto de ley 
minerías, bonificación que podría finan- una disposición mediante la cual las ren
ciarse con los derechos de aduana que se tas que se perciban por el arrendamiento 
reciban por las importaciones que se efec- de pertenencias mineras, celebración de 
túen con esos dólares y la segunda solu- contratos al pírquén o de explotación, no 
cióln seria liberar de derechos de aduana pueden considerarse afectas al impuesto 
los elementos que los productores impor- de 3a. categoría.  
ten Para sus propias necesidades. El Mi- En seguida contiene una disposición se
nistro prefirió esta segunda solución y pi- gún la cual se deja bien en claro que la
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pequeña mineria no tiene obligación de Carboníferas se aplicarán las normas de 
llevar contabilidad. Hubo sin embargo, importación más favorables que establez, 
conceso para eliminar esta cláusula por ea la Comisión de Cambios Internacionales 
cuanto se estimó inconveniente tratar es- a la Enap. y Endesa o a ambas en sus im
ta materia en los actuales momentos. portaciones y dentro de estas normas equi

Agrega el señor Gerente que el Art. 79 valentes estarán en especial las que se 
del proyecto se refiere a que para los efec- aplican a los depósitos de internación.  
tos del impuesto a la renta las empresas Termina manifestando el señor Geren
mineras podrán hacer una amortización te, que éste sería en síntesis el proyecto 
por agotamiento de las substancias mi- elaborado, el que pasará mañana nueva
nerales contenidas en la propiedad mine- mente a la Comisión respectiva a fin de 
ra equivalente al 4% del valor obtenido darle la redacción defintiva.  
durante el respectivo año por la venta de A una pregunta del señor Fuenzalida, 
sus minerales. el señor Pérez informa que una vez que 

El señor FUENZALIDA, Presidente, ob- este proyecto esté listo pasará a conocí
serva que actualmente existe una dispo- miento de la Mesa Directiva y en seguida 
sición que se refiere a estas amortizacio- será enviado al Ministerio de Hacienda.  
nes y aún cuando en realidad no se ha he- El señor FANTINI, manifiesta que los 
cho efectiva, estima sin embargo, que la pequeños mineros están pagando actual
Comisión debiera considerar este aspecto. mente 1/2% sobre la venta cuyo producto 

El .señor PEREZ, Gerente, continúa ma- ingresa a la Caja de la Habitación, pero 
nifestando que el proyecto contiene en se- aún cuando por este concepto ya se ha 
guida una di8posición según la cual la li- acumulado un fondo apreciable, no ha si
beración indicada en los artículos 29 y 39 do posible hasta la fecha obtener de dicha 
no será aplicable a la internación de au- Caja la venta con facilidades o arriendo de 
tomóviles, station wagons, rancheras, ca- casas o campamentos para los obreros.  
mionetas y furgones. Esta aclaración Cree el señor Fantini que ésta sería la 
tiende a darle mayor seriedad a la libera- oportunidad de incluir una cláusula en el 
ción indicada en los citados párrafos. referido proyecto tendiente a obtener que 

El Art. 99 del proyecto se refiere a la la Caja de la Habitación destine la mitad 
facultad de hacer erogaciones particulares de estos fondos para proporcionar por lo 
para la construcción de cami-nos mineros. -nienos campamentos desarmables para los 
Manifiesta el señor Gerente, que estas ero- obreros.  
gaciones estaban suspendidas en virtud Se acuerda que los Consejeros que de
de un informe de la Contraloria General seen formular observaciones al proyecto en 
de la República y aún cuando la Fiscalía referencia, hagan presente sus indicacio
de la Caja de Crédito y Fomento Minero nes al señor Gerente después de la presen
a su vez elaboró un informe favorable a te sesión.  
estas erogaciones, el que fue remitido a la 
Contraloría, este organismo aún no se ha SE INCORPORA A LA SALA EL SEÑOR 
pronunciado al respecto y con el fin de VIDELA LIRA, DON HERNAN.  
dejar debidamente aclarado este asunto, 
se estimó conveniente incluirlo en el refe- IV -ENERGIA ELECTRICA PARA EL 
rido proyecto. Expresa que en la reunión NORTE.  
de la mañana se hizo indicación para 
agregar una disposición que permita tam- El señor FUENZALIDA, Presidente, de
bién hacer erogaciones para canchas de sea saber si sobre este asunto se ha ela 
aterrizaje. horado algún proyecto. El señor Callejas 

En seguida se incluyó también una dis- expresa que el señor Cuevas deseaba for
posición que aclara que el alza de 40% en mular algunas observaciones sobre esta 
]as patentes mineras no afectará a las per- materia oue esencialmente tiene relación 
tenencias establecidas en el Art. 114 del con la aplicación de tarifas para la mine
Código de Míneria y que el mayor pago ría. Agrega que por ejemplo a una de sus 
que se haya hecho poor este concepto ser- comuañias Endesa le carga la suma de 
virá de abono a los interesados para futu- $ 105.820.000 por variar en 47,3 kms.  
ras patentes mineras, una línea eléctrica, a pesar de que esta 

Se introdujo asimismo, un articulo por variación se mantiene dentro de la red de 
el cual se libera de derechos de interna- electrificación nacional sin variar en un 
ción, almacenaje y otros impuestos que se milímetro el trazado de esta línea.  
perciben por la Aduana, a la internación Aaýrega el señor CALLEJAS que Farellón 
de equipos para quemar carbón, sus acce- Sánchez pidió que se construyera una lí
sorios Y repuestos y finalmente una últi- nea para su establecimiento, estando dis
ma disposición que dice que a las Cías. puesta a pagar la parte correspondiente,
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pero no así toda la línea que, como ha di- rado que contempla diversas disposiciones 
cho, estaba dentro del plan de electrifi- en beneficio de la minería; asimismo quie
cación nacional. A pesar de ello, la Ende- re agradecer los esfuerzos de la Mesa Di
sa cobra a esta Compañía 105 millones de rectiva por llegar a una solución con En
pesos, lo que sencillamente es un absurdo. desa, pero cree que cuando ese proyecto 
Por otra parte, el rubro energía eléctrica de ley sea promulgado y la línea de San 
representa para muchas compañías casi Pedro a Illapel esté terminada, se va a es
el 50% del costo de producción, pues el tar conmemorando el primer o segundo 
KW hora lo cobra la Endesa a razón de aniversario de la muerte de la pequeña 
$ 35. Sobre este asunto no ha podido lle- minería. Estima el señor Opazo que este 
garse a una solución a pesar de las nu- problema, que se junta con una grave si
merosas gestiones que se han realizado tuación económica en todo el país, debe 
por intermedio de la Caja Minera y del ser abordado en otra forma. Así por ejem
Ministerio de Minería e incluso se ha con- pío, ha celebrado mucho la iniciativa de 
tado con la buena voluntad del Presiden- la Sociedad de Fomento Fabril que ha or
te de la Sociedad quien también ha tra- ga*,,izado foros para escuchar y orientar 
tado de encontrar directamente con En- a la opinión pública respecto de la situa
desa una solución, pero sin que hasta la ción financiera del país, porque la ver
fecha haya sido posible arreglar este asun- dad es que se ha hecho costumbre entre 
to. los productores culpar siempre a alguien 

El señor FUENZALIDA, Presidente, dice de todo lo que está pasando, siendo el Go
que al parecer la Endesa aplica las tarifas bierno siemre el responsable. El año 1931, 
según el costo de producción de sus plan- dice, le tocó vivir muy de cerca los pro
tas y como las del norte producen eniergía blemas que existieron antes de la caída 
a costos mucho más elevados que las del del señor Ibáñez. Este consultó en una 
sur, éstas debieran, a su juicio, ayudar a oportunidad sobre el pago de la deuda ex
las plantas del norte. terna y le aconsejaron que no dejara de 

El señor OPAZO dice que la Compañía pagarla. Igual cosa sucedió con las reser
Chilena de Vlectricidad, que produce ener- vas de oro, él propuso que no se dejara sa
gia hidráulica, cobra actualmente $ 15 por lir el oro v le aconsejaron mantener la 
Kwh. que suministra a las minas que tra- convertibilidad. El resultado fue que se 
bajan en las zonas en que ella produce produjo la crisis que pudo ser evitada y 
energía, mientras que la institución esta- de ella se hizo naturalmente responsable 
tal está cobrando $ 35 y aun $ 40 por Kwh. al Gobierno aunque los verdaderos res
Esto se le ha hecho presente a la Endesa ponsables son tanto aquellos que aconse
y al parecer el señor Vice-Presidente de ¡aron las medidas como los que se calla
la Sociedad ha encontrado una solución, ron. Lo mismo sucede ahora, pues hay una 
aunque él Y)or su parte estima difícil poder falta general de interés por asumir res
llegar a tal solución. fonsabilidades. Cuando se discutió el pro

El señor VIDELA, don Hernán expresa pnaiiae.Cad edsui lpo 
El sñor IDEL, do Herán epre a cama económico, agrega que él se opuso 

que esta tarde se iba a celebrar una reu- roaeccrí que e a incomleoyue 
nión para tratar este punto, la que fue noribaeactraerqlosereaultadosmquetdeyélue 
postergada por el señor Ministro de Eco- no iba a traer los resultados que de él se 

nomía hasta el día 31 del presente. esperaban por cuanto el Gobierno no iba 

El señor OPAZO, manifiesta que él es- a hacer los sacrificios que tal programa 
tuvo conver.sando hace unos dos meses requería. Esto lo hizo presente en esa 

con el señor Ministro de Economía sobre onortunidad en el Senado y desgracia
oportunidad buscar una solución. Sin en- damente el tiempo ha demostrado que 
bargo, hasta ahora las cosas siguen igual tuvo la razón, ya que todo ha sido un fra
que antes. caso. Hay una cesantía que es cercana a 

El señor FUENZALIDA, Presidente pre- los 250 mil obreros. La agricultura y la 
gunta si no hay a este respecto algún pro- industria están semí paralizadas; la cons
yecto elaborado, respondiéndole el señor trucción está paralizada casi en su totali
Opazo que existe la idea de pedir a la Em- dad Y el comercio ha visto sus ventas re
presa Nacional de Fundiciones un présta- bajadas a la mitad, mientras la pequeña y 
mo lor 300 millones de pesos a fin de que mediana minerías están paralizadas tam
la Endesa pueda construir la línea eléc- bién en su mayor narte.  
trica de San Pedro a Illapel. Frente a esta situación, cree el señor 

OPAZO que más que elaborar proyectos 
V -- PROYECTO DE LEY QUE SE ENVIA- que aún cuando pueden ser muy intere

RA AL GOBIERNO santes quizá no van a encontrar mayor 
Expresa el señor OPAZO que desea feli- apoyo en un Gobierno que ya está por ter

Citar a la Sociedad por el proyecto elabo- minar su período -es necesario y él lo es-
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tima indispensable, que se de a conocer ciadamente por un compromiso de última 
públicamente la opinión de los producto- hora, no pudo concurrir a esta sesión, pe
res frente a la situación que se ha creado ro a su juicio el punto de vista de la So
y salvar así por lo menos nuestra respon- ciedad debe enfocar de preferencia el pro
sabilidad .Los poderes públicos sabrán si blema minero y en seguida no habría nin
hacen o no caso a las sugerencias que for- gún inconveniente para tratar de unirlo 
mulen los productores, pero al menos sal- con los problemas de las demás ramas de 
vamos así nuestra responsabilidad, exportación.  

Agrega que en este orden de ideas se Se está diciendo, agrega el señor Vide
atrevería a sujerir que la Sociedad Nacio- la, que la Caja recibió ayer 400 millones 
nal de Minería invitara a la Cámara de de pesos y que mañana le van a dar 300 
Comercio y otros organismos de la produc- millones más en warrants por su existen
ción a una convención para expresar sus cia de minerales. Pues bien, ¿representa 
inquietudes y opinión frente al problema esto alguna ayuda para la pequeña mine
económico, pues a su juicio no se puede ría? Directamente esos fondos de la Caja 
quedar indiferente y hacer lo que hace la no van a arreglar los problemas de esta 
mayor parte de la gente, es decir, no ha- industria, aunque permitirá a dicha Ins
cer nada y echar la culpa a los otros. titución mantener sus tarifas antiguas de 

Continúa manifestando el señor OPA- alrededor de 30 ctvs. para el cobre en lu
ZO, que la situación de la minería está gar de pagar el precio internacional que 
siendo analizada y tramitada hace dos o sería mucho más bajo.  
tres meses y en circunstancias que otras Ante esta situación, el señor VIDELA, 
ramas de la producción, como la madera cree que el primer paso de la Sociedad de
por ejemplo, obtienen préstamos, la mine- be conducir a enfocar su propio proble
ría lo único que ha podido conseguir son blema, dándolo a conocer al Gobierno en 
400 millones para la Caja de Crédito Mi- una nota que se enviaría al Ministerio de 
nero mediante letras descontables en el Minería en la cual, se le representen todos 
Banco Central en circunstancias que esta los problemas que hoy debe afrontar la mi
institución está repleta de letras y los mi- neria y proponiendo las soluciones que es
neros, para poder hacer frente a sus com- tán indicadas en el referido proyecto.  
promisos, tienen que recurrir o a los ban- El señor CALLEJAS, estima necesario 
co,3 comerciales o bien a prestamistas. que se acuerde de inmediato hacer las ges

Termina manifestando el señor Opazo, tiones que se estimen necesarias, pues de 
que sin que sea su ánimo cansar a la Sa- todas las reuniones habidas con los Minis
la, desea hacer indicación de dar a cono- tros las únicas que han tenido resultado 
cer públicamente la posición de la Socie- han sido las gestiones hechas por la Caja 
dad Nacional de Minería: esto debiera ha- en el Banco Central a través de la Empre
cerlo toda la producción, pero si no se sa Nacional de Fundiciones, pero ellas en 
puede logar que lo hagan las otras ramas, realidad no han solucionado el gravísimo 
hagámoslo por lo menos nosotros, problema que enfrenta hoy la mediana y 

El señor VIDELA, don Hernán, expresa pequeña minerías.  
que desea referirse en primer lugar al as- El señor OPAZO, expresa que no tiene a 
pecto inmediato del problema y en seguí- la mano 1_s datos estadísticos del núme
da a la indicación hecha por el señor Opa- ro de obreros que trabajan en la pequeña 
zo. Cree que con respecto a la situación y mediana minerías, pero según aprecia
inmediata de la minería, el Consejo debie- ciones del señor Ascuí, son más o menos 
ra aprobar el proyecto que ha conocido, 17.000 hombres y en lo que a dólares se 
aunque seguramente sea necesario intro- refiere, debe producir esta industria más 
ducirle algunas modificaciones; es decir, de 40 millones aunque con la situación ac
se aprobaría dicho proyecto como ideas tual puede ser un poco menos. Sin em
generales que serán dadas a conocer en bargo, el Banco Central no tiene más de 
una nota al Gobierno a fin de que el Mi- 400 millones de pesos para la Caja Mine
nístro presente el proyecto correspondien- ra, en circunstancias que el salitre, que 
te al Congreso. Esta es la forma más prác- tiene igualmente 17 mil obreros de los cua
tica de proceder, pues dado el hecho que les la mitad pertenecen a empresas nor
el Congreso está en período extraordina- teamericanas, tiene un crédito en el Ban
río, no nuede la Sociedad presentar direc- co Central que ha llegado a 4 mil millones 
tamente ningún proyecto v necesariamen- de pesos. ¿Por qué esas discriminaciones? 
te tiene que ser presentado por el Ejecu- A pesar de que la mediana y pequeña mi
tivo. nerías está enfrentando tan graves pro

Agrega el señor VIDELA, don Hernán, blemas que amenazan seriamente esta in
nue lamenta la ausencia en este momento dustria, ella sigue encontrando oídos sor
del señor Vice-Presidente, quien des-ara- dos en todas partes y no ha podido obte-
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ner que se aumente el margen de descuen- da día este asunto se va complicando más 
tos en el Banco Central. El salitre, ¿pro- e incluso el descuento de letras de la Caja 
duce acaso más dólares que nosotros? o es muy oneroso.  
¿tiene más obreros que nosotros? Por qué El sior VIDELA manifiesta que la pró
entonces no dan a la minería el mismo xima semana será citada sin falta la co
trato que tiene esa industria, misión designada para estudiar la situa

El señor VIDELA, reitera que todo esto ción financiera de la Caja, que es un asun
hace necesario que la minería exponga to que tiene relación directa con los pro
primeramente sus propios problemas al blemas de la minería que se están tratan
Gobierno, sin perjuicio de pasar posterior- do de solucionar.  
mente todos los antecedentes a las otras El señor FANTINI, cree que con los 450 
ramas de la producción y buscar conjun- millones que ha obtenido la Caja esta Ins
tamente una solución general. titución ni siquiera logrará ponerse al 

El señor OPAZO pregunta si la nota al día en sus compromisos.  
Ministerio de Minería va a contener las El señor PEREZ manifiesta que la Ca

soluciones que proponga el Consejo, res- ja obtuvo 400 millones por un lado y 300 

pondiéndole el señor Videla que él haria millones por otro, que servirán para pagar 
indicación de nombrar una comisión pa- las diferencias entre las dos tarifas hasta 
ra que empiece a redactar la nota al Mi- el mes de Febrero próximo. Para el pró

nisterio de Minería sobre la base del pro- ximo año el Ministro, según tiene enten

yecto ya elaborado. dido, adelantó que se recurriría al 2% 
constitucional para situaciones de emer

El señor FUENZALIDA, Presidente, ha- gencia a fin de dotar a la Caja de los re
ce indicación de que este asunto sea estu cursos necesarios.  
diado por la misma comisión que se nom- Se levantó la sesión a las 20.15 horas.  
bró en la reunión de esta mañana.  

El señor VIDELA, manifiesta que en lo SESION NQ 1.223, EN 14 DE NOVIEMBRE 
que se refiere a la sugerencia del señor DE 1957 
Opazo de invitar a las demás ramas de la 
producción, él no lo estima conveniente PRESIDENCIA DE DON HERNAN VIDELA 
por ahora, por cuanto cree que dada la si- LIRA 
tuación actual, la Sociedad Nacional de 
Minería tiene muchos puntos de divergen- En 14 de Noviembre de 1957, a las 18.50 
cía con la Sociedad de Fomento Fabril y horas se reunió el Consejo General de la 
a su juicio sería mejor que se comisiona- Sociedad Nacional de Minería. Presidió 
ra al representante de la Sociedad con el don Hernán Videla Lira y asistieron el Vi
Consejo de la Confederación de la Produc- ce-Presidente don José Míguez de Soto y 
ción y del Comercio para exponer allí sus los consejeros Sres. Jorge Aldunate, Julio 
puntos de vista y para que vea que gestio- Ascuí, Roque Berger, Alberto Callejas, Juan 
nes van a hacer las demás ramas de la Checura, Rafael Errázuriz, Hernán Elgue
producción. Aun más, agrega el señor Vi- ta, Vicente Echeverría, Miguel Etchepare, 
dela, al mismo tiempo de enviar la nota, Carlos de la Fuente, Ricardo Fritis, César 
podría la Vociedad plantear ante la Confe- Fuenzalida, Charles Holmes, Julio Donoso, 
deración de la Producción y del Comercio Belisario Maureira, Carlos Nazar. Alejan
la situación actual o invitar a las demás dro Noemi, Joan A. Pení, Jerónimo Pérez, 
ramas de la producción a conversar sobre Pedro Opazo, Marín Rodríguez, Carlos 
el particular. Schloss, Jaime Yrarrázaval, Jaime Zegers 

Insiste el señor VIDELA que lo más ini- y IIuo Zepeda. Excusó su ínasistencia 
portante es, sin embargo, a su modo de don Reinaldo Díaz. Además, especialmen
ver. el envío de la nota al Ministerio de te invitados, concurrieron los funcionarios 
Minería, a fin de que el Gobierno no crea técnicos de la Empresa Nacional de Fun
que por el hecho de haber encontrado una diciones selñores Andrés Zauschquevich y 
solución transitoria para la Caja de Cré- Laín Diez y los miembros de la delegación 
dito Minero. se ha arreglado la situación de Coclimbo senores diputado don José 
de la minería y es por eso que insiste en Manuel Yrarrázav,l Alcaide de La Sere
que antes nue todo se planteen los nroble- na señor Jor,,e Martínez y el Director del 
mas inmediatos de la minería al Gobier- Diario FI Día dr La Serena, señor Eduhar
no v asimismo se propongan las soluciones do SenÚlveda. Actió de Secretario, el Se
pertinentes . cretario Consejero don Mario Muñoz Guz

Se acordó proceder en la forma indicada. mán.  
E señor CALLEJAS desea saber si con 

el Últimn cródito que ha obtenido la Caja I. -ACTA--La NO 1.222 correspondien
de Crédito Minero han meiorado sus po- t a la sesión celebrada el 24 de Octubre 
sibilidades de pago a los mineros, pues ca- de 1957, fue aprobada sin modificaciones.
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IH.-CUENTA.-- Se dió cuenta: medidas en favor de la pequeña y media
na minerías y se les representaba, tam

1).--De una solicitud de incorporación de bién, la inconveniencia que tendría una 
Minas y Fertilizantes S. A. con una elo- disminución de las divisas que produce es
ta de $ 5 por tonelada de abonos y de $ 1 ta rama de la industria. En compañía del 
por tonelada de hierro vendido. Fue apro- Gerente y algunos Consejeros, el Presiden
bada. te de la Sociedad tuvo asimismo una en

2).- -De una solicitud de incorporación trevista con los Ministros de Minería y 
como socio de don Gastón Bustamante Economía, a quienes se les expusieron la 
Castillo, Ingeniero de Minas. !,.ravedad de los problemas y la urgencia 

3)~ De una comunicación de la Cárna- de adontar a la brevedad posible las me
ra Central de Comercio de Chile, en que didas correspondientes.  
dá a conocer la nómina de su nuevo Di- Continúa manifestando el señor VIDE
rectu io e inforina que la sede de la Insti- LA que también tuvo una entrevista con el 
tución t ier. tiasladada a Santia,Po. Y res- Director de la Misión Klein Saks, señor 
puesta de nuestra Sociedad. Prescott Cárter, en atención a que el Mi

4), Del Comité Pro Exposición de la nistro de Hacienda le había pedido a esta 
Provincia de Atacama y Foros sobre pro- Misión un informe sobre la situación de 
blentas de la nisna, en que expresa el re- las tarifas de la Caja. En la conversación 
conocimiento de este organismo por la va- sostenida con el señor Cárter, éste mani
liosa ayuda que les prestó el Presidente de festó que era indispensable para la mar
la Sociedad Nacional de Minería. cha del país seguir contando con las divi

5). D, la Cánara Metalúrg{iea de No sas que producen la pequeña y mediana 
Ferrosos de Argentina, en que agradece las minerías que había que buscar un proce
atenciones de que fueron objeto de parte dimiento que representara una ayuda pa
de la Sociedad mientras estuvieron de pa- ra a(1tellos que la necesitaban, pero no de 
8o en Santiago. carácter general porque podría darse el 

6). -Del Ministerio de Salud Pública y caso que tratándose de una cuestión de 
Previsión Social, en que transcríbe un i- energeneia, dicha ayuda pudiera repre
forme de la Superintendencia de Seguri- sentar una sobre-utilidad para algunos 
dad Social sobre una nota de nuestra So- productores. Agrega el señor Videla que 
ciedad en que se pedía el retiro de la legis- le manifestó el señor Cárter que con un 
latura extraordinaria del proyecto de ley precio de 24 centavos para el cobre no 
que establece el seguro obligatorio de las existía ningún peligro de que algún rine
enfermedades profesionales, ro pudiera obtener una sobreutilidad y que 
7)---De una nota a los Ministros de Mi~ sólo bastaba que volviera sus ojos a la nería, Hacienda y Economía, en que se les producción de Potrerillos que también es

hace ver la dificil situación porque atra- tá abocada, aunque en menor escla, a 

viesan las minerías mediana y peqieña, se aobleras siilareý y que si no trabaja 
les insinúan algunas medidas de carácter con pérdidas, su utilidad, en las actuales lesminstatinúan a els omda u car r condiciones, tenía que estar muy reducida.  
administrativo y se les acompaña un pro- Asimismo le insinnó Is conveniencia de 

yecto de ley que establece recursos lega- en lí esu de lanCaja n so 
les para remediar esta crisis. ql1e eni el estudio de la Caja 'no sólo se 

contenrplaran a los productores que entre

III. PROYECTO DE LEY ENVIADO AL an sus minerales a dicha Institución por 

GOBIERNO QUE FAVORECE A LA ME- cuanto hay otros que tienen distintos cau
DIANA Y PEQUEÑA MINERIAS. - El se- ces, siendo que la baja del cobre afecta a 

ñor VIDELA, Presidente, expresa que en la, toda la industria en la misma forma.  
últirna sesión se nombró una comisión con Termina manifestando el señor Presi
el uin de que expusiera a la consideración dente que a su modo de ver es indispensa
del SuDremo Gobierno los problemas que ble seguir insistiendo en la resolución de 
afectan el desenvflvimiento de la indus- los diversos problemas y especialmente en 
tría minera, especialmente en lo que se- la necesidad de buscar soluciones de ca
fiere a la situación de la industria eupre- rárter permanente como se insinúa en la 
ra frente a la baja del precio en el mer- nota enviada por la Sociedad al SuDremo 
cado mundial. Con este motivo, agrega, se Gobierno y que es del conocimiento pú
celebraron diversas reuniones que termí- blico .  
naron con la redacción de un proyecto de Es por esto que ha querido informar, 
lev que fue remitido la semana pasada al detalladamente, al Consejo de las gestio
conocimiento del Gobierno con una nota nes realizadas y en la próxima semana, 
de la Sociedad para los Ministros de Mi- después de las nuevas conversaciones que 
nería, Hacienda y Econonia ,ii que se les se tengan en relación con este asunto, vol
hacía ver la urgencia que había de tomar verá nuevamente sobre el particular.
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IV.--UBICACION DE LA FUNDICION ra de vital importancia frente al problema 
CENTRAL. -- Manifiesta el señor VIDE- en cuestión, y es así como desde ayer ha 
LA, Presidente, que el segundo punto de la tomado contacto con la Comisión de la 
tabla se refiere al problema de la ubica- Provincia de Coquimbo que ha planteado 
ción y construcción de la futura fundi- sus puntos de vista frente a esta materia.  
ción de minerales, asunto que viene ab- Se ha tenido con los representantes una 
sorviendo hace tiempo la atención de la conversación muy detenida conjuntamen
opinión pública. Agrega que a este res- t . con el Gerente y técnicos de la Empre
pecto le es grato dar la bienvenida a los sa Nacional de Fundiciones y esta maña
representantes de las Asociaciones Mine- na se celebró una nueva y larga reunión 
ras y actividades de la provincia de Co- equ la cual se estudiaron y analizaron las 
quimbo, quienes, preocupados ante la po- diversas alternativas que se presentan.  
sibilidad de poder contar con la fundición Es el deseo del Presidente de la Socie
en esa provincia, han venido a Santiago dad que se produzca un debate sobre este 
para exponer sus puntos de vista y lograr problema a fin de que se pueda llegar a 
el objetivo de sus aspiraciones. una conclusión conveniente en esta deli

Expresa el señor Videla que la Sociedad cada materia, y en este sentido ofrece la 
Nacíonal de Minería había considerado ya, palabra en primer lugar, a los represen
anteriormente, la situación que se le pre- tantes de la provincia de Coquimbo.  
sentaba con respecto a la ubicación de la El señor MARQUEZ, a nombre de la de
nueva fundición. En aquél entonces, se legación de Coquimbo, expresa que cuan
trado a su consideración solamente la si- do se consideró la posibijidad de ubicar la 
tuaen de Papudo y Ventanas, y después nueva fundición en Los Vilos, como se ha 
de estudiarse este problema por una Co- informado durante el debate, se examina

isióni designada, al efecto, se llegó a la ron en detalle las diversas faces del pro
conelusión que en líneas generales ambas bleia, como ser el abastecimiento y eco
soluciones eran más o menos parecidas, nomía de operación de la fundición y po
)ronunciándose la Sociedad a favor de sibilidades de desarrollo de la minería que 

Papudo en vista de la mayor cercanía a iba a ser consecuencia de su instalación.  
las actividades de la pequeña y mediana La delegación de Coquimbo ha hecho hin
minerías especialmente en lo que se rela- capié, en primer lugar, en,la necesidad de 
ciona con el sur de la provincia de Co- tablecer si existen o no razones funda
ninbo. donde radica la principal fuente es de abastecimiento de la nueva fundicíón. mentales de operación que puedan determinar que la fundición en Los Vilos será 

Mas tarde, debido a diversas y nuevas considerablemente más cara en compara
consideraciones, se ha ido ahondando el ción con otras ubicaciones. En seguida se 
es'udio respecto de la posibilidad de ubi- ha pesado el problema del abastecimien
car este establecimiento en Los Vilos, en to para examinar si existe una diferencia 
atención también a que uno de los técni- muy grande entre Quintero y Los Vilos 
cos norteamericanos que fue consultado bajo este aspecto y en tercer lugar, agre
por la Empresa Nacional de Fundiciones ga, se ha analizado el problema de des
en relación con el piroblema de la conta- arrollo y fomento minero que ya entra en 
minación del aire por los gases de la chi- el aspecto social del problema. Su impre
menea, se manifestó contrario a Papudo, sión personal, agrega, a través ýde los de
estimando ue esta zona estaba expuesta bates habidos, es que si bien hay diferen
a los peligros de los gases, lo que no sería cias entre una y otra ubicación, no hay 
el caso de Los Vilos ni de Ventanas, ubica- diferencias apreciables que puedan deci
ciones ambas que fueron consideradas en dir en forma categórica que una ubicación 
forma favorable por dichos técnicos. En debe ser eliminada con respecto de la otra, 
estas condiciones, en el Directorio de la en lo que se refiere al rubro costos de ope
Empresa el Presidente de la Sociedad ha ración de la fundición. En materia de 
estado insistiendo sobre la conveniencia abastecimiento, hay acuerdo que la ubica
de aootar en la forma más prolija posible ción más cercana a la zona central es la 
los diversos estudios tendientes a estable- oue hace llegar el abastecimiento en for
cer las ventajas de una u otra solución. ma más económica, naturalmente desde el 

Continúa el señor Videla manifestando punto de vista del productor y no de la 
que la política de la Sociedad ha sido siem- fundición v en lo que se refiere a la po
Dre mirar como punto de capital impor- sibilidad de desarrollar nuevos recursos, 
tancia el desarrollo minero que puede re- o sea, la onción que recibe una zona de ser 
Presentar para una determinada región la fomentada en el desarrollo de su minería, 
instalación de una fundición desde el pun- en este aspecto todas las zonas indudable
to de vista de la explotación de nuevas ro~lte tienen las mismas posibilidades.  
minas, objetivo que la Sociedad conside- Contin.úa manifestando el señor Már-
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quez que la provincia de Coquimbo ha San Pedro a Los Vilos, cuyo presupuesto 
querido hacer pesar su necesidad de fo- no está consultado por Endesa y que ten
mento a la industria minera en primer lu- dría que ser financiado por la Empresa 
gar, por el hecho de estar distante de la Nacional de lCundiciones. Habría que de
fundición actual y quedar lejos de los ac- terminar, entonces, si ésta está en condi
tuales proyectos, y, en seguida, por estar ciones de hacer este financiamiento o no, 
desamparada en materia de fuentes de que en realidad no sería un mayor gasto 
adquisición de minerales ya sea de fundí- de operación por cuanto los fondos serían 
ción directa o de concentración por la devueltos por la Endesa en un plazo de 
misma lejanía y por no existir plantas de cuatro años.  
concentración en esa zona. Ante estas El señor MIGUEZ, Vice-Presidente, ex
consideraciones, se ha argumentado que presa que al manifestar él, como lo hizo 
la provincia de CoqUimbo vive y depende presente el señor Maureira, que carecía de 
esencialmente de la minería, ya que las importancia el hecho de que la fundición 
otras actividades no ofrecen mayores po- tendría una mayor maquila en el caso de 
sibilidades: la agricultura no tiene capa- estar ubicada en Los Vilos en relación con 
cidad de ir más allá de donde está y la in- Ventanas, lo hizo basado en las cifras su
dustria es débil y tiende a decaer, no te- ministradas a este efecto por el señor 
niendo tampoco ~ninguna otra posibilidad Zauschquevich, que hacían varias en más 
de desarrollo. Las provincias de Aconca- o menos un 4% el valor del producto fun
gua y Valparaíso, en cambio, no dependen dido, considerando un costo de $ 25.000, o 
fundamentalmente de la minería y en sea, mil pesos de diferencia por tonelada 
consecuencia el factor social, a juicio de fundida. Hizo esta afirmación, agrega, 
la delegación de la provincia de Coquim- porque a su juicio es mucho más impor
bo, es un punto que debe ser considerado tante dar medios de desarrollo a la zona 
de preferencia. de Los Vilos y toda la provincia de Coquim

Termina manifestando el señor Márquez bo, que economizar mil pesos por tonela
que éste es en general el punto de vista da de producto fundido.  
Dlanteado por la delegación de Coquimbo Agrega el señor Miguez que si se mira 
y estima que interpreta el sentir de todos este problema con un criterio, comercial, 
los representantes de la provincia al decir es evidente que mil y aún cien pesos de
que son éstas las conclusiones a.que se ha ben economizarse, pero como este proble
llegado frente al problema en debate, ma no es sólo de carácter comercial, sino 

El señor MAUREIRA, don Belisario, dice más que nada nacional orientado a darle 
que, tal como lo ha afirmado el señor a cada zona una posibilidad de consolidar 
Márquez, en realidad se han discutido am- su fuente de producción más importante, 
pliamente las cifras, llegándose a dos pun- y siendo la instalación de la fundición el 
tos fundamentales que podrían dar la ven- mejor medio de consolidar la producción 
taja a una u otra ubicación; hay, natu- de la provincia de Coquimbo, es evidente 
ralmente, otras razones adicionales para que resulta de escasa importancia esa ma
preferir una u otra solución y que no es- vor maquila frente a la importancia que 
tán consignadas en los informes técnicos tendrá el desarrollo de la minería en esa 
correspondientes, tomo sería por ejemplo provincia. Fueron ésas las razones que hi
la necesidad de una determinada zona de zo presente al manifestar que una mayor 
contar con una instalación de este tipo maquila en Los Vilos carecía de importan
que deja los recursos de sueldos y jorna- cia frente a todas las demás ventajas de 
les en esa región. esta zona.  

Agrega el señor Maureira que en las reu- El señor ZEPEDA, don Hugo, manifies
niones habidas se discutió también -y ta que la delegación de la provincia de 
cree que en esto están todos de acuerdo--- Coquimbo ha concurrido a esta sesión por
que la fundición en Ventanas tendría un que abriga el propósito de llevar a la So
costo de operación más bajo y que en con- ciedad Nacional de Minería al convencí
secuencia en Los Vilos la maquila sería miento de que la conveniencia general del 
.superior. A este respecto el señor Miguez Dais y de una importante zona como es 
hizo nresente que la mayor maquila en Coquimbo en su Darte sur, radica en la 
Los Vilos no tenía mayor importancia: los instalación de la fundición en Los Vilos.  
técnicos de la Empresa no pueden dejar Durante muchas reuniones, agvreg,a, se ha 
de considerar este punto, en todo caso, discutido el aspecto técnico del i)robiema 
cree one son factores básicos oie se miran v desnués de oir a Dersonas autorizadas en 
con distinto criterio, ya que el mayor cos- esta materia, se llega a la conclusión, co
to de operación debe pagarlo el minero, mo se ha dicho aouí, que no existen in

Ajeno a esto. agreffa el señor Maureira, convenientes de orden técnico en -inguno 
,e nresenta la necesidad de financiar a la de los runtos considerados, de m do en
Endesa para construir la línea eléctrica de tonces que se puede hablar sólo le ligeias
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ventajas a favor de una u otra ubecación. han hecho valer los representantes de esa 
En estas condiciones estima que dentro provincia, consideran que la Sociedad Na
del volumen de las inversiones oíoi7ccta cional de Minería debe ayudarles para que 
das y dada la importancia que la fundi- puedan lograr la instalación de la fundi
ción tiene para el desarrollo de una zora ción que vendría a llenar una imperiosa 
del país, ese aspecto téunico, que pudiera necesidad de estimulo en esa provincia.  
llamarse teórico, no puede oesar en forma El señor FRITIS, don Ricardo, pregunta 
exclusiva para adoptar tal resolución, que diferencia de fletes de minerales que 

Agrega el señor Zepeda que tal como lo abastecerán la nueva fundición existe en
ha manifestado el señor Miguez, y su afir- tre Coquimbo, Papudo y Ventanas.  
mación no ha sido contradicha, el mayor El señor MAUREIRA, don Belisario, ma
costo de la explotación en Los Vilos es de nifiesta que para estos cálculos se ha to
un 4% que vendría a influir en las cifras mado como base la producción mineral del 
que él ha indicado, pero en cambio nadie año 1956 y se han considerado las dos al
puede negar la importancia que tiene para ternativas de usar como combustible ya 
la provincia de Coquimbo el que se insta- sea petróleo o carboncillo, siendo en estos 
le la fundición en Los Vilos. Coquimbo momentos más conveniente el empleo de 
tiene riquezas potenciales y nadie puede petróleo. Sobre esta base, la movilización 
desconocer que- esa zona minera necesita total de productos, incluyendo minetales, 
desarrollarse; que la mediana y pequeña cúncentrados y combustible, y consideran
minerías de esa zona requieren más que do el eriple - de carboncillo, asciende a 457 
ninguna otra y en consecuencia más que millones para Ventanas; 445 millones pa
Papudo o Ventanas, una fundición de es- ra Papudo y 542 millones para Los Vilos.  
ta naturaleza y es por eso que sus repre- Con el empleo de petróleo, estas cifras ba
sentantes consideran que al lado de los jan a 478 millones para Ventanas; 508 mi
factores técnicos, deben pesarse en forma llones para Papudo y 694 millones para los 
decisiva también estos otros aspectos de Vilos.  
conveniencia neneral para el país y para Agrega el señor Maureira que también 
una región que no tiene en estos momen- se ha considerado la posibilidad de elímí
tos otra posibilidad de resurgimiento que nar del abastecimiento la producción de 
la de ser estimulada en su industria ex- concentrados del grupo de M'Zaita, en cu
tractiva. yo caso las cifras serían las siguientes, so

La delegación de la provincia de Co- bre la base de usar carboncillo como com
quimbo tiene la esperanza de lograr el bustible: para Ventanas, 366 millones; Pa.  
convencimiento de la Sociedad de que es pudo 342 millones y Los Vilos 382 millones 
indispensable que se ayude por todos los y si se empleara petróleo, estas cifras as
medios posibles a obtener un acuerdo que cenderían a 387 millones para Ventanas, 
instale la fundición en Los Vilos. La SO- 405 millones para Papudo y 535 millones 
ciedad Nacional de Minería tiene una gran para Los Vilos.  
infilcencia moral en este problema y tiene El señor MIGUEZ, Vice-Presidente, cree 
además representantes en el Directorio-de que en relación con la pregunta formula
la Enuresa Nacional de Fundiciones que, da por el señor Fritis, deben considerarse 
en definitiva, debe resolver el lugar de la también para el abastecimiento las pro
ubicación y por eso en esta reunión se de- ducciones susceptibles de desarrollo y así
sean oír todas las opiniones para que la mismo es importante tener presente que 
Sociedad llegue a la misma conclusión que la mayor parte de la producción de la zo
tienen los representantes de la provincia na central que se perjudicaría con la ins
de Coquimbo. talación de la fundición en Los Vilos son 

El señor MARTINEZ, de la delegación de productos de alta ley y en cambio la pro
Coquimbo, manifiesta que la provincia de ducción de minerales susceptibles de des
Coquimbo tiene la certeza absoluta que la arrollo en la zona de Coquimbo y que se 
Sociedad cooperará a la instalación de la beneficiarían con la ubicación en Los Vi
fundición en Los Vilos, porque en primer los, son en su mayor parte minerales de 
lugar, como bien lo recordó el Presidente, baja ley. Se puede estimar, agrega, que la 
entre sus propósitos permanentes está el proporción es que una tonelada de con
de ayudar al desarrollo de la minería en centrados está en condiciones de absorber 
las zonas que más lo necesitan y porque, el mayor flete de cuatro toneladas de mi
por otra parte, como lo expresó el señor nerales que se produzcan en Los Vilos, o 
Zepeda, no existe inconveniente técnico ni sea a los concentrados un mayor aleja
una diferencia fundamental en el costo miento de la fundición les afectaría sólo 
que impida su construcción en ese puer- en la cuarta parte en comparación con 
to. De manera entonces que atendiendo los minerales de baja ley y para ellos no 
también a las razones de orden social que seria antieconómico un mayor transporte,
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mientras que el transporte de los minera- pensables como cuarzo para la protección 
les de baja ley hasta Quintero sería anti- de los quemadores y sílice que es el flujo 
económico. indispensable para los convertidores.  

El señor MAUREIRA, don Belisario, ex- Agrega que en este orden de ideas, la téc
presa que desea aclarar que en los cálcu- nica de concentración de minerales ha 
los del abastecimiento no se han conside- progresado en tal forma que en vez de ah
rado los eventuales aumentos de produc- mentar el horno con minerales de baja 
ción, porque a su juicio en cualquier punto ley, se estima preferible provocar su con
que se instale la fundición va a haber un centración, sea por el método de flotación 
incremento de minerales de fundición di- o por lixiviación u otro procedimiento. En 
recta. Ahora, en lo que se refiere al po- cons,cuencia, es necesario puntualizar el 
tencial minero de Coquimbo, es indiscuti- error que constituye afirmar que conviene 
ble que es importante, pero ello no quiere instalar la fundición en un punto deter
decir que el centro tenga menos posúbili- minado por el hecho de estar más cerca 
dades de que produzcan minerales de fun- de los minerales de fundición directa, por 
dición directa en su zona, ya que su capa- cuanto técnicamente no conviene tratar 
cídad en este sentido ha quedado demos- estos productos en un reverbero.  
trada con el funcionamiento de las fun- En seguida, agrega el señor Zauschque
diciones de Chagres y Naltagua, en cuya vich, desea referirse, brevemente, al abas
época hubo una producción apreciable de tecimiento y recuerda que el propio Vice
este tipo de minerales en la zona central. presidente de la Sociedad, don Francisco 
Agrega qu. éste es sin embargo, un fac- Cuevas, dijo hace un tiempo en relación 
tor que, como ha dicho, no ha sido consi- con el provecto de ese entonces de reha
derado por los técnicos en los estudios so- bilitar la fundición de Chagres, que el 
bre la ubicación porque se supone que en aba.stecimiento se hacía con producciones 
cualquier punto que se imstale la fundi- y no con productores. En este orden de 
ción habrá un incremento en la produc- cosas, dice, se ha hecho un cálculo com
ción de ininerales. pleto de toda la producción de minerales 

El señor ZAUSC11QUEVICH, (le la Em- Y concentrados de Ovalle al sur en base 
presa Nacioal de Fundiciones, dice que a estadística reales de producción y se ha 
desea aclarar el aspecto relacionado con dado la misma importancia geométrica 
la fundición de minerales, porque en este respecto a producción de minerales sea en 
punto existe una lamentable confusión. Cabildo, en Illapel o en Santiago, porque 
Para ello es necesario hacer una compa- la verdad es que nuestro país tiene gran
ración objetiva entre la fusión de minera- des Posibilidades cupreras, para lo cual bas
les en Paipote y en una fundición de tipo ta citar los yacimientos Sagasca en Tara
americano, como por ejemplo la Braden, pacá, de Mantos Blancos en Antofagasta, 
cuyo horno de reverbero es idéntico al que Salvador en Atacama, Rio Blanco en San
tiene la fundición de Paipote. Ahora, en tiago, etc., de manera que de partida se 
lo que se refiere a lo manifestado por el consideró que las posibilidades de nuevas 
señor Miguez en el sentido de que la ubi- producciones son iguales o similares en 
cación de la fundición en Los Vilos favo- Los Vilos, Cabildo y otras zonas.  
receria un mayor consumo de minerales Se ha objetado en diversas reuniones, 
de fundición directa, el señor Zauschque- continúa manifestando el señor Zausch
vich estima necesario hacer una relación quevich, que se podría prescindir de los 
de ia parte económica del proceso. En concentrados de los grandes productores, 
efecto, el reverbero puede fundir desde esto es Africana y Zaita. De un total de 
adoquines hasl:a precipitados, con la dife- 97.000 toneladas de concentrados produci
rencia del combustible que se emplea en dos el año 1956 con un contenido de 26.000 
uno y otro caso. Entre Paipote y la Bra- toneladas de cobre, alrededor de 52.000 te
den que trabajan, como ha dicho, con neladas fueron producidas por estos dos 
idénticos reverberos, existe la siguiente di- grupos con un contenido fino de 16,000 
ferencia: el horno de Paipote funde 400 toneladas de cobre. El resto corresponde a 
toneladas diarias con una ley media de producciones de la, pequeña y mediana 
11,5%, mientras que el de la Braden fun- minerias situadas desde Rancagua hasta 
de 1.200 toneladas diarias con ley media Ovalle, de manera que aún así, al supri
de 30% y la cantidad de combustible que mirse estos concentrados, lo que no seria 
gasta esta última fundición es similar a económico, el (entro de gravedad de la 
la que s9 gasta en Paipote. Es así que la producción favorece a Ventanas, emplean
tendencia lógica en todas las fundiciones do petróleo como combustible y en caso de 
del mundo es echar al horno productos que usarse carboncillo, favorecerla a Papudo.  
tengan ley más alta, es decir. concentra- Entonces no puede sostenerse un argu
dos. además de aquellos productos indis- mento serio diciendo que la eliminación de
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estas grandes producciones va a desplazar cos que los han realizado, está seguro que 
el centro de gravedad hacia otra zona. no les habrá escapado ni un detalle téc

El señor MIGUEZ, Vicepresidente, dice nico ni económico.  
que desea aclarar que es evidente que si Ahora bien, si se mira el problema des
esta fundición fuera instalada por la ANA- de el aspecto social, tiene razón el señor 
CONDA o Kennecott, la ubicación donde Miguez al afirmar que la fundición debe 
pudiera tener la carga más alta, pero si el ser instalada en Los Vilos y desgraciada
criterio que plantea el señor Zauschque- mente Chile se encuentra abocado a se
vich se empleara en este momento con res- rios problemas sociales. Un día se trans
pecto a Paipote ¿qué pasaría en Atacama? formó el puerto de Arica, según unos pa
Seria sencillamente un desastre, porque ra contrabandistas y según otros para sal
dicha provincia casi no produce concen- var esa región que pertenece al territorio 
trados y sería comercialmente un fraca- nacional; otros lugares tan lejanos del 
so. Por eso estima que no puede aplicarse centro como Arica, Punta Arenas por 
ese criterio a la Empresa Nacional de Fun- ejemplo, quieren transformarlo también 
diciones, que es una Institución nacional en puerto libre para que tengan entradas 
y recibe fondos fiscales y que, en conse- allá y dar vida a esa zona desde el punto 
cuencia, no puede resolver este problema de vista social; lo mismo está sucediendo 
exclusivamente con un criterio técnico y con Iquique que desea obtener iguales ven
comercial, sino también con un punto de tajas y si mañana desapareciera el sal¡
vista de la conveniencia nacional y social lre y con él la vida de Antofagasta, segu
y aunque el ideal indiscutible es alimentar ramente el Estado encontraria alguna so
el horno con una carga de 18%, éste es un lución para que esa gente pueda sobrevi
criterio comercial que prescinde totalmen- vir. Es indudable que Coquimbo tiene 
te del aspecto social, grandes necesidades y que aspiie a tener 

El señor MAUREIRA, don Belisario, dice la fundición para la tranquilidad y paz so
que desea agregar algo que no alcanzó a cial de sus habitantes, pero si por otra 
decir el señor Zauschquevich y es que no parte los cálculos económicos y razones 
existe el ánimo de fundir exclusivamente técnicas que han expuesto los represen
minerales o concentrados de alta ley en la tantes de la Empresa Nacional de Fundi
nueva fundición, sino que se ha sostenido ciones llegan a la conclusión que hay otro 
que cualquier zona alejada debe ser des- lugar más conveniente para ubicar la fun
arrollada a base de plantas de concentra- dición, cree que no se llegaría a ninguna 
ción o lixiviación con el objeto de poder conclusión si se discute este problema en 
llevar productos de mejor ley a la nueva una reunión tan amplia, sino que esta dis
fundición. cusión debiera tener lugar entre un gru

Por otra parte, agrega el señor Maurei- PO más reducido, compuesto por represen
ra, que asegura y le gustaría que lo dije- tantes de la Empresa, de la Sociedad y de 
ra la Comisión de la Provincia de Coquim- la provincia de Coquimbo para analizar 
bo que ha discutido este problema con los todas las razones de orden económico, téc
técnicos de la Empresa que los cálculos nico y social que influyen en este proble
hechos son correctos. En consecuencia, ma.  
cree que en esta Sociedad el problema de- Agrega el señor Callejas que recuerda 
be ser mirado desde otros puntos de vis todas las dificultades que se suscitaron 
ta que no han sido considerados en los in- con motivo de la instalación de la fundí
formes técnicos, como son los plantea- ción de Paipote, que en el ultimo momen
mientos de orden social hechos por la de- to quiso Ilfvarse a otra parte o no se qui
1eaación de Coquimbo: en consecuencia, so hacer. Para el país era beneficiosa su 
correspondería ronunciarqo sobre si los iinst)ala-iói e iual cosa ocurre ahora con 
menores costos de operación en Ventanas el nuevo establecimiento que ojalá nudie
tienen o no mayor importancia que clichos ra estar andando mañana. Mas aún, esta 
planteamientos . nueva fundición debe ser complementada 

El señor CALLEJAS, don Alberto, mani- ron una refinería electroliítica porque la 
fiesta oone aún cuando él no pertenece a fundición sola signifia continuar en la 
la Comisión de 1a orovinria de Coquimbo. misma situación actual. mandando nues
desea decir -1lunaq m1 íabras en relación tro blister a Alemania o Estados Unidos, 
con este problema. Dice que él reDrpsenta debiendo recorrer largos trayectos para 
fuertes intereses en la provincia de Co- llegar a dond- están los usiaríos del cobre.  
Quimbo que por cierto son nersonales. Tn- Se dice que no hay dinero para la refine
dudablemiite, a sl iodo de ver, los estu- ria. En su oninión lo hay y dice oue in
dios elaborados sobre la instalación de la cluso sobra dinero para obrú; de este tipo.  
fundinión son ,ales, corrector, acuciosos El señor MAROUEZ, de la Delegación de 
y dada la calidad e idoneidad de los técni- Coquimbo, manifiesta que desea referirse



3334 BOLETIN MINERO 

a la situación del abastecimiento de la hincapié en la necesidad de desarrollo que 
fundición. Si se considera el costo a que tiene esa zona, necesidad que es básica y 
van a llegar los productos a la fundición, no secundaria. En los otros lugares la 
tal como lo dijo esta mañana, el lugar más ubicación es secundaria, no es fundamen
adecuado y lógico para este establecimien- tal, en cambio para Coquimbo significa el 
to no sería ni Los Vilos, ni Quintero, ni pan, su actividad básica, su única espe
Papudo, sino algo asi como Chagres o más ranza.  
al alcance de los centros principales de El señor MIGUEZ, Vice-Presidente, cree 
producción de concentrados. Sin embar- que ya todos los Consejeros tienen su opi
go, se han considerado otros puntos de nión formada frente a este problema, por 
vista y diversas otras razones. Examinan- cuyo motivo se permite proponer un acuer
do entonces la distribución del abasteci- do para que sea considerado por el Con
miento que necesita la fundición, se llega sejo, en el sentido de que, teniendo en 
a la conclusión que prácticamente ésta es cuenta las cifras proporcionadas por los 
una fundición de los concentrados que ac- técnicos de la Empresa Nacional de Fun
tualmente se producen y para cuyos pro- diciones; que el mayor costo de operación 
ductores, que actualmente los envían a que tendría la fundición si estuviera ins
Estados Unidos y Francia, no tiene impor- talada en Los Vilos no tiene mayor impor
tancia básica que afecte en forma decisi- tancia y considerando finalmente que es
va sus negocios, el tener que entregar sus ta instalación en la provincia de Coquim
concentrados 100 kms. más allá. Es indu- bo es de vital importancia para desarro
dable que va a haber una diferencia, pero llar y consolidar las actividades mineras 
esa diferencia para esos productores no es de esa zona, la Sociedad Nacional de Mi
fundamental. En cambio es un factor fun- nería recomienda la ubicación de este es
damental el desarrollo de las pequeñas ac- tablecimiento en Los Vilos.  
tividades productoras nacionales y sería El señor OPAZO, don Pedro, expresa que 
muy distinto si la producción de concen- después de haber escuchado las diferen
trados de la zona central estuviera com- tes opiniones manifestadas en el curso de 
puesta por 30 o 40 pequeñas plantas en este debate, ha llegado a la conclusión que 
lugar de dos empresas grandes con cua- se trata de un problema netamente téc
tro plantas. nico que ha sido detenidamente estudiado 

No cabe dudas, entonces, que la ubica- por la Empresa Nacional de Fundiciones.  
ción en Papudo o Ventanas favorecería es- Se han dado muchas razones, especial
oecíficamente a esas empresas ya que la mente de orden social y de fomento de las 
fundición no carga con el flete; sin enm- actividades de una provincia, pero a su 
bargo a Paipote llegan concentrados de la juicio, agrega, el aspecto social está in
zona central y no ha habido dificultad pa- volucrado donde sea más económica la 
ra su transporte. De modo que ese tipo fundición, porque ése es el interés del país.  
de abastecimiento no necesita fundamen- Porque si se considera exclusivamente el 
talmente una ubicación más acá o más aspecto social, antes de Coquimbo está 
allá, pero en cambio pesa el otro factor, el Aysen, cuya zona es muy rica, pero que re
saldo del abastecimiento. Fuera de las quiere ser poblada y que se estimule su 
7.000 toneladas de concentrados, o sea, las producción, pero así y todo, dice, no se 
12.000 toneladas restantes que necesita el atrevería a sugerir que por ese motivo sea 
horno, se van a componer de minerales de instalada allá la fundición.  
fundición directa aunque se diga que eco- Por otra parte, agrega el señor Opaso, le 
nómicamente no convenga tratarlos en el ha llamado la atención esta inquietud que 
horno ,pero así y todo han sido considera- ha despertado la ubicación de la fundición 
dos para el abastecimiento, de manera, en- y aún cuando es muy comprensible que la 
tonces, que es preferible que la fundición provincia de Coquimbo defienda sus inte
esté ubicada en una zona que necesita des- reses, sería de desear que se manifestara 
arrollar sus actividades productoras, esta misma inquietud ante el peligro de la 

Agrega el señor Márquez que la delega- paralización a que está abocada la peque
ción de que él forma parte, está absolu- ña y mediana minerías, pero sin embargo, 
tamente segura de que las cifras elabora- todo gira alrededor de la ubicación de la 
das por los técnicos de la Empresa de Fun- fundición aunque no haya como alimen
diciones son exactas y cuidadosamente es- tarla, ya que todas las minas están para
tudiadas. Sería absurdo suponer que a lizadas.  
técnicos de tan conocido prestigio se les El señor MARTINES, de la Delegación 
haya olvidado alguna cosa y como ha di- de Cocuimbo, haciéndose cargo de las ob
cho, eso ni siquiera les ha pasado nor la servaciones formuladas por el señor Opa
mente a los representantes de la provin- so, manifiesta que se está discutiendo la 
cia de Coquimbo pero sí quiéren hacer ubicación de la fundición sencillamente
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porque la Empresa Nacional de Fundicio- ca como un argumento accesorio a los de 
nes está actualmente estudiando este pro- carácter técnico y económico que dejan en 
blema y porque sus técnicos han manifes- condiciones más o menos equivalentes las 
tado que la ubicación en Los Vilos no es tres ubicaciones consideradas.  
ningún disparate. El señor ELGUETA, don Hernán, desea 

Ai,re>a que tal como lo acaba de mani- saber si se ha considerado la posibilidad 
festar el señor Márquez, la delegación de de construir plantas de concentración en 
la provincia de Coquimbo no pone en te- las diversas zonas, que podrían traducir
la de juicio la seriedad de los informes se en una solución del problema de abas
hechos por los técnicos de la Empresa, pe- tecimiento. Agrega que según tiene enten
ro sí pide que iguales estudios se hagan dido, al no instalarse la fundición en Pa
con respecto a Los Vilos que en su opinión pudo, habría una economía enorme por 
fue ligeramente dejada a un lado aunque concepto de venta de ácido sulfúrico, por 
se ha demostrado que puede competir con concepto de muelles y varios rubros que 
las otras ubicaciones consideradas. tenien- suman una cantidad apreciable de dinero 
do además a su favor las poderosas razo- que podría ser destinado a la construcción 
nes de orden social que se han invocado de plantas de concentración en diversas 
para obtener la ubicación de este estable- zonas.  
cimiento en Los Vilos. El señor ZAUSCHQUEVICH, de la Em

El señor MIGUEZ, Vice-Presidente, refi- presa Nacional de Fundiciones, dice que 
riéndose a lo que manifestó el señor Opa- efectivamente el personal técnico de la 
so en relación con la falta de inquietud Empresa ha estado vivamente preocupado 
por los problemas de la pequeña y media- de este problema y jamás lo ha dejado de 
na minerías, expresa que esa inquietud lado, pero la intención de los técnicos es 
existe hace tiempo y prueba de ella es la valorizar más el producto mediante la 
Convención que se va a realizar a fines de construcción por parte de la Empresa, ya 
Noviembre en La Serena convocada por sea sola o con otras instituciones, de plan
las Asociaciones Mineras de la zona para teles de concentración en los centros pro
tratar exclusivamente los diversos proble- ductores de baja ley con el fin de que los 
mas que debe afrontar hoy día la pequeña concentrados así obtenidos puedan llegar 
y mediana minerías. Pero como ahora se a la fundición.  
está debatiendo el problema de la nueva El señor RODRIGUEZ, don Marín, dice 
fundición, es lógico que esto sea tomado que del debate se desprende que el proble
con entusiasmo tal como después se estu- ma ha sido dividido en dos partes: pri
diarán con el mismo entusiasmo los otros mero, el aspecto técnico-económico que 
problemas de esta industria, interesa a la Empresa y al país en gene

El señor MARQUEZ, de la Delegación de ral Para obtener un costo mínimo oue be
Elquseñor , diceue lesea eegcióne d- neficie a la minería y en este sentido cree Coquimbo, dice que desea referirse tam- oehyauroe sia u o su 

biena l exresdo or l sñorOpao e ore hay acuerdo en estimar que los estubién a lo expresado por el señor Opaso en dios de la Empresa son compjetos.  

relación con los problemas de carácter so
cial que ha invocado la delegación de Co- El señor ZEPEDA, don Hugo, interviene 
quimbo. A este respecto, desea recalcar manifestando que el propio Gerente de la 
que en opinión de los representantes de la Empresa ha hecho presente que en los in
provincia de Coquimbo, ha quedado de- formes técnicos no han Podido ser consi
mostrado a través de las conversaciones derados los otros factores de índole regio
mantenidas sobre este asunto con los téc- nal Porque lógicamente los técnicos no 
nicos de la Empresa Nacional de Fundí- pueden extender su opinión a ese aspecto 
ciones, que Papudo, Quintero, y Los Vilos del problema.  
no tienen entre si diferencias fundamen- El señor RODRIGUEZ, don Marín, ob
tales que permitan eliminar uno de esos serva que ése es otro problema y él se es
puntos, de manera que las tres ubicacio- taba refiriendo al aspecto técnico y eco
nes tienen condiciones equivalentes para nómico; las cifras no mienten y los téc
ser estudiadas para la nueva fundición. nicos son competentes; durante un año 
Eií estas condiciones, la provincia de Co- entero técnicos de la Empresa y ajenos a 
quimbo ha hecho hincapié en el factor so- ella han estado estudiando este problema 
cial, no como un factor principal, sino co- y unánimemente todos los informes coin
mo alqo accesorio a los argumentos que ciden en determinar lo más ventajoso pa
influirán en definitiva en la elección. De ra la minería.  
manera entonces que no se trata, como En cuanto al segundo Punto, continúa 
Parece desprenderse de las palabras del manifestando el señor Rodríguez, cree que 
señor Opaso, que la deleaación Pretenda sería un error proponer al Consejo de la 
hacer pesar en este Problema exclusiva- Sociedad que se pronuncie por una deter
mente el aspecto social, sino que la invo- minada provincia, ya que en este caso
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tendría que hacer una Asamblea amplia y quienes determinaron, después de estudiar 
preguntarle a todos su parecer. Si se en el terreno el problema que había sido 
adopta un acuerdo en este sentido porque sometido a su consulta, que en primer lu
así lo ha pedido esa provincia, mañana gar Calera, que también había sido con
con toda razón se dejarían caer todas las siderado como posible lugar de ubicación, 
demás; de manera que a su juicio la So- no convenía en absoluto para la instala
ciedad no podría defender una sola pro- ción de una fundición por cuanto la agri
vinca, cultura de esa zona era muy sensible a los 

El señor ELGUETA, don Hernán, desea gases de la chimenea de este establecí
saber si se ha estudiado la posibilidad de miento; en cuanto a Papudo, cuya ubica
equiparar el transporte de los minerales ción fue estudiada en dos oportunidades, 
cle trdas las zonas mediante una especie llegando a la conclusión que podía insta
de 1,onificación de los fletes, ya que es evi- larse ahí la fundición siemper que se con
dente que en esto se van a producir injus- sultara también la instalación de un equi
ticias porque algunos productores queda- no purificador de gases que eliminara el 
rán en desventaja con respecto a otros en peligro que éstos pudieran ocasionar en 
lo que a fletes se refiere, esa zona y que tiene un costo de dos mi

El señor MIGUEZ, Vice-Presidente, dice llones de dólares. En cuanto a Ventanas 
que se ha hablado mucho de esa posibili- y Los Vilos, los técnicos norteamericanos 
dad pero en su calidad de minero debe concluyeron que eran los sitios más con
hacer presente que ellos no creen en eso venientes desde el punto de vista dý, la 
porque ya tienen experiencia en que to- contaminación del aire, no existiendo en 
das esas bonificaciones desaparecen con esos lugares el peligro que habían ano
el tiempo y después ¿se puede acaso pedir do para las otras ubicaciones.  
el traslado de la fundición? De manera De manera, agrega el señor Zauschque
4ue por este motivo los mineros han des- vich, que aún cuando Papudo y Ventanas 
cartado esa posibilidad .  ofrecen soluciones muy parecidas desde 

El señor CALLEJAS, don Alberto, consi- el punto de vista técnico, se ha estimado 
dera que el error de la provincia de Co- que una inversión adicional de dos millo
quimbo fue no haber iniciado sus gestio- nes de dólares en un equipo purificador 
nes con anterioridad, pues con mucha an- de gases que requeríría Papudo, es un fac
ticipación sabían jor la prensa que la Em- tor que debe ser considerado y que no 
presa estaba estudiando la construcción puede dejarse a un lado.  
de una fundición central y que frente a El señor ZEPEDA. don Iugo, dice que 
dichos estudios estaban los mejores pro- desea aclarar que al hacer presente que la 
fesionales dedicados durante muchos años propia Empresa había cambiado de opi
a los problemas de la minería que por lo nión con respecto a la ubicación de la fuin
tanto estaban muy capacitados para re- dición, lo hizo a raíz de la observación for
solver técnica y comercialmente el pro- mulada por el señor Callejas en el sentí
blema. Por eso el trabajo que ahora están do de que los representantes de CoCuim
haciendo los representantes de Coquimbo bo no habrían hecho valer sus derechos 
llega tarde pues todos los estudios están con la oportunidad debida y para demos
ya terminados. trar, en consecuencia, que la petición ele

El señor ZEPEDA, don Hugo, observa vada por dicha provincia era muy oportu
que en esa época se llegó a la conclusión na ya que ella coincide con los propósitos 
que Papudo era el lugar más indicado pa- del Directorio de la Empresa de recos.i
ra la fundición y sin embargo, ahora los derar su anterira" acuerdo sobre la uoia
mismos técnicos dicen que Papudo es un ciór~ 
disparate. El señor VIDELA, President~, manifies

El señor ZAUSCHQUEVICH, de la Em- ta que desea expresar su opinión frente a 
presa Nacional de Fundiciones, expresa la materia en debate, después de haber 
que está equivocádo el señor Zepeda al dejado que todos los Consejeros nanifes
manifestar que los técnicos han cambiado laran su pensamiento en la forma más li 
de opinión, pues lo que sucede es que des- bre posible y que también lo hicieran cOI, 
de un principio se consideró que Papudo la más amplia libertad los representantes 
y Ventanas ofrecían condiciones muy pa- de la Empresa Nacional de Fundiciones Y 
recidas, diferenciándose casi exclusiva- los de la provincia de Coquimbo, habién
mente en la inversión de capitales nece- dose así suscitado un debate cuya altura 
sarios. La Empresa trajo entonces a dos de miras celebra sinceramente. A su mO
técnicos norteamericanos especialistas en do de ver, agrega, la Sociedad debe pro
purificación de pases y contaminación de nunciarse respccto de esta situación Y a 
aire a fin de nue estudiaran bajo ese pun- ello obedece la indic,ación que fnrmuló Pi, 
to de vista las ubicaciones consideradas, el Directorio de la Empresa Nacional de
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Fundiciones en el sentido de que sus téc- estudio ya financiado. Sin embargo, aho
licos informen por escrito en la sesión del ra se invoca como otra posible solución Los 
próximo martes sobre las ventajas y des- Vilos y en relación con esto desearía sa
ventajas de Los Vilos, y Ventanas para ber si se dispone de suficientes anteceden
ubicar en esos sitios la nueva fundición. tes que permitan emitir un pronuncia
Agrega que segun le ha informado el Ge- miei)to de la Sociedad sobre la ubicación.  
rente de la Empresa, el lunes próximo en- Aorena que el único argumento que a él le 
tregara esos antecedentes y cualesquiera hace tuerza es el aducido por el señor Mi
que sean sus conclusiones, cree que el Con- guez en el sentido de que en Coquimbo la 
sejo de la Sociedad debe declarar que gente vive exclusivamente de la minería y 
frente a cualquiera otra situación deben que por consiguiente hay que mirar tam
pesarse las posibilidades de desarrollo de bién el factor social, pero como éste es un 
la región sur de la provincia de Coquim- punto que los técnicos no han podido con
bo. Al Pensar en esta forma, dice que no siderar, hay que ver cuales son las razo
lo hace como Senador de Coquimbo y Ata- nes técnicas en favor y en contra de Los 
cama, aunque lógicamente tiene la obli- Vilos y Ventanas para pesar todos estos 
oación como tal de defender los intereses antecedentes en conjunto.  
de esas provincias, sino lo dice porque a El señor NAZAR, don Carlos, dice que 
través de este debate ha llegado a la con- según lo expresó el representante de la 
clusión que los diversos aspectos del pro- Empresa Nacional de Fundiciones, la ubi
blema han variado fundamentalmente, cación de la fundición en Papudo reque
mejorando, a su modo de ver, la posición riría una inversión adicional de dos millo
de Los Vilos, pero sea cual fuere la reso- nes de dólares en la instalación de un 
lución cíe este Consejo, en su opinión es equipo purificador de gases, sin considerar 
indispensable conocer primero el informe el peligro que estos gases ofrecen para la 
que esta elaborando la Gerencia de la Ema- zona central. En cambio en Los Vilos no 
presa sobre este problema. existe tal peligro, por cuanto es una zona 

Continúa manifestando el señor Presi- casi despoblada y que no tiene producción 
dente que celebra mucho la intervención agrícola, factor que, sumado a la menor 
que tuvo el señor Marín Rodríguez en el inversión del Orden de 1.500 millones de 
debate y que haya expresado su opinión pesos en relación con Papudo y los aspec
frente a este problema. El señor Rodrí- tos de carácter social de la provincia de 
guez es contrario a Los Vilos, pero en su Coquimbo, deben ser considerados de 
opinión, cuando se iniciaron los primeros acuerdo con su importancia en los estu
estudios de la ubicación, los técnicos no dios de la ubicación.  
se detuvieron mucho en Los Vilos porque El señor ELGUETA, don Hernán, obser
en ese entonces no se consideró comercial va que ante la evidencia que ha quedado 
este lugar. Por tal motivo, cree que la me- demostrada de que Papudo no es conve
jor solución es manifestar que frente a las niente para la ubicación de la fundición, 
ventajas de orden técnico y comercial que debe revisarse el acuerdo anterior y con
existirían para instalar en Las Ventanas s c 
la fundición, el Consejo de la Sociedad Na- sicíerar con aosoluta libertad y sin forzar 
cional de Minería recomienda dar priori- una solución, los puntos de Ventanas y 
dad a aquellas conveniencias que fueran Los Vilos.  
de economía para la pequeña y mediana El señor MARCO, don Juan, manifiesta 
minerías y desarrollo de las actividades que habiendo el señor Marín Rodríguez 
mineras de la provincia de Coquimbo. dado su op51ión frente a este problema 

El señor OPASO, don Pedro, manifiesta como Director de la Empresa Nacional de 
que desearía que se pidiera a la Empresa Fundiciones, desea también él expresar su 
de Fundiciones que considere también la pensamiento a este respecto, y en tal sen

tido no puede ocultar que tanto sentímenposibilidad de construir una fundición en talmente como por motivos de gratitud es 
la provincia de Aysen que actualmente partidario de la solución en Los Vilos, por
produce más cobre que la de Coquimbo y que cuando se construyó la fundición de 
que los técnicos de dicha Empresa mani- Paipote en Atacama, la provincia de Co
festaran su opinión con respecto al sur del quimbo sacrificó en aquel tiempo una po
país en relación con este asunto. sible ubicación en Guayacán y considera 

El señor FUENZALIDA, don César, re- que en n momento dado la provincia de 
cuerda que cuando en esta Sociedad se Atacama debía ayudar a Coquimbo en una 
nombró una Comisión para determinar la situación semejante, de manera que como 
mejor ubicación del nuevo establecimien- representante de la Sociedad en el Direc
to, se habló solamente de Papudo y Ven- torio de la Empresa, se siente hasta cier
tanas, sin mencionar Los Vilos y se dijo to nutto comprometido en la votación que 
que estas ubicaciones eran producto de un se va a realizar a este respecto.
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Agrega que sin embargo cree que es po- gándoles venir nuevamente el lunes pró
sible llegar a una transacción entre 1o ximo con el fin de estudiar el informe de 
propuesto por los señores Maureira y Mi- la Gerencia de la Empresa Nacional de 
guez. Estima que la parte social que se Fundiciones.  
discute es susceptible de ser transforma- Agrega el señor Videla que, en verdad, 
da en cifras y si el lunes próximo el se- del debate ocurrido en la sesión anterior 
ñor Maureira oresenta un informe con ci- se desprende que la gran mayoría del Con
fras categóricas sobre la conveniencia téc- sejo es de opinión ltie la nueva fundición 
nica y económica de Ventanas y Los Vilos, se ubique en Los Vilos, manera de pensar 
estima que del mismo modo los represen- con la cual él está en el más perfecto 
tantes de Coquimbo pueden traducir en acuerdo, en atención a las ventajas que se 
cifras la parte social que es muy impor- han dado a conocer a lo largo de esta dis
tante en este problema y solamente enton- cusión. Añade que, desea dejar bien en 
ces la Sociedad estará en condiciones de claro que su determinación se basa prin
comparar cifras y emitir su opinión con- cipalmente en los beneficios de todo or
creta sobre este asunto, impartiendo a su den que se lograrían con construir la fun
representante en el Directorio de la Em- dición en Los Vilos. Y termina expresan
presa las instrucciones respecto a la acti- do que, ya no existen, a su modo de ver, 
tud que frente a este problema deberá asu- ni razones técnicas ni de otra índole que 
mir. puedan hacerlo alterar su opinión que es 

Se produce un debate sobre el particu- definitiva en favor de Los Vilos.  
lar, manifestando finalmente el señor Pre- El señor MARTINEZ agradece a su vez 
sidente que se procederá en la forma que en nombre de los representantes de la 
ha expresado, de acuerdo con las indica- Provincia de Coquimbo, las facilidades que 
ciones hechas por los señores Miguez y se les dispensaron para expresar su opi
Maureira y termina agradeciendo a los re- nión frente a esta materia en este Conse
presentantes de la provincia de Coquimbo jo.  
su concurrencia a la presente sesión, ro- Se levantó la sesión a las 20.45 horas.
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